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деловые новости
9	 «Аркадий Дворкович померяет 

давление на «РусГидро» 
Вице-премьер хочет лично 
убедиться, что директора 
энергокомпании  
не сорвут допэмиссию

9	 Владимир Потанин 
вырастил миллионера 
Гендиректор компании 
«ПрофЭстейт» оказался 
владельцем бизнеса на $300 млн

10	 Московская биржа 
меняет тарифный план 
С Euroclear и Clearstream 
она будет конкурировать ценой

12	 Квант прямых инвестиций
Сергей Белоусов запустил новый 
венчурный фонд на $30 млн

Товарищ без страха и упрека
Геннадий Зюганов решил, что ему больше не на что жаловаться

Как стало известно ”Ъ“, впервые за последние де-
сять лет КПРФ отказалась от обжалования итогов 
выборов в Госдуму в Верховном суде, а это значит, 
что это дело не дойдет до Европейского суда по 
правам человека. В КПРФ не видят смысла «идти 
в необъективный суд», а эксперты уверены, что ру-
ководство партии в преддверии съезда не реши-
лось на «лобовой конфликт с властью». В итоге об-
жаловать результаты выборов, которые вылились 
с многотысячные акции протеста, будут самостоя-
тельно только четверо граждан.

Сегодня истекает срок, когда думские выборы могут 
быть по закону обжалованы в Верховном суде (ВС) — год 
назад, 4 декабря 2011 года, были опубликованы результа-
ты голосования. К этому моменту КПРФ подготовила об-
ширное заявление об отмене итогов выборов. Как сооб-
щал ”Ъ“ 4 декабря, партия планировала подать его в ВС 
еще на прошлой неделе. Однако, как рассказал ”Ъ“ ис-
точник в партии, «заявление подано не будет». Высокую 
вероятность этого подтвердил ”Ъ“ и депутат Госдумы, се-
кретарь ЦК КПРФ по юридической работе Вадим Соло-
вьев. Окончательно вопрос должен быть решен сегодня 
на заседании секретариата КПРФ. «Но предварительные 
разговоры были, и руководство склоняется к тому, чтобы 
не подавать»,— сказал ”Ъ“ господин Соловьев.

С 2003 года, когда «Единая Россия» в первый раз по-
лучила конституционное большинство в Госдуме, 
КПРФ впервые отказалась от оспаривания итогов вы-
боров (см. справку). При этом отказ ВС по выборам 2003 
года позволил оппозиционерам обратиться в Европей-
ский суд по правам человека (ЕСПЧ). После выборов 
2007 года коммунисты и отдельно Союз правых сил 
(СПС) пытались оспорить выборы в ВС. Тогда КПРФ в 
ЕСПЧ не обращалась, а СПС в 2008 году прекратил свое 
существование, влившись в «Правое дело». «Тогда груп-
па Чубайса слила партию под Кремль, а Леонид Гозман 
и Виктор Некрутенко решили отозвать жалобу в ЕСПЧ 
от имени СПС»,— напомнил адвокат Вадим Прохоров.

В отличие от двух предыдущих думских выборов 
кампания 2011 года (по ее итогам «Единая Россия» по-
теряла в Госдуме конституционное, но сохранила ква-
лифицированное большинство) закончилась акциями 
протеста. Одним из главных требований Болотной бы-
ла отмена результатов выборов в связи с фальсифика-
циями. Коммунисты оказались единственной думской 

партией, которая не признала законность выборов в 
целом. В КПРФ неоднократно говорили о том, что на-
блюдение на выборах, в том числе международное, 
важно прежде всего для фиксации нарушений и их 
дальнейшего обжалования.

Господин Соловьев уверяет, что коммунисты изна-
чально исходили из того, что не могут рассчитывать 
«на справедливый суд». «Мы это понимали и в начале 
года, но тогда еще была надежда на ЕСПЧ. И мы реши-
ли двигаться, собирать доказательство, пока ЕСПЧ нас 
по голове не шарахнул (летом ЕСПЧ отказал в удовлет-
ворении жалобы объединенной оппозиции по выбо-
рам 2003 года.— ”Ъ“)»,— отметил он. По его словам, раз 
нет поддержки со стороны суда, не ясно, «в чем смысл 
разбирательств».

политика   >[2]

В законопроекте о заемном труде ко второму 
чтению в Госдуме появится поправка о запре-
те иностранным агентствам занятости полу-
чать аккредитацию на услуги предоставления 
временного персонала, пообещал депутат-
единоросс Андрей Исаев. Он заявил о прямой 
связи своей инициативы с «актом Магнитско-
го», принятым накануне Конгрессом США. Ра-
ботники иностранных кадровых агентств, от-
мечая популизм и провокационность заявле-
ния парламентария, уже считают себя «за-
ложниками конфликта» между США и Росси-
ей. В Минтруде же государственный статус 
инициативы господина Исаева отрицают. Су-
дя по всему, число подобных самодеятельных 
ответов на «акт Магнитского» в ближайшие не-
дели будет расти.

В пятницу на круглом столе в Госдуме при об-
суждении законопроекта о заемном труде глава 
комитета Госдумы по труду, соцполитике и делам 
ветеранов Андрей Исаев («Единая Россия») нео-
жиданно заявил, что вносит в документ предло-
жение запретить аккредитацию на услуги предо-

ставления временного персонала иностранных 
юридических лиц, учрежденных ими организа-
ций, а также их дочерних структур в качестве не-
государственных агентств занятости. Напомним, 
что заемный труд — особый вид занятости, при 
котором работник заключает договор с посред-
ником—частным агентством занятости, отправ-
ляющим нанятого им работника для выполне-
ния фактической работы в другую фирму. Как 
пояснил парламентарий, разработка этой по-
правки связана с принятием накануне Конгрес-
сом США «акта Магнитского», который направ-
лен против России и носит очевидный дискри-
минационный характер. «Российское руковод-
ство и российский парламент полны решимости 
принять ответные шаги»,— подчеркнул Андрей 
Исаев. Он не пояснил, является ли это его личной 
инициативой или решением сверху, но отметил: 
Российско-Американская торгово-промыш лен-
ная палата против принятия закона о запрете за-
емного труда на территории РФ.

экономическая политика   >[7]

Торги по приватизации 73% акций порта Ва-
нино выиграл «Мечел». За госпакет он готов 
заплатить 15,5 млрд руб., в полтора раза 
больше, чем ближайший конкурент — En+. 
С учетом выкупа акций у миноритариев затра-
ты на покупку порта могут составить более 
21 млрд руб. «Мечел» будет экспортировать 
через Ванино уголь, хотя сейчас работает 
с другими портами. Аналитики не исключают, 
что «Мечелу» поможет купить Ванино один 
из азиатских партнеров, заинтересованный 
в росте поставок угля.

В пятницу «ВТБ Капитал» провел конкурент-
ные переговоры с претендентами на 73% голосу-
ющих акций (55% от уставного капитала) ОАО 
«Ванинский морской торговый порт». Торги про-
ходили в два этапа. Участники сделали стартовые 
предложения, затем можно было еще раз повы-
сить цену. Третий этап в форме аукциона мог 
быть только в случае, если бы совпали предложе-
ния двух и более претендентов.

По данным ”Ъ“, на первом этапе самую высо-
кая цену предложило ЗАО «Порт Инвест» (струк-

тура холдинга UCL Владимира Лисина) — 
5,5 млрд руб. Но во втором раунде компания 
подняла эту цену лишь на 100 млн руб. Основ-
ные же, как позже выяснилось, претенденты в 
первом раунде выступили скромно: «Мечел-
транс» предложил 2,99 млрд руб., En+ — 
1,55 млрд руб. Однако во втором раунде «Мечел-
транс» предложил за пакет 15,5 млрд руб. 
En+ оказался готов заплатить 10,5 млрд руб. 
Предложения остальных претендентов оста-
лись в пределах 6 млрд руб. В торгах участвова-
ли «Сибирский антрацит» (группа Alltech), 
ОАО  «Междуречье» (подконтрольное «Сибугле-
мету») и СУЭК. Предложение «Мечела» превыси-
ло стартовую цену пакета более чем в 10 раз 
(1,5 млрд руб.).

Итоги торгов оказались неожиданными. 
Основными претендентами на госпакет Ванино 
считались En+, которому принадлежит 21,6% го-
лосующих акций порта (28,1% уставного капита-
ла), а также UCL.

промышленность   >[11]

«Мечел» перевалил  
за Ванино
Компания предложила за контроль над портом 
15,5 млрд рублей

Депутат Исаев  
вышел на рынок занятости
Иностранным кадровым агентствам  
придется ответить за «акт Магнитского»
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О чем думал  
Владимир Путин  
в поезде  
Сочи—Красная Поляна

политика  2
Доверенных лиц ждут регулярные  
встречи с президентом и новый 
юридический статус

общество  5
С июня 2013 года эвакуация автомобилей 
в Москве станет платной

политика  2
Сергей Шойгу изгонит из армии  
коррупцию и вернет туда медицину 
и кадровых офицеров

спорт  16
ЦСКА закончил год в статусе лидера 
футбольного чемпионата России

Уже на этой неделе в Москве могут быть приняты 
новые правила размещения наружной рекламы. 
Если они будут утверждены, в городе останется 
13 разрешенных форматов: помимо традиционных 
щитов 3х6 м это, к примеру, тумбы, остановочные 
павильоны и даже поверхности общественных туа-
летов. Зато запрещаются видеоэкраны, реклама 
на столбах, пешеходных ограждениях и скамейках. 
После принятия новых правил в городе придется 
демонтировать около 7 тыс. конструкций.

Во вторник на заседании правительства Москвы 
могут быть утверждены новые правила размещения 
наружной рекламы, заявил в пятницу на конферен-
ции журнала Outdoor Media руководитель столичного 
департамента СМИ и рекламы Владимир Черников. 
Сейчас порядок установки и эксплуатации реклам-
ных конструкций в Москве регламентируется поста-
новлением столичного правительства №908-ПП от 21 
ноября 2006 года, в которое затем 20 раз вносились 
изменения.

Проект новых правил был опубликован для обсуж-
дения только в минувшем июле. В той версии предлага-
лось поделить столицу на 14 зон, в каждой из которых 
допускались какие-то из 16 утвержденных форматов. 
Уже тогда под запрет попали, к примеру, видеоэкраны 
и крышные панельные установки (см. ”Ъ“ от 9 июля).

деловые новости   >[9]

Мэрия проведет 
поверхностный 
пересмотр
Власти Москвы принимают  
новые правила размещения 
рекламных конструкций
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Сильвио  
Берлускони  
снова видит себя 
премьером Италии

Партия Геннадия Зюганова отступила  
от собственных традиций и в последний момент 
отказалась обжаловать итоги думских выборов, 
которые считает нелегитимными   
ФОТО ВаСИлИя ШаПОШнИКОВа

АНОНС 
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И С Т О Р И я 
В О П Р О С А

К А К  О С П А Р И В А л И  И Т О Г И 
П А Р л А М Е н Т С К И х  В ы Б О Р О В

Выборы в Государственную думу третьего созыва, которые состоялись 
19 декабря 1999 года, на федеральном и международном уровнях 
оспорены не были. В парламент тогда прошли КПРФ, «Единство», 
 «Отечество — Вся Россия», СПС, Блок Жириновского и «Яблоко».

27 сентября 2004 года в Верховный суд была подана жалоба 
с требованием признать недействительными результаты выборов 
в Госдуму в декабре 2003 года. Истцами выступили представители 
КПРФ (получила 12,61% голосов) и партии «Яблоко» (4,3%, не прео-
долела барьер в 5%), а также семь членов оппозиционного «Комите-
та-2008». В жалобе они, в частности, указывали на неравный доступ 
кандидатов к СМИ в ходе предвыборной кампании и фальсификацию 
протоколов при подсчете голосов. 16 декабря того же года суд отка-
зал заявителям, а 7 февраля 2005 года это решение было оставлено 
в силе кассационной коллегией Верховного суда. 27 октября 2005 
года аналогичный иск был направлен в Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ). 29 мая 2012 года ЕСПЧ по части требований отка-
зал истцам, а по другой части признал жалобу неприемлемой.

25 мая 2008 года КПРФ (получила 11,57% голосов) подала ис-
ковое заявление в Верховный суд с требованием отмены итогов дум-
ских выборов в декабре 2007 года «из-за многочисленных наруше-
ний избирательного законодательства» в пользу «Единой России». 
16 июля того же года суд заявителям отказал, 8 октября это решение 
подтвердили при рассмотрении кассации.

5 июня 2008 года СПС (получил на выборах 0,96% голосов) по-
дал аналогичный иск в отношении выборов 2007 года, ссылаясь «на не-
законные действия правоохранительных органов» в отношении партии 
и «бездействие ЦИКа», повлиявшее на результаты голосования. Иск 
был отклонен 3 июля, 11 сентября кассация признала отказ законным.

Вадим Зайцев
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Интервью премьера Дмитрия Медведева 
журналистам пяти каналов в пятницу за-
кончилось конфузом — телеканал Russia 
Today опубликовал видео, записанное 
после окончания официальной части, 
где премьер негативно отозвался о сле-
дователях, пришедших с обыском к ре-
жиссеру Павлу Костомарову. Главный 
редактор Russia Today Маргарита Симо-
ньян заявила, что это вина организатора 
трансляции, «Первый канал» и ВГТРК это 
отрицают.

В пятницу в прямом эфире прошло ин-
тервью Дмитрия Медведева с представите-
лями пяти телеканалов — Ирадой Зейнало-
вой («Первый канал»), Сергеем Брилевым 
(ВГТРК), Алексеем Пивоваровым (НТВ), Ма-
рианной Максимовской (РЕН ТВ) и Михаи-
лом Зыгарем («Дождь»). Полуторачасовое 
интервью закончилось скандалом — канал 
Russia Today опубликовал несколько ми-
нут видео, снятого уже после окончания 
официальной части. В продолжение темы, 
поднятой в ходе интервью Алексеем Пиво-
варовым по поводу утреннего обыска у ре-
жиссера фильма «Срок» Павла Костомаро-
ва, премьер за кадром еще раз прокоммен-
тировал ситуацию. «Там нормально все бу-
дет, вы не волнуйтесь. Козлы они, что в во-
семь утра приходят,— сказал он.— Ну прос-
то на самом деле это набор привычек. У ме-
ня много людей, которые работают в пра-
воохранительных органах, у них действи-
тельно… если придут в семь утра, они по-
лучат... все». В ходе самого интервью Дмит-
рий Медведев отметил, что материалы, не-
обходимые следствию, «можно было истре-
бовать обычным порядком», а также на-
помнил, что господин Костомаров вправе 
подать жалобу на следователей, если счита-

ет, что его права были нарушены. Пресс-
секретарь премьера Наталья Тимакова от-
казалась комментировать высказывание 
Медведева вне эфира, заявив, что это «под-
слушанные разговоры».

В субботу официальный представитель 
Следственного комитета (СК) Владимир 
Маркин выступил с заявлением о том, что 
следственные действия соответствовали 
всем нормам Уголовно-процессуального ко-
декса. По его словам, обыск в квартире ре-
жиссера, проходящего по делу как свиде-
тель, был связан с тем, что там могли нахо-
диться вещи, имеющие значение по делу о 
«массовых беспорядках» на Болотной пло-
щади в Москве 6 мая. «Очень странно было 
услышать комментарии, не только оскорб-
ляющие следователей СК России, но и под-
рывающие авторитет всех правоохрани-
тельных органов страны»,— заявил он. Поз-
же комментарий был снят с сайта СК в свя-
зи с «формулировками, допускающими не-
однозначное толкование», сообщил «РИА 
Новости» источник в СК. Владимир Маркин 
пояснил ”Ъ“, что не знает, что это за источ-
ник, и от своих слов не отказывается. «Отка-
заться от своих слов — это значит, что следо-
ватели действовали незаконно,— заявил 
он.— Это не так, поэтому и отказываться, 
естественно, нелогично».

«Мы, безусловно, сожалеем, что техни-
ческая часть трансляции, не предназначен-
ная для публичного просмотра, оказалась 
опубликованной,— сообщила ”Ъ“ главный 
редактор телеканала Russia Today Маргари-
та Симоньян.— Мы вели трансляцию на 
свой канал в YouTube в том виде, в каком 
она нам раздавалась. Мы попытались оста-
новить ее, после того как завершилась офи-
циальная часть, но сделать это вовремя не 

смогли и не могли редактировать ее больше 
двух часов. В понедельник отправим пись-
ма в YouTube, попытаемся выяснить поче-
му. На моей памяти это в первый раз». При 
этом она отметила: «В еще большем объеме 
неформальная часть этой трансляции была 
роздана, например, агентством Reuters, от-
куда разошлась на весь мир без нашего лого-
типа». «Почему трансляцию не остановили 
вовремя, как это обычно делается, я не 
знаю, так как не мы ее организовывали»,— 
подчеркнула она. Назвав организатором 
один из центральных телеканалов, госпожа 
Симоньян не уточнила, какой именно.

«Трансляцию организовал ”Первый ка-
нал“, а мы выдавали сигнал в эфир»,— со-
общили ”Ъ“ в пресс-службе ВГТРК. «Сотруд-
ники ”Первого канала“ организовывали 
только декорацию и съемку в этой декора-
ции,— в свою очередь, заявила ”Ъ“ дирек-
тор дирекции общественных связей ”Пер-
вого канала“ Лариса Крымова.— Сигнал в 
студии формировал телевизионный тех-
нический центр ”Останкино“ и отдавал в 
центральную аппаратную ВГТРК. ВГТРК 
был бродкастером, вещателем. Они выда-
вали сигнал туда, куда считали нужным. У 
телецентра ”Останкино“ есть журнал ре-
гистрации, где все это задокументирова-
но». Госпожа Крымова добавила, что «по 
окончании интервью дважды — сначала 
Сергей Брилев, затем режиссер трансля-
ции — объявили, что съемка закончена». 
Сразу после этого трансляция прекрати-
лась на всех каналах. Напомним, что ин-
тервью с премьером транслировали имен-
но каналы ВГТРК — «Россия 1» и «Рос-
сия 24», при этом «Первый канал» в своем 
эфире интервью не показывал.

Таисия Бекбулатова

Дмитрий Медведев задержался в эфире
Интервью премьер-министра завершилось скандалом

Вчера, накануне встречи 
с президентом, в Москву по-
общаться с руководством 
Кремля и правительства были 
приглашены 550 человек, яв-
лявшихся на мартовских вы-
борах доверенными лицами 
Владимира Путина. Они обсу-
дили семь предвыборных ста-
тей Владимира Путина, и те-
перь станут регулярно встре-
чаться со своим бывшим кан-
дидатом: институт доверен-
ных лиц решено сделать пос-
тоянным, тем более что боль-
шинство из них войдут в пре-
зидентское движение «Обще-
российский народный фронт» 
(ОНФ). Тем самым Кремль 
подводит итог последнего по-
литического года и готовит об-
щественность к новому посла-
нию Федеральному собранию.

Сегодня состоится первая 
после выборов встреча Влади-
мира Путина с доверенными 
лицами. В дальнейшем их ре-
шено сделать регулярными. В 
администрации президента 
раздумывают над юридичес-
ким оформлением института, 
поскольку по закону статус до-
веренного лица гражданин те-
ряет после официального под-
ведения итогов выборов. Дейс-
твовать они будут на обществен-
ных началах. Вчера в Академии 
народного хозяйства и госслуж-
бы доверенные лица поучаство-
вали в работе семи секций, каж-
дая из которых была посвящена 
обсуждению одной из его семи 
предвыборных статей. В заседа-
нии каждой из секций прини-
мали участие высокие чинов-
ники Кремля и правительства.

Так, пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков в сек-
ции «Демократия и качество го-
сударства» с пониманием заго-
ворил о людях, пришедших на 
массовые митинги 2011–2012 
годов. Вспомнив о смутных 
временах вседозволенности, 
предшествовавших 2000-м, он 
констатировал появление в го-
родах-миллионниках нового 
класса «сытых», «комфортно 
чувствующих себя людей». «Сы-
тые стали недовольными, пото-
му что захотели инвестировать 

в свое государство, в демокра-
тию, захотели быть причастны-
ми к управлению страной, к ее 
будущему, и вот здесь наше го-
сударство забуксовало, потому 
что государство по природе 
своей косное»,— сказал он. 
При этом он отметил, что каж-
дый из таких людей недоволен 
«маленьким» — отсутствием де-
тсада, плохим обучением в 
школах, взятками.

В последний год кремлевс-
кие чиновники именовали ми-
тинговавших «болотом» или 
«болотными». Смена тональ-
ности появилась после того, 
как политологи публично объ-
явили об окончании новой 
протестной волны (о докладе 
Фонда развития гражданского 
общества ”Ъ“ сообщал 6 дека-
бря). Этот тезис закрепил вчера 
глава ВЦИОМа Валерий Федо-
ров, который сообщил, что 
рейтинги власти и «Единой 
России» вернулись на прежний 
высокий уровень. Впрочем, 
власти не обольщаются. Глава 
Совета безопасности РФ Нико-

лай Патрушев вчера предупре-
дил, что «опасность ”оранже-
вой революции“ остается акту-
альной и будет в будущем» как 
в России, так и в странах СНГ.

Выступающие обозначили и 
ответственных в некоторых 
проблемах граждан. Так, Дмит-
рий Песков защитил чиновни-
ков в целом, признав при этом 
существование отдельных «по-
донков». Кстати, он просил по-
дождать решения суда тех, кто 
сомневается в строгости нака-
зания фигурантов дела «Рособо-
ронсервиса». Обвинения доста-
лись и СМИ: за коррупцион-
ность (от Дмитрия Пескова), за 
«дебилизацию населения» (от 
главы администрации прези-
дента Сергея Иванова) и за то, 
что называют страну «Рашкой» 
(от первого заместителя главы 
администрации президента Вя-
чеслава Володина).

При этом господин Володин 
часть выступления посвятил 
перспективам ОНФ. Он под-
твердил, что движение полу-
чит юридический статус и пос-
ле съезда в мае-июне будет за-
регистрировано, оно носит 
надпартийный характер и 
включит в себя отдельных 
граждан и целые партии. Как 
уже писал ”Ъ“, в части регио-
нов бывшие доверенные лица 
президента стали координато-
рами оргкомитетов ОНФ. В 

этом смысле сегодняшняя 
встреча Владимира Путина, ко-
торый рассматривается как бу-
дущий глава движения, содер-
жит непрямой отсыл к ОНФ. 
При этом сами по себе доверен-
ные лица не рассматриваются 
в качестве политических кон-
курентов «Единой России», и 
их «раскрутка» не вступает в яв-
ный конфликт с рейтингом 
партии. В ОНФ ”Ъ“ заявили, что 
институт доверенных лиц не 
абсолютно тождествен ОНФ. 
При этом ни в администрации 
президента, ни в ОНФ пока не 
пояснили, кто будет координи-
ровать их деятельность. Вчера 
господин Песков заявил, что 
необходимо создание некоего 
общественного «диспетчерско-
го центра» для координации, 
но не сказал, что это должно 
происходит на базе ОНФ.

Еще одним поводом для вче-
рашней встречи стало предсто-
ящее 12 декабря, в день Консти-
туции, послание президента 
Федеральному собранию. По 
словам Вячеслава Володина, 
президент не случайно встре-
чается с доверенными лицами 
в преддверии послания, кото-
рое определит политику на 
весь президентский срок Вла-
димира Путина, а названия се-
ми секций совпадают с его 
предвыборными статьями.

Ирина Нагорных

Един в пятистах пятидесяти лицах
Президент решил не расставаться с теми, кто представлял его на выборах

К встрече с президен-
том доверенных лиц 
Владимира Путина 
подготовили сотруд-
ники администрации  
президента  
и чиновники   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Вчера на встрече с доверенными лицами 
президента Владимира Путина министр 
обороны Сергей Шойгу рассказал о пред-
стоящих в ведомстве изменениях. Он за-
явил, что Минобороны будет настаивать 
на передаче Росимуществу функций по 
продаже высвобождаемого имущества, 
со следующего года ремонтом сложной 
военной техники будут заниматься заво-
ды-изготовители, а наиболее компетент-
ные офицеры, уволенные при Анатолии 
Сердюкове, вернутся в министерство. 
Эксперты отмечают, что Минобороны 
ждут масштабные изменения.

На встрече с доверенными лицами пре-
зидента (см. материал на этой же странице) 
генерал армии Шойгу назвал основные 
проблемы ведомства. Одна из них — избав-
ление от коррупционной составляющей. 
«Министерство обороны должно быть Ми-
нистерством обороны,— заявил Сергей 
Шойгу.— Оно должно оборонять страну, за-
ниматься строительством вооруженных 
сил, а не торговать имуществом. Тогда сам 
источник этого уйдет». Он отметил, что осу-
ществлять торговлю имуществом должно 
Росимущество, а утилизацию военной тех-
ники вести заводы-изготовители. «У меня 
на складах лежит 300 тыс. тонн железа. И 
мы его охраняем. Наше дело этот металло-
лом охранять? Заберите его»,— потребовал 
министр. Впрочем, первое предложение 
уже столкнулось с сопротивлением Ми-
нэкономразвития: его глава Андрей Белоу-

сов ранее заявлял, что такое перераспреде-
ление нецелесообразно. Второе предложе-
ние, по сведениям ”Ъ“, пока рассматрива-
ется — предприятия промышленности не 
спешат забирать изделия, подлежащие 
ликвидации.

Сергей Шойгу отметил, что изготовите-
ли военной техники будут заниматься и ее 
ремонтом: план будет подготовлен до кон-
ца года. Напомним, что в рамках реформы 
Анатолия Сердюкова эти функции были от-
даны созданным акционерным обществам: 
«Авиаремонту», «Спецремонту» и «Ремвоо-
ружению» (все входят в холдинг «Оборон-
сервис»). По данным ”Ъ“, полномочия трех 
акционерных обществ после этого будут 
сильно урезаны.

Генерал Шойгу коснулся и будущего во-
енной медицины, пообещав развернуть де-
сять новых военно-полевых госпиталей во 
всех военных округах. «Мы примем реше-
ние о восстановлении медицинских рот. Это 
первое и основное звено оказания помощи 
и контроля здоровья вооруженных сил»,— 
указал министр. Ранее роты были ликвиди-
рованы в ходе военной реформы. Инициа-
тиву поддержал и глава президентской ад-
министрации Сергей Иванов, подчеркнув-
ший, что «военно-полевая медицина в Рос-
сии — самая лучшая в мире». «Гражданский 
аутсорсинг в бой не пойдет»— заметил он.

Министр обратил внимание и на кадро-
вый вопрос: «Возвратим тех офицеров, ко-
торые были цветом науки, цветом военно-

го образования». Напомним, что в ходе ре-
формирования вооруженных сил к 2012 го-
ду численность армии была уменьшена до 
1 млн человек. Офицерский корпус сначала 
был сокращен с 335 тыс. до 150 тыс. чело-
век, однако позже увеличен до 220 тыс. Ана-
толий Сердюков практиковал возвращение 
в ведомство офицеров, находящихся в запа-
се, но в качестве гражданских специалис-
тов. Их распределяли в качестве советни-
ков командующих войсками и консультан-
тов в объединенные стратегические коман-
дования военных округов. Так, в феврале 
2012 года в ведомство были приглашены 
4011 человек (см. ”Ъ“ от 6 февраля). Сейчас, 
по данным ”Ъ“, речь пойдет о восстановле-
нии ранее уволенных в запас офицеров на 
воинской службе.

«Несмотря на то что Сергей Шойгу не от-
казывается от всех новшеств, которые бы-
ли внедрены при Анатолии Сердюкове, он 
намерен выстроить свою систему, которой 
ему будет комфортно управлять»,— гово-
рит член Общественного совета при Мино-
бороны Руслан Пухов. «У Сергея Шойгу до-
статочно здравого смысла, чтобы отфиль-
тровать все, что было сделано при предшес-
твеннике,— убежден завлабораторией во-
енной экономики Института экономики 
переходного периода Виталий Цымбал.— 
И если его что-то не устроит, то терпеть это 
он точно не будет. При таком развитии со-
бытий изменения будут кардинальными».

Иван Сафронов

Сергей Шойгу вернет в армию  
офицеров и медицину
Министр обороны исправляет ошибки Анатолия Сердюкова

[1] > 
Похожую позицию высказал ”Ъ“ и еще 

один собеседник в руководстве партии: 
«Набор имеющихся доказательств интере-
сен только объективному суду. Идти с ними 
в необъективный суд означает идти на ре-
шение, которое только укрепит позицию 
ЦИКа». О том, насколько это укрепит пози-
ции КПРФ, в партии не говорят.

«Это были самые скандальные выборы 
за всю историю существования парламен-
та. Аргументы КПРФ о том, что они не выиг-
рают суд,— ложная логика»,— заявил ”Ъ“ 
политолог Евгений Минченко. Он уверен, 
что отказ от иска был «большой ошибкой», 
которая грозит партии имиджевыми поте-
рями. «Подача иска — это лобовой конф-
ликт с властью. Не случайно сейчас появи-
лись заявления новых коммунистов о том, 
что они хотят отправить в отставку Зюгано-
ва. Я не исключаю, что это своего рода пре-
дупреждение, что он может потерять пар-
тию»,— заявил ”Ъ“ политолог Алексей Ма-
каркин. Так, в минувшую субботу несколь-
ко партий, в том числе «Коммунисты Рос-
сии» и Коммунистическая партия социаль-
ной справедливости (КПСС), которые на 
выборах 14 октября играли роль спойлеров 
КПРФ, выразили недоверие Геннадию Зю-
ганову и ЦК КПРФ, потребовав их отставки. 
Свое заявление они адресовали делегатам 
февральского съезда КПРФ.

«Наезд на Зюганова и КПРФ связан с их 
излишней активностью. Их отказ от подачи 
иска — размен: они не подают иск, а их пе-
рестают прессовать»,— добавляет политтех-
нолог Евгений Сучков. Случаев «прессинга» 
за последний год было немало. Через думс-
кую комиссию по проверке сведений о до-

ходах депутатов успели пройти кандидат в 
губернаторы Брянской области Вадим По-
томский и координатор фракции Анатолий 
Локоть. А в конце ноября Следственный ко-
митет предупредил, что попросит Думу 
дать согласие на привлечение депутата Вла-
димира Бессонова в качестве обвиняемого 
по делу о нападении на полицейского во 
время несанкционированного митинга в 
Ростове-на-Дону (неприкосновенность с не-
го была снята еще в июле).

При этом сама КПРФ шаг за шагом де-
монстрировала снижение градуса оппози-
ционности. После того как оппозиционеры 
пытались заблокировать принятие жест-
ких поправок к закону о митингах, едино-
душного сопротивления инициативам 
властей уже не наблюдалось. КПРФ голосо-
вала за введение нормы о некоммерческих 
организациях — иностранных агентах и 
расширение понятия госизмены.

При этом думские оппозиционеры ни 
разу не воспользовались шансом заблоки-
ровать поправки в конституционные зако-
ны (к примеру, о сроках полномочий су-
дей). А окончательно с протестным движе-
нием конца 2011 года КПРФ размежевалась 
в конце октября, когда на пленуме КПРФ 
противопоставила себя «группке людей, ко-
торая присвоила себе наименование коор-
динационного совета оппозиции». Это сов-
пало с внесением в Госдуму правительс-
твенного законопроекта, которым финан-
сирование партий, набравших больше 3% 
на выборах в Госдуму, было увеличено в 2,5 
раза. Тогда эксперты отмечали, что это не-
льзя рассматривать иначе как «прямой под-
куп верхушки» крупнейших партий.

Отметим, что в начале прошлой недели 
ЦИК выпустил заявление (в ответ на слова 
лидера «Яблока» Сергея Митрохина о неле-

гитимности думских выборов) о том, что ни 
один из депутатов Госдумы мандат не сдал, 
из чего «можно сделать вывод», что «основ-
ные политические силы результаты выбо-
ров признали». Сергей Митрохин, который 
предлагал коммунистам повторить опыт 
2003 года и подать совместный иск в ВС, ска-
зал ”Ъ“, что «не осуждает» решение КПРФ, 
поскольку «в наших судах добиться справед-
ливости бессмысленно». Самостоятельно 
«яблочники» обращаться в ВС не будут.

В итоге о намерении обжаловать в ВС ре-
зультаты выборов заявила только группа из 
четырех граждан во главе с ответственным 
секретарем движения «Солидарность» Ми-
хаилом Шнейдером. На волне протестов в 
начале этого года они собрали подписи — 
всего 13 тыс. 117 штук — в поддержку обра-
щения в ВС. «Мы были в полной увереннос-
ти, что КПРФ направит свой иск, и своего 
заявления у нас не было. После того как они 
соскочили, нам не остается ничего, кроме 
как написать его самим»,— рассказал ”Ъ“ 
господин Шнейдер. За основу заявления 
был взят аналитический доклад ассоциа-
ции «Голос» по итогам выборов 4 декабря. 
Оппозиционеры намерены отнести его в 
ВС сегодня днем. Однако не исключено, что 
жалоба не будет принята ВС к рассмотре-
нию, если он посчитает господина Шнейде-
ра и его соратников «ненадлежащими за-
явителями», чьи права во время федераль-
ных выборов нарушены не были.

Максим Иванов,  
Мария-Луиза Тирмастэ,  
Наталья Башлыкова

Товарищ без страха и упрека
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Неожиданная коллизия возникла в де-
ле об убийстве журналистки Анны Поли-
тковской. Защита одного из основных 
обвиняемых Рустама Махмудова обжа-
ловала решение о продлении ему арес-
та, поскольку все предусмотренные сро-
ки содержания под стражей истекли. 
Следствие же настаивает, что арест не-
обходим, поскольку предполагаемый 
организатор убийства чеченский авто-
ритет Лом-Али Гайтукаев не ознакомил-
ся с материалами дела. Тот, впрочем, 
материалы дела не читает, но уже за-
явил, что с ними ознакомился. Следс-
твие считает это уловкой, направленной 
на освобождение из-под стражи Руста-
ма Махмудова.

По словам адвоката Рустама Махмудова 
Дарьи Трениной, апелляционную жалобу 
она подала вскоре после решения Мосгорсу-
да о продлении ее подзащитному срока со-
держания под стражей. «Мой подзащитный 
завершил ознакомление с материалами де-
ла,— пояснила Дарья Тренина,— а 30 но-
ября у него истекал предельный по закону 
18-месячный срок нахождения в СИЗО. Но 
26 ноября Мосгорсуд по ходатайству следс-
твия продлил ему срок заключения еще на 
три месяца». По словам адвоката, следствие 
мотивировало свое требование ссылками 
на УПК, по которому срок содержания под 
стражей подследственному может быть про-
длен и после 18 месяцев, если с материала-

ми уголовного дела не ознакомился один из 
его арестованных подельников. Таким под-
следственным в деле об убийстве обозрева-
теля «Новой газеты» Анны Политковской яв-
ляется чеченский «авторитет» Лом-Али Гай-
тукаев, отбывающий ныне 12-летний срок 
за организацию другого покушения, совер-
шенного на Украине. Однако, утверждает за-
щитница, Гайтукаев еще до рассмотрения хо-
датайства о продлении ареста Рустаму Мах-
мудову заявил «об окончании ознакомле-
ния с материалами дела». «Правда, Гайтука-
ев не ознакомился с материалами дела пол-
ностью,— пояснила адвокат Тренина.— Но 
по закону ознакомление с материалами де-
ла его право, а не обязанность».

В свою очередь, в главном следственном 
управлении СКР ”Ъ“ пояснили, что «под-
следственный вправе отказаться от озна-
комления с материалами дела, однако обя-
занность следствия — предоставить ему эти 
материалы в полном объеме». «Мы предъ-
являем Гайтукаеву в день по тому, но он за-
являет, что не желает с ним знакомиться,— 
пояснили в СКР.— Мы уверены, что Гайту-
каев намеренно заявил об окончании оз-
накомления, чтобы добиться выхода на 
свободу главного обвиняемого по делу об 
убийстве журналистки».

Не исключено, что вскоре будет рассмот-
рена еще одна жалоба — защитника Алек-
сея Михальчика, представляющего инте-
ресы бывшего московского убоповца Сер-

гея Хаджикурбанова, которого следствие 
считает одним из организаторов убийства. 
В минувшую пятницу Басманный суд Мос-
квы удовлетворил ходатайство следствия 
о продлении ареста Хаджикурбанова (он 
также знакомится с материалами дела), не-
смотря на то что он сейчас отбывает срок за 
вымогательство денег у другого фигуран-
та дела Политковской — экс-милиционе-
ра Дмитрия Павлюченкова (его дело выде-
лено в отдельное производство и направле-
но в суд). Мотивируя необходимость ареста 
бывшего опера, следователь указывал, что, 
«находясь в колонии, а не СИЗО, Хаджикур-
банов может связаться с другими заключен-
ными и через них повлиять на свидетелей 
по делу и тем самым помешать следствию». 
Защита же рассчитывает убедить апелляци-
онную инстанцию в том, что было наруше-
но право Хаджикурбанова на защиту: судья 
при рассмотрении ходатайства следствия 
не допустил к участию Алексея Михальчи-
ка — на том основании, что у того нет офи-
циального статуса адвоката. А потом вывел 
из зала и самого Сергея Хаджикурбанова, 
вступившегося за защитника.

«Мое участие в процессе ранее санкцио-
нировали военный и Верховный суды, до-
пускавшие меня к заседаниям,— сказал 

”Ъ“ Алексей Михальчик.— Непонятно, за-
чем районному судье нужно было занимать 
другую позицию».

Алексей Соковнин

В деле Анны Политковской 
не все в порядке с чтением
Следствие и защита разошлись во мнениях  
о продлении ареста фигурантам

Генпрокуратура направила 
в суд основное дело о подго-
товке новогодних терактов 
с участием смертниц на Кра-
сной площади Москвы. Рас-
сматривать его будут в Дагес-
тане, где обвиняемые, по ве-
рсии расследовавшего дело 
Следственного комитета Рос-
сии, вербовали и готовили од-
ну из исполнительниц взры-
вов — Зейнап Суюнову. Ее на-
парница, напомним, подор-
валась накануне намеченного 
теракта из-за неосторожного 
обращения с поясом шахида.

О том, что Главное следствен-
ное управление СКР завершило 
расследование дела о подготов-
ке терактов в Москве, сообщил 
официальный представитель 
ведомства Владимир Маркин. 
По делу проходят уроженцы Да-
гестана Шамиль Баймамбетов, 
Хайрулла, Назир и Артур Маго-
медовы, Ислам Бабаев и Равиль 
Насыров. В зависимости от ро-
ли каждого им инкриминиру-
ются ч. 2 ст. 209, ст. 205, ст. 317, 
ч. 2 ст. 105 и ст. 222 УК РФ (бан-
дитизм, теракт, посягательство 
на жизнь сотрудника правоох-
ранительного органа, убийство 
и незаконный оборот оружия 
и взрывчатых веществ).

По версии следствия, пятеро 
обвиняемых входили в так на-
зываемый губденский джама-
ат — одно из структурных под-
разделений запрещенной в Рос-
сии террористической органи-
зации «Имарат Кавказ». Целями 
джамаата, возглавляемого Иб-
рагимхалилом Даудовым, явля-
лись, как считают в СКР, насиль-
ственное изменение конститу-
ционного строя РФ ради созда-
ния исламского государства, по-
сягательства на жизни предста-
вителей органов государствен-
ной власти, сотрудников право-
охранительных органов и воен-
нослужащих, а также дестаби-
лизация общественно-полити-
ческой обстановки.

Следствие полагает, что Ар-
тур и Хайрулла Магомедовы, 

а также Шамиль Баймамбетов 
непосредственно причастны 
к подготовке теракта на Красной 
площади 31 декабря 2010 года. 
Как говорится в материалах де-
ла, Баймамбетов по заданию 
Ибрагимхалила Даудова нашел 
и подготовил напарницу жене 
последнего Завжат для самопод-
рывов в Москве. При этом если 
Завжат Даудова, у которой в ходе 
контртеррористических опера-
ций силовики убили двух сыно-
вей, сама вызвалась стать «жи-
вой бомбой», то с Зейнап Сую-
новой боевикам пришлось «по-
работать». Главную проблему — 
устройство ее малолетней доче-
ри в новую семью, которая вос-
питает ее в мусульманских тра-
дициях,— разрешил Артур Ма-

гомедов (впоследствии следова-
тели нашли ребенка и передали 
его отцу Суюновой).

Что касается Хайруллы Маго-
медова, то он, по версии следс-
твия, отвечал за доставку взрыв-
ных устройств для будущих 
смертниц в Москву. Их привез-
ли на автобусе, спрятав в печке.

Двойной теракт на Красной 
площади, напомним, не состо-
ялся из-за того, что Завжат Даудо-
ва подорвалась на своей бомбе 
в гостинице в московских Кузь-
минках. Суюнова, не пострадав-
шая при взрыве, была задержана 
и рассказала следствию о тех, кто 
готовил теракты. Зейнап Суюно-
ва и ее пособники — Тимур Аку-
беков и Ислам Саидов, признав-
шие свою вину,— были осужде-
ны Мосгорсудом в особом поряд-
ке, получив 10, 10 и 15 лет заклю-
чения соответственно.

Назир Магомедов и Ислам Ба-
баев, по версии следствия, поми-
мо прочего поучаствовали в со-
ставе губденского джамаата бое-
виков в убийстве в сентябре 2010 

года начальника отдела по про-
тиводействию экстремизму при 
МВД Дагестана по городу Избер-
баш Рамазана Раджабова и его за-
местителя Гасанкади Омарова. 
Отметим, что при нападении на 
стражей порядка погибли и трое 
случайных прохожих.

Наконец, еще один из губ-
денских, Равиль Насыров, пой-
дет под суд за попытку подрыва 
в сентябре 2010 года электрички, 
следовавшей из Минеральных 
Вод в Невинномысск. Мощности 
бомбы, сделанной боевиками из 
селитры и алюминиевой пудры, 
к счастью, оказалось недостаточ-
но для того, чтобы пустить поезд 
под откос: диверсия обошлась 
без жертв и пострадавших.

Среди боевиков, которые 
предстанут перед Верховным 
судом Дагестана, не окажется 
только Ибрагимхалила Даудо-
ва: он вместе с последним, тре-
тьим сыном был уничтожен 
в ходе спецоперации ФСБ в фев-
рале этого года.

Николай Сергеев

Дагестан оценит подготовку 
смертниц для Красной площади
Передано в суд основное дело о новогодних терактах в Москве

контекст

Частный вертолет пропал  
между Московской  
и Тверской областями

Частный вертолет Robinson R44, на борту которого, вероят-
но, находились три человека, пропал вечером в субботу на 
границе Подмосковья и Тверской области. В поисково-спа-
сательной операции, организованной МЧС России, задейс-
твовано более 200 спасателей, пожарных, полицейских 
и волонтеров. Поиски ведутся не только на земле, но 

и с воздуха с использованием двух вертолетов МЧС — Ка-
32 и  Ми-8. Однако пока обнаружить пропавший вертолет 
не удалось. Как выяснилось, пилот совершал полет без уве-
домления спасательных и авиационных служб, поэтому 
маршрут пропавшего вертолета известен лишь предполо-
жительно. По данным полиции Подмосковья, за штурвалом 
вертолета мог находиться скандально известный бизнес-
мен Федор Царев, которого журналисты прозвали «торфя-
ной царь». За ним в СМИ давно закрепилась репутация воз-
душного хулигана: ранее бизнесмен-авиалюбитель не раз 
приземлялся на детских площадках и в других не предна-
значенных для этих целей местах. Широкую известность 
в СМИ Федор Царев получил в апреле нынешнего года, ког-
да подмосковная полиция пыталась задержать его по по-
дозрению в организации незаконных вырубок леса, а также 
добычи песка и торфа. Когда оперативники окружили его 
дом в деревне Черная Грязь, он скрылся от них, улетев на 
вертолете, стоявшем во дворе. Александр Жеглов
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Участников губденс-
кой бандгруппы  будут 
судить за то, что они 
уговорили Зейнап 
 Суюнову (на фото) 
стать смертницей   
фото Ъ

В ночь на субботу из СИЗО бы-
ли освобождены последние 
арестованные по громкому 
уголовному делу о «крышева-
нии» правоохранителями под-
польного игорного бизнеса 
в Подмосковье — экс-мили-
ционеры Фарит Темиргалиев 
и Михаил Куликов. Из-за пута-
ницы с документами была при-
остановлена и процедура экс-
традиции из Польши главного 
фигуранта дела — бывшего за-
местителя прокурора Мособ-
ласти Александра Игнатенко. 
Таким образом, из полутора 
десятков обвиняемых по это-
му делу за решеткой в России 
не осталось никого.

Из СИЗО «Лефортово» быв-
шие начальник отдела по борь-
бе с преступностью в телеком-
муникационной среде бюро 
специальных технических ме-
роприятий (БСТМ) МВД РФ Фа-
рит Темиргалиев и его замес-
титель Михаил Куликов вышли 
в 0:01 в ночь на субботу. На ули-
це их ждали друзья и члены се-
мей. Освобожденные сразу же 
поехали по домам: как пояснил 

”Ъ“ один из приятелей бывших 
арестантов, пока оба хотят по-
быть с близкими.

Оперативников задержали 7 
июня прошлого года в ФСБ Рос-
сии, куда их пригласили для да-
чи пояснений по игорному уго-
ловному делу в качестве свиде-
телей. Поводом для беседы с со-
трудниками БСТМ стали пока-
зания предпринимателя и вла-
дельца подпольной сети игор-
ных автоматов в 15 городах Мо-
собласти Ивана Назарова, арес-
тованного по этому делу весной 
2011 года. На очередном допро-
се Назаров сообщил, что в чис-
ле его покровителей были два 
высокопоставленных сотрудни-
ка МВД, которых якобы пореко-
мендовал ему заместитель про-
курора Москвы Александр Коз-
лов. В телефонном разговоре, 
сообщил Назаров, новые знако-
мые пообещали заблаговремен-
но предупреждать его о провер-
ках развлекательного бизне-
са в Мособласти, готовящих-
ся по линии МВД. Бизнесмен, 
по его словам, в свою очередь, 
обязался ежемесячно платить 
им по несколько тысяч долла-
ров. По показаниям Назарова, 
его встречи с оперативниками 
проходили в разных рестора-

нах Москвы и области и сопро-
вождались серьезными мерами 
предосторожности. В частнос-
ти, порученец Назарова переда-
вал конверт с деньгами только 
после обмена с милиционера-
ми заранее оговоренными па-
ролем и отзывом. Назаров яко-
бы даже не знал точно, с кем 
имеет дело, до тех пор, пока не 
увидел одного из своих покро-
вителей в телепрограмме, где 
милиционера представили как 
сотрудника БСТМ. 

Сотрудникам БСТМ предъ-
явили обвинение в получении 
взяток от Ивана Назарова на об-
щую сумму $75 тыс. Сами опера-
тивники вину отрицали. С по-
зицией следствия с самого на-
чала не согласилась и Генпроку-
ратура, неоднократно заявляв-
шая о том, что выдвинутые про-
тив милиционеров обвинения 
необоснованны и не подтверж-
дены доказательствами. Так, на-
пример, указывало надзорное 
ведомство, не был зафиксирован 
ни один эпизод получения взят-
ки, а якобы полученные преступ-
ным путем деньги у оперативни-
ков не изымались. Незаконным, 
как полагает Генпрокуратура, 
было и заключение милиционе-
ров под стражу: во всяком случае, 
объективных данных о том, что 
они скроются, уничтожат улики 

или окажут воздействие на сви-
детелей, следствие не предста-
вило. Тем не менее отмененные 
Генпрокуратурой дела о взятках 
возбуждались снова, а содержа-
ние под стражей экс-милицио-
неров продлевалось. 13 ноября 
этого года заместитель генпро-
курора России Виктор Гринь по-
дал в Верховный суд надзорные 
представления, в которых пот-
ребовал признать незаконными 
аресты Фарита Темиргалиева, 
Михаила Куликова и Олега Суда-
кова. Последнему, работавшему 
внештатным помощником на-
чальника ГУВД Мособласти Ни-
колая Головкина и также полу-
чавшему, как считает следствие, 
«охранный» процент с игорно-
го бизнеса, вмешательство Ген-
прокуратуры было уже не нуж-
но: в сентябре этого года он был 
освобожден из-под стражи как 
отсидевший под арестом пре-
дельный по закону 18-месячный 
срок. Не дождались решения 
Верховного суда и экс-сотрудни-
ки БСТМ: в ночь на субботу истек 
отведенный законом лимит и их 
содержания под стражей.

Отметим, что за 20 месяцев 
расследования игорного дела 
под арестом побывали в общей 
сложности около полутора де-
сятков человек, в том числе про-
куроры различных городов Мо-

собласти, начальник управле-
ния Мособлпрокуратуры Дмит-
рий Урумов, сотрудники област-
ного ГУВД и МВД России, а также 
коммерсанты. Все они остаются 
обвиняемыми по разным стать-
ям УК РФ, но под арестом ни од-
ного фигуранта дела не осталось.

В российском СИЗО в рамках 
игорного уголовного дела может 
теперь оказаться лишь предпо-
лагаемый организатор корруп-
ционной схемы — бывший за-
мпрокурора Московской облас-
ти Александр Игнатенко. Напом-
ним, что после возбуждения де-
ла он уехал за границу, был объ-
явлен в международный розыск 
и задержан 1 января 2012 года на 
горнолыжном курорте Закопане 
в Польше. Примерно месяц на-
зад долгие и сложные перегово-
ры о его выдаче между Генпроку-
ратурой и Министерством юсти-
ции Польши завершились тем, 
что польский Минюст решил 
экстрадировать Игнатенко в Рос-
сию по заочно предъявленному 
тому на родине обвинению в по-
лучении взяток в особо крупном 
размере (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Одна-
ко, получив сопроводительные 
документы на Игнатенко, в Ген-
прокуратуре РФ с удивлением 
обнаружили, что поляки соглас-
ны с обвинением господина Иг-
натенко по пунктам «а–г» указан-
ной статьи. Месту тем ч. 5 ст. 290 
УК РФ содержит только три пун-
кта — «а», «б» и «в», указывающие 
соответственно на получение 
взятки группой лиц с примене-
нием вымогательства и в особо 
крупном размере. В итоге доку-
менты пришлось отправлять об-
ратно в Польшу для устранения 
юридических нестыковок, а экс-
традиция главного обвиняемо-
го по игорному делу в очередной 
раз была приостановлена.

Сергей Машкин

Из игорного дела ушли все арестанты 
Последними на свободу отпустили экс-милиционеров

К О Н Т Е К С Т С К Р  О Т ч И ТА Л С я  О  б О Р ь б Е  С  К О Р Р У П ц И Е й

За девять месяцев 2012 года в произ-
водстве следователей Следственного 
комитета РФ находилось 20 697 уго-
ловных дел о преступлениях корруп-
ционной направленности, что почти 
на 7 тыс. больше, чем в прошлом году, 
сообщили вчера, в День Кон венции 
ООН против коррупции, в российском 
следственном ведомстве. Окончено 
расследование по 5 037 уголовным 
делам. По оконченным делам следо-
вателями выявлено и раскрыто в ходе 
расследования 5 085 преступлений 
коррупционной направленности, ранее 
не состоявших на учете (в 2011 году 
таких было 2 542). Направлено в суд 
4 365 уголовных дел о преступлениях 
коррупционной направленности. Из 
них 22 уголовных дела — в от но шении 
организованных групп (в 2011 году — 
29) и 4 — в отношении преступных 
сообществ (преступных организаций), 
совершивших коррупционные преступ-
ления (в 2011 году — 1).

Количество коррупционных пре-
ступлений по на  п равленным в суд 

уголовным делам, совершенных долж-
ностными лицами, составило 16 603 
(годом ранее — 11 137).

Органами СКС за преступления 
коррупционной направленности в этом 
году были привлечены к ответственнос-
ти лица, обладающие особым правовым 
статусом: 13 депутатов законодательных 
органов субъектов РФ, 210 депутатов 
выборных органов местного самоуп-
равления, 261 выборное должностное 
лицо органов местного самоуправления, 
19 членов избирательных комиссий, 
19 прокуроров и помощников проку-
роров, 13 сотрудников Следственного 
комитета, 56 руководителей и следова-
телей органов предварительного следс-
твия в системе МВД РФ, 7 следователей 
ФСКН, 39 адвокатов.

За девять месяцев 2012 года 
в следственные органы СКР поступи-
ло 33 595 сообщений о коррупцион-
ных преступлениях, в 16 654 случаях 
приняты решения о возбуждении 
уголовных дел.

Николай Сергеев
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СКР направил в Кунцевскую 
прокуратуру Москвы для ут-
верждения обвинительного 
заключения уголовное дело 
главы управы района Можай-
ский Москвы Михаила Решет-
никова. Он обвиняется в ха-
латности, которая привела 
к хищению в управе бюджет-
ных средств, выделенных на 
капитальный ремонт здания 
для детского центра творчес-
тва. Ущерб оценивается поч-
ти в 2 млн рублей.

По данным ”Ъ“, уголовное 
дело было возбуждено, после 
того как один из рядовых ра-
ботников управы района Мо-
жайский в феврале 2012 года 
на условиях анонимности со-
общил в полицию о хищении 
денег, выделенных управой на 
капремонт одноэтажного дома 
№6а на улице Ращупкина. На-
ходившееся в аварийном со-
стоянии здание управа плани-
ровала после ремонта исполь-
зовать как центр детского 
творчества.

Во время доследственной 
проверки полицией было уста-
новлено, что 11 ноября 2011 
года управой был заключен 
госконтракт с неким ООО «Ан-
туриум» на выполнение работ 
по капитальному ремонту это-
го здания. 14 декабря того же 
года глава управы Михаил Ре-
шетников подписал акт о пол-
ном выполнении работ по гос-
контракту. После чего на рас-
четный счет фирмы управа пе-
речислила без малого 2 млн 
рублей, которые затем были 
обналичены.

Когда же полицейские при-
ехали на улицу Ращупкина, 
они обнаружили, что никаких 
ремонтных работ в здании не 
проводилось, а само здание по-
прежнему находится в аварий-
ном состоянии. Отсутствие сле-
дов ремонта было зафиксиро-
вано в акте Контрольно-счет-
ной палаты Москвы. Кроме то-
го, сыщики выяснили, что «Ан-
туриум» является фиктивной 
компанией, у которой нет ни 
штатных работников, в том 
числе строителей, ни оборудо-
вания для ремонтных и строи-
тельных работ. Гендиректором 
и учредителем компании ока-
залась известная в районе Мо-
жайский детский педагог, ди-
ректор центра спорта, творчес-
тва и интеллектуального раз-
вития «Гармония» Людмила 
Чурина.

По результатам проверки 
следственный отдел по Западно-
му округу Москвы СКР возбудил 
уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). В здании управы 

на улице Кубинка в рамках дела 
провели выемку документов.

Любопытно, что сразу после 
обыска в управе госпожа Чури-
на (как считает следствие, что-
бы скрыть факт хищения) вне-
сла выделенную на ремонт сум-
му на расчетный счет ООО «Ан-
туриум», которая затем была 
возвращена на расчетный счет 
управы. На допросе же в СКР Чу-
рина заявила, что хищения не 
было, а произошло недоразуме-
ние. По ее версии, она беско-
рыстно пыталась помочь свое-
му дальнему украинскому родс-
твеннику, который в составе 
строительной бригады приехал 
в Москву на заработки, но не 
смог получить легальную рабо-
ту. Чтобы помочь, она и разре-
шила им использовать зарегис-
трированную на ее имя фирму 
«Антуриум». По утверждению 
Чуриной, из-за внезапно подо-
рожавших стройматериалов ее 
украинский родственник не 
смог выполнить условия конт-
ракта и вернул деньги. Назвать 
фамилию родственника Люд-
мила Чурина отказалась, поэто-
му допросить его не удалось. 
Следствие предъявило Чури-
ной обвинение в особо круп-
ном мошенничестве.

В свою очередь глава упра-
вы Михаил Решетников на до-
просе показал, что с госпожой 
Чуриной едва знаком, в усло-
вия госконтракта по ремонту 
здания на улице Ращупкина 
глубоко не вникал, а акт о вы-
полнении работ подписал по 
недосмотру. Ему было предъяв-
лено обвинение по ст. 293 УК 
РФ (халатность, повлекшая 
причинение крупного ущер-
ба). По мнению следствия, до-
казать возможную причаст-
ность главы управы к хище-
нию не удалось из-за того, что 
он так и не был отстранен на 
время следствия от исполне-
ния служебных обязанностей, 
а соответственно, мог «с целью 
сокрытия преступления ока-
зывать давление на основных 
свидетелей — работников уп-
равы и ДЭЗ района Можайс-
кий». Префектура же ЗАО Моск-
вы на запрос следствия ограни-
чилась сообщением, что главе 
управы объявлен строгий вы-
говор.

Официальный представи-
тель префектуры Ольга Вельди-
на затруднилась прокомменти-
ровать эту ситуацию, но обра-
тила внимание ”Ъ“, что назна-
чать и увольнять глав управ мо-
жет только мэр Москвы Сергей 
Собянин. В ответ на запрос ”Ъ“ 
пресс-секретарь градоначаль-
ника Гульнара Пенькова сооб-
щила: «В соответствии с УПК от-
странение от должности воз-
можно только по решению су-
да. Данное представление 
в наш адрес не поступало. Вмес-
те с тем 7 декабря 2012 года 

полномочия Михаила Решет-
никова прекращены, и он уво-
лен с государственной граж-
данской службы города Моск-
вы». Отметим, что на вчераш-
ний день на сайте управы райо-
на Можайский господин Ре-
шетников значился руководи-
телем управы, а в его прием-
ной отвечали, что «он на выез-
де по служебным делам».

Кстати, во время следствия 
выяснилось, что Михаил Ре-
шетников ранее имел пробле-
мы с правоохранителями в Аш-
хабаде, где проживал до 1998 
года. Последнее его место рабо-
ты там — республиканский 
фонд поддержки малого пред-
принимательства. Согласно 
справке ГИАЦ МВД РФ, в 1996 
году он был осужден на семь 
лет лишения свободы за долж-
ностные преступления, а осво-
бодился спустя два года в связи 
с либерализацией УК Туркме-
нии. После освобождения Ми-
хаил Решетников переехал 
в Москву, где сделал карьеру 
и в 2010 году был назначен гла-
вой Можайского.

Изложить свою позицию 

”Ъ“ Решетников и Чурина отка-
зались.

Интересно, что предшест-
венница господина Решетнико-
ва на посту главы управы райо-
на Можайский Татьяна Тоболь-
ская и ее заместители Ирина Во-
ронкина и Людмила Удалая 
14 сентября этого года были 
приговорены к пяти годам ус-
ловно каждая за поборы с пред-
принимателей.

Александр Жеглов

Детский творческий  
подход к ремонту
Главу управы района Можайский привлекли  
к уголовной ответственности за халатность

С 1 июня 2013 года в Москве начнут 
брать плату за эвакуацию автомоби-
лей, припаркованных с нарушением 
ПДД. Суммарная стоимость переме-
щения авто, хранения на штрафстоян-
ке и штрафа составит минимум 9 тыс. 
руб., а заниматься этой работой станут 
как государственные, так и частные 
структуры. Более того, городские 
власти намерены исключить из про-
цесса принятия решения об эвакуации 
автомобилей-нарушителей сотрудни-
ков ГИБДД.

О том, каким образом с 1 июня 2013 года 
в Москве будут работать эвакуаторы, в суб-
боту рассказал глава департамента транс-
порта Москвы Максим Ликсутов. Цена пе-
ремещения автомобиля еще не утвержде-
на, но ориентировочно составит 5 тыс. руб. 
Хранение автомобиля на штрафстоянке 
обойдется в 1 тыс. руб. в день начиная со 
вторых суток. Это на 40 руб. дороже дейс-
твующего тарифа (40 руб. в час, или 960 руб. 
в день). 

Напомним, что с 1 июля 2012 года всту-
пила в силу редакция Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях, кото-
рая позволила субъектам федерации уста-
навливать плату за эвакуацию авто. Такая 
мера применяется в 12 случаях наруше-
ний ПДД, включая создание помех для 
движения других автомобилей, управле-
ние машиной в нетрезвом виде и отказ от 
медосвидетельствования. С 2008 по 2012 
год перемещение автомобилей было бес-
платным — водитель оплачивал только 
хранение машины начиная со вторых су-
ток. Однако региональные власти настоя-
ли, чтобы на плечи нарушителей легли 
все затраты по перемещению и хранению 
автомобилей, поэтому правила решили 
изменить. Предполагалось, что новые 
правила эвакуации столичные власти 
примут еще летом, однако работа над ни-
ми затянулась. Сейчас департамент транс-
порта готовит проект постановления пра-
вительства Москвы о порядке перемеще-
ния автомобилей.

Главное новшество — привлечение 
к процессу эвакуации частных компаний. 
До сих пор в Москве эту функцию выполня-
ла только одна структура — ГУ «Городская 
служба перемещения транспортных 
средств» (ГСПТС) со штатом 100 эвакуато-
ров. Но в рамках борьбы с нарушителями 
этого количества машин оказалось недоста-
точно (например, ежедневно фиксируется 
около 600 машин, припаркованных на га-
зонах). Предполагается, что штат машин 
ГСПТС увеличат до 180, но их будут исполь-
зовать для перемещения машин за предела-
ми ЦАО, транспорта, мешающего уборке 

улиц, а также для зачистки улиц при спе-
цмероприятиях (проезд президента или 
премьера).

Центральный округ, в свою очередь, бу-
дет поделен на 4 зоны — в каждой будет 
работать одна частная компания с парком 
в 30 эвакуаторов, сопровождаемых 7 со-
трудниками ДПС (они принимают реше-
ние о перемещении авто). Ежедневно из 
центра «частники» будут увозить 840 авто-
мобилей. Для выбора компаний предпо-
лагается провести конкурс. Среди кон-
курсных требований — минимум 5 собс-
твенных штрафстоянок суммарной ем-
костью от 400 машино-мест. По данным 

”Ъ“, претендентов на участие в конкурсе 
пока немного — всего четыре компании, 
поскольку для работы необходим парк 
кранов-манипуляторов (каждый стоимос-
тью около 5 млн руб.). Кроме того, рента-
бельность данного бизнеса составляет 
всего 7%, а окупаемость — около 12 лет. Го-
род сейчас рассматривает вариант предо-
ставления в аренду компаниям семи но-
вых площадок под штрафстоянки в цент-
ральной части города — это позволит ус-
корить процесс перемещения автомоби-
лей, так как сейчас большинство стоянок 
находится на периферии.

Мэрия Москвы рассчитывает, что в пер-
спективе решение о перемещении авто 
будут принимать не инспекторы ГИБДД, 

а 70 спецсотрудников ГКУ «Администра-
тор московского парковочного пространс-
тва». Для этого город подготовил поправ-
ки к КоАПу, которые позволят городским 
структурам заводить дела об администра-
тивных правонарушениях (”Ъ“ сообщал 
об этом 30 ноября). Эта схема позволит 
сделать эвакуацию удобнее, чем сейчас. 
В частности, водителей будут заранее пре-
дупреждать о перемещении машины: под 
дворник станут класть извещение о за-
фиксированном нарушении, а через пол-
часа можно ждать приезда эвакуатора. За-
платить штраф за нарушение, стоимость 
перемещения и хранения авто можно бу-
дет прямо на штрафстоянке. Сейчас нуж-
но сначала ехать в ГИБДД, платить там 
штраф, получать разрешение на возврат 
машины и только после этого отправлять-
ся на стоянку — эта схема уже давно вызы-
вает нарекания водителей.

С учетом того что штраф за нарушение 
правил стоянки в Москве составляет 
3 тыс. руб., эвакуация — еще 5 тыс. и 1 тыс. 
руб. за каждый день хранения, комплекс-
ная цена перемещения машины в 2013 го-
ду составит минимум 9 тыс. руб. Не ис-
ключено, что в будущем тариф будет зави-
сеть от массы автомобиля — такой вари-
ант рассматривает департамент. Помимо 
этого, как заявил Максим Ликсутов, все 
перемещаемые автомобили будут застра-
хованы на тот случай, если машина ока-
жется повреждена при погрузке либо эва-
куатор попадет в ДТП.

Иван Буранов

От перестановки сумма изменится
Эвакуацию машин сделают платной, но удобной

Комитет Госдумы по образо-
ванию отклонил поправки, ко-
торые должны были, по сути, 
ликвидировать вызвавший 
бурную дискуссию в обще-
стве школьный предмет «Ос-
новы религиозной культуры 
и светской этики». Авторы за-
конодательной инициативы 
уверены, что это произошло 
под нажимом РПЦ, которую 
в этом вопросе поддержало 
правительство. Представите-
ли церкви говорят о «мудром 
компромиссе государства 
и общества».

На итоговом голосовании 
в пятницу депутаты отклонили 
поправки в закон «Об образова-
нии», которые до этого два дня 
обсуждались ими в закрытом 
режиме. Как сообщал ”Ъ“ (см. 
номер от 7 декабря), поправки 
должны были кардинально из-
менить предмет «Основы рели-

гиозной культуры и светской 
этики». Напомним, родителям 
учеников предлагается на вы-
бор один из шести модулей: 
«Основы мировых религиоз-
ных культур», «Основы светс-
кой этики», а также основы пра-
вославной, исламской, буддий-
ской или иудейской культуры. 
Критики предмета считают, что 
он нарушает конституцион-
ный принцип светского обра-
зования.

В законопроекте «Об образо-
вании», принятом Госдумой 
в октябре в первом чтении, 
упоминаются учебные курсы, 
посвященные «историческим 
и культурным традициям ми-
ровых религий». Однако поп-
равки, обсуждаемые в пятни-
цу, допускают только «знания 
об основах духовно-нравствен-
ной культуры». При этом они 
лишали религиозные органи-

зации права влиять на содер-
жание курса.

«К сожалению, в Госдуме есть 
силы, которые живут представ-
лениями советского времени, 
считая, что церковь должна 
быть отделена от школы» — так 
охарактеризовала поправки ру-
ководитель юридической служ-
бы Московской патриархии 
Ксения Чернега.

«Пока шло обсуждение, боль-
шинство депутатов поддержива-
ли эту инициативу,— рассказал 

”Ъ“ один из авторов поправок, 
депутат от КПРФ Олег Смолин.— 
Но накануне голосования пред-
ставители РПЦ встретились с ви-
це-премьером Игорем Шувало-
вым, а на голосование пришел 
глава синодального отдела по 
взаимоотношениям РПЦ и обще-
ства Всеволод Чаплин. В итоге 
думский комитет сохранил су-
ществующее положение вещей».

Сам господин Чаплин назвал 
решение депутатов «торжест-
вом разума». «Правительствен-
ный вариант законопроекта — 
это плод непростого компро-
мисса, который достигался не-
сколько лет. Как часто бывает, 
между первым и вторым чтени-
ем предлагаются разные пред-
ложения, в том числе и ради-
кальные,— заявил он ”Ъ“.— Но 
мудрость государства и обще-
ства в данном случае проявила 
себя в полной мере — компро-
мисс сохранен».

Президент гильдии экспер-
тов по религии и праву Роман 
Лункин не удивлен решением 
Госдумы: «Церковь сейчас имеет 
сильное влияние в обществе, 
поэтому ей удалось отстоять 
свои позиции через правительс-
тво и лояльных депутатов».

Александр Черных,  
Павел Коробов

Школьникам не светит светское будущее
Госдума не решилась упразднять «Основы религиозной культуры» 

Приехав в будущий 
центр детского твор-
чества, полицейские 
и сотрудники Конт-
рольно-счетной пала-
ты Москвы не увиде-
ли результатов ре-
монта, хотя он был 
уже оплачен

В перспективе цена за эвакуацию 
будет зависеть от массы автомо-
биля фото АлексАндрА ВАйнштейнА

Сегодня исполняется 54 года заместителю руководителя Роспечати 
Владимиру Григорьеву
 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Фонда социально-экономических и ин-
теллектуальных программ Сергей Филатов:
— Дорогой Владимир Викторович! Рад поздравить вас с днем ваше-
го рождения, нашего друга и соратника в нелегкой борьбе за разви-
тие отечественной литературы и печати. Мы любим и знаем вас — 
человека вулканической энергии, европейской образованности, от-
дающего много сил заботе о книгоиздании в России в сложное вре-
мя ее демократического становления. Ваша воля, талант и высокий 

профессионализм обеспечили в свое время успех издательства 
«Вагриус», компании «Премьер фильм», успех и престиж националь-
ной премии «Большая книга», успех международных книжных яр-
марок, продвинувших российскую книгу во многие страны мира. 
Одно удовольствие иметь с вами дело в агентстве по печати, к руко-
водству которым вы причастны с конца прошлого века! Долгих лет, 
здоровья и неизменной удачи во всех делах и на всех направлениях!

Рубрику ведет Анна Макеева

«Ъ
»



экономическая политика
Потребительская инфляция в РФ (%)
Источник: Росстат, Минэкономики.
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В субботу президент России Владимир 
Путин отправился в поезде по новому 
уникальному маршруту Сочи—Адлер—
Красная Поляна и прямо в вагоне провел 
совещание о подготовке к Олимпиа-
де-2014. Член Международного олим-
пийского комитета (МОК) Жан-Клод 
Килли, который катался на поезде вме-
сте с президентом страны, предупредил 
его, что дьявол кроется в деталях и что 
он не хотел бы, чтобы Россия сошла с 
дистанции на последних трех поворотах 
этой головокружительной слаломной 
трассы. С подробностями из президент-
ского вагона — специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Накануне величественной поездки Вла-
димира Путина в горы, в Красную Поляну, 
по дороге, которую построила компания 
РЖД, гендиректор фирмы-подрядчика 
«Санттрансстрой» Виктор Щеголев рассказы-
вал о реконструкции вокзала города Адлера. 
Он признался, что местные жители уже дали 
ему название «Ноев ковчег» (название точно 
продержится по крайней мере до 21 декабря 
текущего, а вернее утекающего, года).

— Мы хотим верить,— рассказал он,— 
что здание простоит тысячу лет и разру-
шить его крайне сложно, даже если захо-
теть (а желающие, конечно, за это время 
найдутся.— А. К.), потому что здесь для 
создания бетонной подушки используется 
сверхпрочный бетон Б-50 и арматура 3С, то 
есть материал для строительства атомных 
электростанций.

Возможно, что в связи с этим не уве-
ренные в себе и уверенные в конце света 
граждане соберутся именно на вокзале Ад-
лера, а уж куда они уедут на бетонной по-
душке «Ноева ковчега», решать не Виктору 
Щеголеву.

Но по крайней мере понятно, откуда у 
господина Щеголева такая уверенность 
в том, что он делает: он признался, что до 
этого всю жизнь строил именно атомные 
электростанции. Видимо, именно поэто-
му крыша вокзала выдержит не только не-
сколько метров снега, как он заверил, а и 
падение пассажирского лайнера, ведь на 
такую нагрузку и рассчитана крыша АЭС. 
Более того, я не удивлюсь, если в конце кон-
цов окажется, что вокзал питается энергией 
атомного реактора, размещенного в укром-
ном месте на цокольном этаже здания.

Владимир Путин стартовал в Красную 
Поляну между тем не из Адлера и даже не 
из Сочи, а прямо из резиденции «Бочаров 
ручей», куда еще в ранние советские вре-
мена была подведена функционирующая, 
оказывается, и сейчас железная дорога (то 
есть висевшее много лет на стене ружье все-
таки выстрелило).

В Сочи он сделал короткую остановку, и к 
нему присоединились все топ-менеджеры, 
задействованные в подготовке и участии в 
Олимпиаде: вице-премьер Дмитрий Козак, 
глава РЖД Владимир Якунин, глава оргко-
митета «Сочи-2014» Дмитрий Чернышенко, 
президент Олимпийского комитета России 
Александр Жуков, министр спорта Виталий 
Мутко, глава «Олимпстроя» Сергей Гапли-
ков… В вагоне за столом с подсохшей на 
двух блюдечках выпечкой напротив Влади-
мира Путина сидели и неразлучные члены 
МОК, верные друзья российского народа 
Жан-Клод Килли и Жильбер Фелли (один — 
председатель координационной комиссии 
МОК, другой — исполнительный директор 
этой организации).

Поезд тронулся и очень быстро оказался 
в тоннеле.

— Под Ла-Манш ушли,— прокомменти-
ровал Дмитрий Козак.

Впрочем, через несколько минут после 
начала доклада Владимира Якунина о 
строительстве совмещенных железной и 
автомобильной дорог до Красной Поляны 
стало ясно, что Ла-Манш, конечно, просто 
жалок перед величием любого тоннеля 
новой дороги.

То, что сделала РЖД за четыре года, и в 
самом деле впечатляет: 48 км до Красной 
Поляны состоят в основном из тоннелей 
в скалах (общая протяженность 25 км), 
мостов (их 77), эстакад (34 км)… Заканчи-
вается реконструкция четырех городских 
вокзалов в районе Большого Сочи, построе-
ны новые (Эсто-Садок и Красная Поляна)… 
РЖД, видимо, так увлеклась свой стройкой, 
которую Владимир Якунин смог сравнить 
только с БАМом (не в пользу последнего, 
конечно), что на пути следования создава-
ла даже пляжи для отдыхающих (впрочем, 

болельщиков, которые приедут на Олим-
пиаду в феврале, это вряд ли заинтересует).

Глава РЖД потратил на рассказ о строи-
тельстве не меньше 40 минут. Господин 
Путин, видимо, все слишком хорошо и так 
знал, потому что больше смотрел в окно и 
даже от нечего делать разглядывал список 
присутствующих, которые сидели перед 
ним. Но он, очевидно, понимал, что долж-
ны прозвучать все цифры и факты, демон-
стрирующие беспрецедентный масштаб 
проекта: миллионы тонн вывезенной из 
горных массивов породы, «поезда, про ко-
торые все тоже сомневались, что все это 
будет», и все остальное.

— Такие объекты по нормативам имеют 
срок строительства восемь лет,— сказал 
Владимир Якунин.— Мы справились за 
четыре. Эксперты (он с плохо скрытой 
нежностью поглядел в сторону господина 
Килли.— А. К.) хотя и ставили нам порой 
три флажка, что означает повышенные 
риски по срокам и качеству (это касалось, 
прежде всего, третьего, самого большого 
тоннеля.— А. К.), теперь об этом могут го-
ворить с определенным чувством удовлет-
ворения. Мы посадили 17 тыс. деревьев, 
выпустили в реки 230 тыс. мальков…

Да и вообще, чего там, повернули эти 
реки вспять — а чтоб не мешали. Там, где 
повернуть все-таки не получилось, постро-
или вантовый мост («через реку Мзымту, 
которая делает сложный изгиб вблизи по-
селка Кепша»), и длина самого его большого 
пролета — 312 м… И разве это все!..

— Получили высшую премию Междуна-
родной тоннельной ассоциации за самый 
сложный, по сути, тоннель в мире,— доло-
жил президенту Владимир Якунин.

— А разве есть такая ассоциация? — пе-
респросил президент, вместо того чтобы 
переспросить, есть ли такой тоннель (он 
пока еще недостроен).

— Есть такая ассоциация! — заверил Вла-
димир Якунин.

— Я помню,— обратил внимание на 
сидящего перед ним коллегу господина 
Килли Владимир Путин,— когда Жан-Клод 
увидел, как разворачивается строитель-
ство, он сказал: «Теперь я вижу всю мощь 
Российского государства».

Господин Килли в ответ склонил голову 
— очевидно, перед этой мощью.

А Владимир Якунин уже рассказывал 
про солнечные панели, которыми будут 
насыщены и вокзалы, и дорога, и, видимо, 
тоннели тоже.

— Панели где брали? — быстро спросил 
президент с таким выражением, как будто 
ему тоже очень надо.

— За рубежом,— признался Владимир 
Якунин.

— В Красноярске хорошие делают,— за-
метил господин Путин.

— Выбирали по КПД и чтоб недорого,— 
осторожно заметил Владимир Якунин.

— Там тоже недорогие,— сказал Влади-
мир Путин с таким выражением, как будто 
уже взял там.

Владимир Якунин тем временем расска-
зал про достижения в строительстве желез-
нодорожной станции Эсто-Садок.

— Там сейчас у нас девушки прыгают с 
трамплина,— не удержался глава оргкоми-
тета «Сочи-2014» Дмитрий Чернышенко.

— С вокзала, что ли? — отпустил шутку 
господин Путин.

— Почти,— согласился господин Черны-
шенко.— Оттуда их видно…

На самом деле на трамплине проис-
ходило очередное историческое событие 
— первые тестовые соревнования по жен-
ским прыжкам с трамплина. На сочинской 
Олимпиаде этот вид спорта будет впервые 
включен в программу Олимпийских игр. 
Поклонники женских прыжков долго до-
бивались этого: в Ванкувере я, например, 
на четыре неплохих значка выменял один 
— с олимпийской эмблемой несуществую-
щего вида спорта, то есть женских прыжков 
с трамплина в Ванкувере. Этот значок был 
выпущен самой ограниченной (и, в общем, 
подпольной) серией из всех возможных и 
являлся вызовом Международному олим-
пийскому комитету. МОК вызов в конце 
концов принял.

А Владимир Путин, когда на экране, где 
шла видеопрезентация проекта РЖД, появи-
лась надпись «Доклад окончен. Спасибо за 
внимание», неожиданно признался, что «из 
всего объема работ по олимпийским объек-
там РЖД одна из немногих компаний, кото-
рая работает качественно и сдает в срок».

А президент «Олимпстроя» Сергей Га-
пликов добавил, что «отставание сейчас 
идет по 71 объекту». Он сказал это с видом 
заинтересованного наблюдателя, хотя, ко-
нечно, является участником (даст Бог, не 
соучастником) этого опоздания.

Дмитрий Чернышенко рассказал, в 
свою очередь, что женский трамплин будет 
достойным подарком к 8 марта, и что в 
Олимпийском парке уже проходит Гран-
при (российские юноши и их девушки там 
брали все золото подряд, и позже Виталий 
Мутко расстроенно рассказывал мне, как 
обидно, что «опоздали на один сезон» и что 
к следующей после Сочи Олимпиаде «у нас 
опять будут лучшие фигуристы», а пока вся 
надежда опять, видимо, на Евгения Плю-
щенко и его нечеловеческий подвиг), и что 
санно-бобслейная трасса уже признана экс-
пертами «быстрой, но безопасной».

Впрочем, убедиться в этом сложно: трас-
са сейчас полностью разморожена, потому 
что возникли технические неполадки. И 
теперь спортсмены, которые очень рас-
считывают на естественные преимущества 
хозяев соревнований, пропускают целый 
сезон на этой трассе.

Виталий Мутко тоже как мог аккуратно 
об этом упомянул, хотя о разморозке трас-
сы не сказал, чтоб никого не расстраивать 
— ни господ Килли и Фелли, ни Владимира 
Путина (который наверняка в курсе):

— Что касается олимпийской команды, 
то хотелось бы, конечно, получить преиму-
щество в тренировочном процессе, но в 
этом году, прямо скажу, не удалось полу-
чить преимущество.

Он рассказал, что в фигурном катании 
«один мальчик из юношей, очевидно, пере-
едет в основную команду» и что поскольку 
в Ванкувере олимпийская сборная России с 
тремя золотыми медалями заняла восьмое 
место, то «почти с нулевого месте стартуем 
в Сочи», так что показать результат получше 
будет не так уж сложно.

— То есть специально проиграли,— 
оживился господин Путин, обращаясь к го-
сподину Килли,— чтобы потом!.. Мне такая 
тактика знакома…

Между тем сам господин Килли словно 
не заметил того, что сказал, например, пре-
зидент «Олимпстроя» про недостроенные 
объекты, и заявил:

— Сочи — это самый серьезный вызов, 
который стоял когда-нибудь перед МОК 
(вряд ли, впрочем, это признание было в 
пользу России.— А. К.). И мы хотим теперь 
выразить вам восхищение и благодар-
ность. Мы с Жильбером (Фелли.— А. К.) 30 
лет занимается этими делами, и дорога, по 
которой мы сейчас едем, стала самым уди-
вительным путешествием за эти 30 лет.

Господин Килли, конечно, палку-то пе-
регнул, но не в своих интересах: мировая 
общественность должна быть спокойна по 
поводу сочинской Олимпиады, а главное — 
выбора МОК.

— А с вами, господин Путин,— сделал 
еще неосторожное признание господин 
Килли,— становится все труднее работать, 
потому что мы становимся все более близ-
кими друзьями.

Впрочем, он как знаменитый горнолыж-
ник позволил себе оговориться:

— Самым сложным на слаломной трассе 
являются три последних поворота, потому 
что лыжник теряет бдительность, потому 
что думает, что уже приехал. А дьявол кро-
ется в деталях. Не хотел бы, чтобы вы сошли 
с дистанции на трех последних поворотах. 

Так его торжественная речь вдруг пре-
вратилась в угрожающую.

— Здесь важно дожать до конца каж-
дую точку,— согласился господин Путин 
и еще некоторое время объяснял, что на 
самом деле все это делается, прежде всего, 
для расцвета юга России, чтобы господа 
не обольщались, что весь этот пот и кровь 
льются тут ради идеалов олимпийского 
движения, и чтоб только не осрамиться 
перед мировой общественностью, которая 
этого только и ждет.

— Когда мир не может вылезти из фи-
нансового кризиса,— не отказал себе го-
сподин Путин,— Игры — это праздник, и 

мы хотим поднять общее настроение и по-
казать, что россияне достойны того, чтобы 
и на нашей улице был праздник.

Тут-то — в нужном месте — поезд и оста-
новился на станции Эсто-Садок (не доехав 
десяти минут, впрочем, до еще не достроен-
ной станции Красная Поляна). Станция по-
лучилась хорошего европейского уровня, и 
стыдно за нее не будет (а кто-то, если очень 
захочет, может и гордиться ею).

Вниз поезд спустился гораздо быстрее, 
чем поднимался (ну ясно, не в гору же, а 
под гору), и через сорок минут президент 
был уже в новом Дворце спорта, где шел 
этап мирового Гран-при по фигурному ка-
танию. Выступали танцоры на льду. Прези-
дент тоже выступил — перед руководством 
Международной федерации фигурного ка-
тания. Вернее, поинтересовался, какие есть 
вопросы.

Вопрос оказался у президента федера-
ции Оттавио Чинкванты:

— Ситуация,— сказал,— положитель-
ная, вы находитесь на хорошей стадии под-
готовки, но нам известно, что Россия никог-
да не останавливается на достигнутом, и я 
ничего не хочу сказать, но, с нашей точки 
зрения, есть одна проблема — дорожное 
движение. Скажите, платят ли россияне 
за бензин? Такой вопрос, потому что они 
очень много ездят по дорогам.

Господин Чинкванта, многолетний пре-
зидент федерации и еще один друг рос-
сийского народа (не такой, конечно, как 
когда-то президент МОК «Иван Антонович» 
Самаранч, но все же), захотел задать вопрос 
с живинкой, и у него получилось. Господи-
на Путина вопрос задел:

— У нас все за все платят,— заверил он 
(и мог бы привести множество примеров, 
и не только из области спорта и дорожно-
го транспорта, но не стал.— А. К.). Просто 
количество машин растет. И надо не умень-
шать количество машин, а увеличивать ко-
личество дорог, что мы и делаем и с чем свя-
заны ваши сегодняшние проблемы: одни 
дороги ремонтируются, другие строятся…

Господин Чинкванта, видимо, не ожидал 
такой заинтересованной реакции на свои 
слова и заговорил о ренессансе российско-
го фигурного катания и о том, что, вообще-
то, усилия российского руководства по 
строительству объектов, в частности этого 
ледового дворца специально для фигурно-
го катания, хорошо видны и так далее.

— Мы надеемся, что судьи оценят наши 
усилия,— прямо сказал российский прези-
дент, в упор глядя на господина Чинкванту.

Тот, снова не ожидая натиска, кивнул — 
под немного нервный смех и даже аплодис-
менты коллег из международной федера-
ции. Но хорошо, как известно, смеется тот, 
кто смеется последним. А господин Путин 
пока даже не улыбнулся.

— В действительности,— уже оправды-
вался Оттавио Чинкванта,— когда я увидел, 
что тут грузовики, которые ездят 24 часа в 
сутки, я понял, что беспокоиться не о чем.

Наши тренеры Алексей Мишин и Та-
тьяна Тарасова рассыпались в похвалах 
ледовому дворцу и его уникальному льду, 
одинаковому и в тренировочном зале, и в 
основном, а Александр Горшков сказал, что 
«эту сказку надо сохранить».

Тут был подтекст, о котором вслух никто 
не решился сказать ни слова. Дело в том, 
что именно этот объект — единственный 
пока очевидный кандидат на выселение из 
Имеретинской долины после Игр. Его хотят 
разобрать, отправить в Самару и сделать из 
него велотрек, потому что у фигуристов 
есть два катка в Новогорске, а в Самаре ни-
чего ни у кого нету.

Тренерам фигуристов между тем, конеч-
но, нравится каток для фигурного катания 
в Сочи.

— Мы планируем в основном все основ-
ные объекты сохранить,— ответил прези-
дент, тоже не называя вещи своими имена-
ми,— а перепланировать только излишние 
мощности.

На лицах тренеров отразилось разоча-
рование: они поняли, что остается толь-
ко признать их новый дворец излишней 
мощностью — и его судьба окончательно 
решена.

В это время на лед вышла россий-
ская пара. Зал поддерживал ее бурно, но 
напрасно.

Парень упал на ровном месте, штаны 
порвал.

Может, и правда, пусть лучше велотрек 
будет.

Юг в конце тоннеля
Владимир Путин объяснил, куда олимпийское движение должно привести Россию

сегодняшнее 
число 6,5

процента составит потребительская инфляция в России в 2012 году, согласно вновь пересмотренному прогнозу Минэконо-
мики. Первоначально ведомство ожидало роста потребительских цен в этом году на 5–6%, но в августе было вынуждено повысить 
прогноз до 7% в связи с резким ростом стоимости зерна из-за плохого урожая. Подорожание бензина в сентябре—октябре постави-
ло под угрозу и этот прогноз, но затем по мере прохождения ремонтов на НПЗ темп роста потребительских цен замедлился с 0,6% в 
сентябре до 0,5% в октябре и 0,3% в ноябре. Годовая инфляция за 11 месяцев составила 6,5%, и в Минэкономики рассчитывают, что 
этот уровень сохранится до конца года. В декабре министерство ожидает рост цен на 0,5%; не исключено, что в итоге рост окажется 
меньше, поскольку его перестанет поддерживать удорожание зимнего дизтоплива (автобензин уже дешевеет). Темп роста цен на 
продовольствие (без учета овощей) замедлился в ноябре до 0,6% с 0,8% в октябре и, вероятно, останется стабильным в декабре.
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ВНЕшНяя тОРгОВЛя

Транспорт 
и продовольственный сектор 
возглавили 
импортозамещение 

В пятницу Федеральная таможенная 
служба (ФТС) опубликовала данные 
о внешней торговле товарами за ян-
варь—октябрь 2012 года. Экспорт РФ 
за указанный период в годовом выраже-
нии увеличился на 3,1% ($687,7 млрд), 
а доля топливно-энергетических товаров 
в нем на фоне роста стоимости и со-
кращения физических объемов потеряла 
всего 0,2%, составив 73%. Импорт же в 
январе—октябре 2012 года по сравнению 
с январем—октябрем 2011 года вырос на 
2,5% ($255,7 млрд). В товарном импорте 
51,9% составили машины и оборудова-
ние (50,5% в структуре соответствующего 
периода 2011 года), стоимость их за год 
увеличилась на 7,9%. При этом положи-
тельное сальдо торговли товарами за год 
выросло на $6,6 млрд — до $176,3 млрд. 
В то же время Минэкономики в методо-
логии платежного баланса оценивает 
торговый профицит десяти месяцев 
2012 года в $163,1 млрд, а его рост за 
год — в $2,5 млрд. Согласно этой оценке, 

сокращение внешнего спроса со стороны 
стран дальнего зарубежья (86% текущего 
торгового оборота РФ) продолжает «съе-
дать» торговый профицит.

В то же время, исходя из данных 
ФТС, в январе—октябре 2012 года по 
сравнению с предкризисным январем—
октябрем 2008 года, когда темпы роста 
импорта экспорта и импорта в годовом 
выражении были фактически одина-
ковыми, профицит торговли товарами 
оказался меньше на $6,5 млрд (импорт 
вырос на 13%, а экспорт — на 6%). Доля 
топливно-энергетических товаров в экс-
порте по сравнению с предкризисными 
значениями не изменилась, а вот струк-
тура импорта претерпела значимые из-
менения (см. график). Внимание на себя 
обращает сокращение доли импорта 
легковых автомобилей на фоне снижения 
их стоимостного объема по сравнению 
с 2008 годом на 34,5%. То же самое, хотя 
и в меньших объемах, обнаруживается 
в соответствующей динамике импорта 
грузовиков, стоимость импорта которых 
сократилась на 18,4%. Оба этих факта 
могут объясняться переориентацией 
внутреннего потребления автотранспор-
та на модели, собранные в РФ. Также 
импортозамещение наблюдается в про-
довольственном секторе. В то же время 
статистика указывает на рост стоимост-
ных объемов инвестиционного импорта 
машин и оборудования.

Между тем рост реальных доходов 
вылился в уверенный рост стоимости и 
доли в импорте обуви, одежды, медика-
ментов и мебели. Здесь импортозаме-
щения с 2008 года не наблюдается.

Алексей Шаповалов

Машины 
и оборудование

Прочие (менее 1%)

Автомобили легковые 

Продовольствие

Медикаменты

Черные металлы

Одежда

Мясо свежее 
и мороженое

Автомобили грузовые

Мебель

Напитки алкогольные 
и безалкогольные 

СТРУКТУРА ИМПОРТА ВАЖНЕЙШИХ 
ТОВАРОВ (% ОБЩЕГО ОБЪЕМА ИМПОРТА)
ИСТОЧНИК: ФТС.

январь–октябрь 2008 январь–октябрь 2012

32,4
37,7

38,5
38,1

11,7
6,8

5,5
4,4

2,6
2,1

2,7
3,4

1,6
2,7

1,8
1,8

1,6
1,2

0,7
1,0

0,9
0,9

Президент России Владимир Путин 
вместе с коллегами по несчастью 
(Олимпийским играм) поднялся 
в горы на поезде по дороге, которую 
построила РЖД  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Собеседники ”Ъ“ в иностранных кад-

ровых агентствах в пятницу были, по 
их словам, в шоке от услышанного по-
пулистского заявления и характеризо-
вали инициативу депутата не иначе как 
«экстремистскую и провокационную». 
Законопроект о заемном труде был вне-
сен в Госдуму осенью 2010 года и при-
нят в первом чтении в мае 2011-го. «Де-
путаты явно настроены решительно и 
не хотят больше затягивать с приняти-
ем законопроекта»,— рассказал один из 
участников круглого стола. 

Для защиты своих интересов кадро-
вики создали в 2011 году Ассоциацию 
частных агентств занятости, учредите-
лями которой стали крупные иностран-
ные агентства Kelly Services, Manpower 
и Adecco, а также российское агентс-
тво «Анкор». Как заявила ”Ъ“ гендирек-
тор Kelly Services Екатерина Горохова, 
именно иностранные агентства «при-
внесли цивилизованную экспертизу по 
предоставлению временного персона-
ла, проверенную на Западе, в том чис-
ле защищающую права работников». 
«Масса российских компаний такой эк-
спертизой не обладают. Надеюсь, что 
это сиюминутная эмоция. Из-за возник-
шей коллизии между руководствами 
стран работники агентств стали залож-
никами конфликта, не имеющими к 
нему никакого отношения»,— отмети-
ла госпожа Горохова. В Manpower счи-
тают, что «заявления депутатов должны 
носить взвешенный, продуманный и 
целесообразный характер».

«Если иностранные агентства уб-
рать, то заемного труда станет в Рос-
сии намного меньше, поскольку имен-
но они главные поставщики его идеи и 
технологий. Хотя это и политическое 
заявление, оно реально поможет со-
кратить использование заемного труда 

в России»,— считает гендиректор рос-
сийского Центра социально-трудовых 
прав Елена Герасимова. Заемные работ-
ники лишены разного рода надбавок к 
зарплате, поскольку на них не распро-
страняются положения коллективного 
договора, охрана их труда осуществля-
ется хуже, взносы во внебюджетные 
фонды за них агентства платят в мини-
мальном размере, уточняют депутаты. 

В самом тексте законопроекта, кото-
рый был представлен в пятницу и кото-
рый вводит полный запрет на заключе-
ние трудовых договоров «с целью пере-
дачи (предоставления)» тех, кто ищет 
работу, другим организациям, кадро-
вые агентства нашли «ошибку на ошиб-
ке». Краеугольным камнем законопро-
екта, по их мнению, стали излишние 
ограничения по использованию заем-
ного труда в России. Исключения из 
жестких норм проекта составят только 
предоставление персонала для работы 
у физлиц, трудоустройство студентов-
очников, временные работы сроком 
не более полугода, временное замеще-
ние работника в связи с его отсутстви-
ем с сохранением его рабочего места. 
Как подчеркивают депутаты, они «да-
же не нападают» на такую форму заня-
тости, как аутсорсинг (передача неко-
торых функций организации сторон-
ним исполнителям). «Описанные в тек-
сте возможности использования заем-
ного труда не покрывают потребности 
рынка и компаний-пользователей. Пе-
речень надо расширять»,— уверены в 
Kelly Services. «Вместо введения огра-
ничений или полного запрета следу-
ет законодательно урегулировать дан-
ный вопрос исключительно в отноше-
нии недобросовестных компаний- ра-
ботодателей»,— считает глава предста-
вительства Coleman Services, председа-
тель комитета по трудовым ресурсам 
Ассоциации европейского бизнеса Оль-
га Банцекина. 

Сейчас в России менее 0,1% эконо-
мически активного населения состо-
ит в штатах частных агентств занятости 
(около 70–140 тыс. человек). Среди пос-
ледствий принятия поправки господи-
на Исаева компании называют вынуж-
денное сокращение бизнеса: работники 
этих компаний «пойдут на улицу». 

Как заявили ”Ъ“ в Минтруде, минис-
терство не поддерживает полный за-
прет заемного труда, но считает необхо-
димым прописать минимальные гаран-
тии работников и определить случаи ис-
пользования заемного труда. В Минтру-
де выступили за прописанную в законо-
проекте аккредитацию частных агентств 
занятости, которая упорядочит работу на 
этом рынке, однако такой «политичес-
кий вопрос», как запрет на работу в РФ 
иностранных агентств, обсуждать прос-
то отказались. Как заявили в министерс-
тве, «если организация работает в соот-
ветствии с законодательством, то не име-
ет значения, иностранная она или нет».

Исходя из реакции социального ве-
домства демарш Андрея Исаева не был 
согласован с исполнительной властью и 
является самодеятельностью единорос-
са, которую он намерен согласовать в Бе-
лом доме и Кремле позже. Очевидно, что 
в ответ на «акт Магнитского» уже в бли-
жайшие недели будут пытаться выдви-
нуть собственные инициативы и другие 
полунезависимые игроки политическо-
го рынка, например противники членс-
тва России в ВТО, сторонники торгово-
го протекционизма, борцы с иностран-
ным влиянием в НКО и другие оппонен-
ты умеренного (относительно их пози-
ций) официального курса.

Дарья Николаева,  
Дмитрий Бутрин

Депутат Исаев  
вышел на рынок занятости

В Белом доме объявлены пред-
новогодние рокировки — на-
чальник социального департа-
мента Нелли Найговзина и пол-
пред правительства в Госду-
ме Андрей Логинов перемеще-
ны на должности заместителей 
руководителя аппарата прави-
тельства. Назначен новый гла-
ва социального департамен-
та Андрей Козлов. Уволены за-
меститель руководителя аппа-
рата правительства Анна По-
пова и глава департамента по 
формированию системы «От-
крытого правительства» Ста-
нислав Наумов.

Как сообщили ”Ъ“ сразу не-
сколько источников в правитель-
стве, 7 декабря премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал до-
кументы о серии перестановок в 
аппарате правительства. Сегодня 
о них будет объявлено официаль-
но. Суть кадровых перестановок в 
следующем. Заместитель руково-
дителя аппарата правительства Ан-
на Попова уволена с занимаемой 
должности «в связи с переходом 
на другую работу», но новая долж-
ность чиновника сегодня объявле-
на не будет. Кроме того, начальник 
департамента социального разви-
тия Нелли Найговзина повышена 
до заместителя руководителя ап-
парата правительства. Предпола-
гается, что она будет курировать 
вопросы, которыми ранее занима-
лась госпожа Попова, прежде всего 
это хорошо ей знакомая социаль-
ная политика. В Белом доме Нелли 
Найговзина — ветеран: в аппара-
те правительства она начала зани-
маться «социалкой» еще в 1996 го-
ду помощником тогда первого ви-
це-премьера Виктора Ильюшина. 
Работала помощником у первого 
вице-премьера Олега Сысуева и за-
местителем руководителя аппара-
та вице-премьера Валентины Мат-
виенко. С 2008 года бессменный 
руководитель социального депар-
тамента.

Также 7 декабря Дмитрий Мед-
ведев уволил полпреда прави-
тельства в Госдуме Андрея Логи-
нова. Впрочем, с господином Ло-
гиновым Белый дом не расстал-

ся — он переназначен на долж-
ность заместителя руководителя 
аппарата правительства. Ему, так 
же как и госпоже Найговзиной, 
достанется часть наследства уво-
ленной Анны Поповой — органи-
зация законопроектной деятель-
ности правительства и проведе-
ние мероприятий по реализации 
административной реформы. На 
своей прежней должности Анд-
рей Логинов проработал почти 12 
лет — с 2000 года.

Собеседники ”Ъ“ не скрывали, 
что карьерные перемещения, ко-
торые в Белом доме с трудом при-
знают повышением, не в послед-
нюю очередь связаны с новой по-
литикой социального вице-пре-
мьера Ольги Голодец. «И Найгов-
зина, и Логинов слишком старые 
и опытные аппаратчики для но-
вой политики»,— заметил один из 
собеседников ”Ъ“. Напомним, что 
стратегия развития пенсионной 
системы Минтруда, поддержан-
ная Ольгой Голодец и насторожен-
но встреченная в Кремле, прошла 
межведомственные согласования 
с большими трудностями и содер-
жательными потерями. За опера-
тивную работу по согласованию 
документов в Белом доме отвеча-
ет руководитель профильного де-
партамента.

Также неудачей в социальном 
блоке правительства считают затя-
гивание Госдумой с рассмотрени-
ем последнего антитабачного за-
конопроекта — уже после того, как 
он попал в сферу ответственности 
Андрея Логинова. Должность пра-
вительственного лоббиста в Госду-
ме пока остается вакантной. Источ-
ники ”Ъ“ предположили, что этот 
пост как раз и может быть предло-
жен Анне Поповой, но точно это 
подтвердить никто не смог.

При этом 7 декабря Дмитрий 
Медведев утвердил в должности 
нового руководителя социально-
го департамента — Алексея Козло-
ва. Пока аппаратным тяжелове-
сом этот чиновник в Белом доме 
не считается — собеседники ”Ъ“ 
смогли сообщить только, что ему 
около 30 лет и на работу в Белый 
дом он поступил в 2007 году в ны-
не расформированный департа-
мент нацпроектов. Затем госпо-
дин Козлов работал помощником 
первого вице-премьера Александ-
ра Жукова и руководителя аппара-
та правительства Владислава Сур-
кова. При этом «основная нагруз-
ка оперативной работы по соци-
альному блоку правительства ока-
жется на Алексее Козлове, у Нелли 
Найговзиной более отстранен-
ные, координационные функ-
ции»,— заметил собеседник ”Ъ“.

В пятницу оказалась подтверж-
дена еще одна отставка в аппарате 
правительства — уволился глава 
департамента по формированию 
системы «Открытого правитель-
ства» Станислав Наумов. Офици-
альные документы еще не подпи-
саны, но собеседники ”Ъ“ в прави-
тельстве не скрывают, что в этом 
случае у Станислава Наумова воз-
ник идеологический конфликт с 
министром по «Открытому прави-
тельству» Михаилом Абызовым. 
«Управленцы разошлись в сути 
этого элемента — считать ли его 
институтом гражданского обще-
ства или элементом исполнитель-
ной власти». Новых должностей в 
структуре исполнительной влас-
ти Станиславу Наумову, по дан-
ным ”Ъ“, не предлагалось.

Петр Нетреба

В правительстве учли ошибки
Проблемы пенсионной реформы и «Открытого правительства» 
привели к отставкам в аппарате

Заместителя главы  
аппарата правительства 
Анну Попову, в отличие  
от нескольких других  
уволенных оттуда, ждет 
не объявленное пока но-
вое место работы   
ФОТО ДмиТриЯ Духанина

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

контекст

Киев готов к сближению  
с Таможенным союзом

По данным ”Ъ“, президент Украины Виктор Янукович планирует совершить 
визит в Москву 17–18 декабря. Повестка дня официально еще не утверж-

дена, однако, как уверяют собеседники ”Ъ“ в украинском руководстве, 
особое внимание будет уделено переговорам о сближении Киева с Тамо-
женным союзом.

Если сторонам удастся достичь конкретных договоренностей по этому 
вопросу, результатом, по мнению экспертов, может стать «разворот вектора 
интеграции Украины»: отношениям с Евросоюзом, заметно охладившимся в 
последнее время, впредь будет уделяться меньше значения, связи же с 
Москвой станут более тесными. «Изменение вектора интеграции — это уже 
не шантаж Европы, это совершенно реальная возможность. Мы уже кое-что 
услышали из Ашхабада (по итогам встречи Виктора Януковича и Владимира 
Путина.— ”Ъ“) и еще услышим новости 17–18 декабря из Москвы»,— пред-
сказывает ”Ъ“ научный директор украинского Института евроатлантической 
интеграции Александр Сушко. Сергей Сидоренко, Киев
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цена  
вопроса

Дмитрий 
Поликанов,
вице-президент ПИР-центра

завтра в номере  США 7

Президент США Барак Обама  
предложит России план  
урегулирования в Сирии

Новость о желании Сильвио 
Берлускони вновь заняться уп-
равлением государством напо-
минает триллер «Иногда они 
возвращаются». 76-летний меди-
амагнат и популист, герой мно-
гочисленных скандалов, совсем 
недавно осужденный за финан-
совые махинации, не стыдится 
вновь оказаться в строю. Пред-
лог более чем благородный — 
традиционные ссылки на актив-
ные просьбы от сторонников и 
чувство ответственности за судь-
бу страны. Чего в этом больше: 
личного маниакального жела-
ния власти или несовершенства 
политической системы?

Подобно печально известно-
му генералу де Санта-Анне, де-
споту и растратчику, избирав-
шемуся президентом Мексики 
11 раз, «друг Сильвио» стремит-
ся к благам и иммунитету, не-
взирая на судебные решения 
о запрете на занятие государс-
твенных постов. Для него дис-
танцирование от власти — лич-
ная трагедия с оттенками уго-
ловного преследования. И есть 
вероятность, что система, сфор-
мировавшая в нем этот «синд-
ром заложника», позволит ему 
снова попытать счастья на по-
литическом поприще.

Судьбы бывших политиков 
могли бы стать одним из мерил 
демократии. Там, где царству-
ет авторитаризм или фасадная 
демократия, экс-деятели обыч-
но уходят с трона в небытие. 
Кто вспомнит имена сменяв-
ших друг друга африканских 
лидеров или некогда влиятель-
ных политиков в СНГ? Уходить 
страшно. А убивший дракона 
сам становится драконом: не-
давнее подтверждение тому — 
президент Мурси в Египте, так 
долго боровшийся против ти-
рании и так быстро возложив-
ший на себя исключительные 
властные полномочия. Счастли-
вым исключением можно счи-
тать Китай последних 30–40 лет, 
где заведена твердая традиция 
плавной передачи власти без то-
тальной ликвидации наследия 
предшественника. В этой же ло-
гике развивался и Сингапур, 
находившийся более 30 лет под 
правлением Ли Куан Ю.

В зрелых демократиях ситуа-
ция иная: даже там, где нет фор-
мальных запретов, действуют 
моральные нормы. «Бывшие» 
уходят в образование и обще-
ственную деятельность. Сис-
тема дает им иные возможнос-
ти для самореализации, а изби-
ратели не боятся наделять от-
ветственностью новые поко-
ления лидеров. В США это тот 
же Джимми Картер с народной 
дипломатией или эколог Аль-
берт Гор. Но и в Европе немало 
случаев, когда политические 
долгожители уходили вовремя. 
Гельмут Коль, Жак Ширак, Мар-
гарет Тэтчер. Каждый из них — 
с их опытом и известностью — 
мог позволить себе повторить 
путь Берлускони. Коль и Ши-
рак, оказавшиеся в центре рас-
следований, могли это сделать 
буквально. Не стали.

Возвращение Берлускони в 
большую политику станет для 
Италии фарсом и трагедией. Но 
с исторической точки зрения 
это будет хороший тест для ев-
ропейского парламентаризма. 
Этот урок будет полезен многим 
из тех стран, которые находятся 
лишь в самом начале демокра-
тического пути.

Там, где царствует 
авторитаризм  
или фасадная  
демократия, экс-
руководители  
уходят в небытие

Под давлением массовых протестов 
президент Египта Мохаммед Мурси по-
шел на самые серьезные уступки с на-
чала нового политического кризиса в 
стране. Он отменил Конституционную 
декларацию от 22 ноября, которая рас-
колола общество, поставив Египет на 
грань гражданской войны. Глава госу-
дарства отказался от чрезвычайных 
полномочий, которыми наделил себя 
сам, но при этом настаивает на прове-
дении референдума по новой конститу-
ции в назначенный срок — 15 декабря. 
Оппозиция категорически против и гро-
зит продолжить акции протеста, в ре-
зультате которых погибли уже семь че-
ловек, а более 350 получили ранения.

Об отмене Конституционной деклара-
ции Мохаммед Мурси объявил в ночь на 
воскресенье по завершении встречи с лиде-
рами оппозиционных партий, прошедшей 
в окруженном танками президентском 
дворце. Руководители основного объеди-
нения оппозиции — Фронта националь-
ного спасения (ФНС) — переговоры бойко-
тировали. В итоге противников президен-
та представляли движения, имеющие мало 
влияния на взбунтовавшихся египтян.

Представитель ФНС Хусейн Абдель-Га-
ни отверг инициативу Мохаммеда Мурси. 
«Этого явно недостаточно. Наше главное 
требование остается неизменным — от-
мена конституционного референдума»,— 
сказал он. Не менее решительно настроено 
«Движение 6 апреля», сыгравшее решаю-
щую роль в свержении экс-президента Хос-
ни Мубарака два года назад. «То, что про-
изошло,— грубая манипуляция и обман на-
рода под лозунгом справедливости и закон-
ности»,— говорится в его заявлении.

Оппозицию принципиально не устраи-
вает два момента. Во-первых, твердое же-
лание Мохаммеда Мурси добиться утверж-
дения новой конституции, проект кото-
рой разработали почти исключительно ис-
ламисты из движения «Братья-мусульма-
не» и еще более радикальной салафитской 
партии «Ан-Нур». Если основной закон бу-
дет принят на референдуме, президенту не 
особо понадобятся чрезвычайные полно-

мочия, которые он предоставил себе 22 но-
ября: Египет и без того пойдет по пути со-
здания исламского государства. Во-вторых, 
противников Мохаммеда Мурси пугает чет-
ко обозначившаяся в последнее время тен-
денция: президент пытается привлечь на 
свою сторону армию, надеясь с ее помощью 
подавить акции протеста и обеспечить себе 
контроль над страной.

В проекте новой конституции предус-
мотрено сохранение практически всех 
привилегий, которыми армия пользова-
лась при Хосни Мубараке. Тревожным сиг-
налом для оппозиции стала реакция воен-
ных на последние события. «Вооруженные 
силы убеждены, что диалог — единствен-
ный путь для достижения согласия. В про-
тивном случае стране грозит катастрофа, 
чего мы никак не можем допустить»,— пре-
достерегло Минобороны.

Как считает египетский политолог Хасан 
Абу Талеб, тем самым армейская верхушка 
оказывает давление на лидеров ФНС, под-
талкивая их к переговорам с президентом. 
Некоторые эксперты не исключают альян-
са исламистов с генералами: в обмен на со-
хранение своих привилегий военным при-
дется отказаться от принципов светского го-
сударства, гарантами которых они традици-
онно считались. По мнению же других ана-
литиков, военные лишь обозначают готов-
ность сотрудничать с Мохаммедом Мурси, 
но в критический момент едва ли придут 
ему на помощь. Косвенным подтверждени-
ем этого стало поведение солдат и офицеров, 
охранявших подходы к президентскому 
дворцу в Каире. Когда в конце прошлой не-
дели демонстранты пошли на прорыв оцеп-
ления, военные оставили свои позиции.

Несмотря на кадровые чистки в руко-
водстве вооруженных сил, предприня-
тые Мохаммедом Мурси в последние ме-
сяцы, подавляющее большинство египет-
ского офицерского корпуса составляют лю-
ди, сделавшие карьеру при Хосни Мубара-
ке. Они настороженно относятся к «Брать-
ям-мусульманам» и их идеологии, которую 
столь настойчиво навязывает Египту но-
вый глава государства.

Максим Юсин

Президент Египта 
пожертвовал лишним 
ради основного
Если новая конституция будет принята, чрезвычайные 
полномочия Мохаммеду Мурси не потребуются

Президент Венесуэлы Уго Чавес 
впервые допустил возможность  
досрочного ухода со своего поста.  
Он объявил нации, что кубинские 
врачи обнаружили у него новую ра-
ковую опухоль и ему предстоит еще 
одна хирургическая операция. При 
этом впервые венесуэльский лидер 
назвал имя своего преемника — это 
вице-президент Николас Мадуро, 
за которого нация должна проголо-
совать, если «будет признано необ-
ходимым провести новые выборы». 
А поскольку Мадуро не обладает ха-
ризмой своего шефа, эксперты счи-
тают: досрочные выборы будут оз-
начать кардинальную смену власти 
в Венесуэле и изменение ее отноше-
ний с другими странами, в том числе 
и с Россией.

В субботу в эфире государственного те-
левидения президент Венесуэлы признал-
ся, что кубинские врачи обнаружили у не-
го новую злокачественную опухоль, в свя-
зи с чем возникла необходимость очеред-
ного, уже четвертого по счету, хирурги-
ческого вмешательства. Таким образом 
Уго Чавес сам подтвердил слухи о том, что 
он не до конца победил рак — они появи-
лись около месяца назад, когда президент 
исчез с телеэкранов и даже перестал пи-
сать сообщения в своем блоге в Twitter. А 
в конце ноября глава государства попро-
сил у национальной ассамблеи разреше-
ния покинуть страну — «для укрепления 
здоровья» на Кубе.

Однако впервые за все время своей бо-
лезни Уго Чавес назвал имя преемника. 
«По моему твердому, абсолютному и пол-
ному, как луна, убеждению, именно за (ви-
це-президента Венесуэлы.— ”Ъ“) Николаса 
Мадуро вы должны будете проголосовать 
на новых выборах, если вдруг произой-
дет что-то, что не позволит мне исполнять 
свои обязанности»,— заявил он, охаракте-
ризовав преемника «революционером до 
мозга костей».

•	 50-летний	Николас	Мадуро	—	давний	
соратник	Чавеса.	В	1980-е	годы	работал	
водителем	автобуса,	был	маоистом	и	ак-
тивно	участвовал	в	деятельности	про-
фсоюзного	протестного	движения.	С	буду-
щим	лидером	боливарианской	революции	
Мадуро	познакомился	в	начале	90-х,	ког-
да	тот	сидел	в	тюрьме	за	организацию	
мятежа.	В	1997	году	стал	одним	из	осно-
вателей	политического	«Движения	пя-

той	республики»,	которое	возглавил	Ча-
вес.	С	2006	по	2012	год	занимал	пост	гла-
вы	МИД	Венесуэлы,	с	октября	—	вице-пре-
зидент	страны.
Как пояснил ”Ъ“ ведущий научный со-

трудник Института Латинской Америки 
РАН Збигнев Ивановский, «Мадуро — опыт-
ный политик и один из самых преданных 
соратников Чавеса». По его словам, вице-
президент «менее эмоциональный и более 
сбалансированный политик, чем Чавес». 
Эксперт обратил внимание и на то, что Ма-
дуро пользуется полной поддержкой со сто-
роны Кубы — одного из главных союзни-
ков Венесуэлы.

По конституции, если с президентом 
Венесуэлы случится что-то серьезное до 
его вступления в должность (церемония 
инаугурации назначена на 10 января), бу-
дут назначены досрочные выборы. То же 
произойдет, если президент не сможет ис-
полнять обязанности в первой полови-
не своего шестилетнего срока. Если же 
Уго Чавес будет вынужден отдать бразды 
правления в 2016–2019 годах, то до прове-
дения плановых выборов и. о. главы госу-

дарства будет вице-президент, то есть Ни-
колас Мадуро.

Возникшая политическая неопределен-
ность в Венесуэле играет на руку оппози-
ции, которая готовится к запланирован-
ным на 16 декабря выборам губернаторов 
и местных органов власти — у противни-
ков Чавеса есть шансы на победу в ряде 
ключевых штатов. Теперь же оппозиция 
не исключает того, что скоро предстоит но-
вая битва за президентское кресло. Основ-
ные надежды она связывает с экс-губерна-
тором штата Миранда Энрике Каприлесом 
— в октябре он уступил около 10% голосов 
Уго Чавесу, однако выглядит однозначно бо-
лее выигрышно на фоне куда менее хариз-
матичного Мадуро.

За событиями в Венесуэле присталь-
но следят власти целого ряда стран, в том 
числе и России, для которой Каракас ос-
тается главным союзником на континен-
те. «В случае прихода оппозиции к влас-
ти отношения между Каракасом и Моск-
вой, конечно, изменятся,— говорит Збиг-
нев Ивановский.— Энрике Каприлес ра-
нее заявлял, что столько оружия, сколько 
закупает Чавес, Венесуэле не нужно. Вза-
имовыгодным же контактам в сферах не-
фтедобычи и торговли, скорее всего, ни-
чего не грозит».

Павел Тарасенко

Президент Венесуэлы к уходу готов
Уго Чавес назвал преемника

kommersant.ru

Премьер Италии Марио Монти объявил 
о намерении досрочно уйти в отставку. 
Неожиданное решение он принял после 
того, как в доверии «кабинету технокра-
тов» отказала партия «Народ свободы» 
экс-премьера Берлускони. Главной же 
сенсацией стало решение 76-летнего 
Сильвио Берлускони вернуться в поли-
тику и возглавить партийный список на 
внеочередных выборах в начале 2013 
года. Срочно вступить в борьбу за крес-
ло премьера Берлускони могла выну-
дить угроза оказаться за решеткой.

Радость многочисленных противников 
патриарха итальянской политики, лико-
вавших после его бурной отставки в нояб-
ре прошлого года по поводу того, что эпо-
ха «непотопляемого Сильвио» ушла в ис-
торию, оказалась преждевременной. Пос-
ле годичной паузы 76-летний Сильвио Бер-
лускони возвращается в большую полити-
ку и вскоре поборется за кресло премьера, 
которое уже занимал три раза.

В субботу о своей досрочной отстав-
ке объявил глава «кабинета технократов», 
видный экономист и бывший еврокомис-
сар Марио Монти, проводивший радикаль-
ные непопулярные реформы для спасения 
неэффективной, погрязшей в коррупции 
третьей экономики еврозоны. Админист-
рация президента Джорджо Наполитано, с 

которым премьер имел двухчасовую бесе-
ду, подтвердила: его уход произойдет в бли-
жайшие две недели — после утверждения 
парламентом бюджета на 2013 год, которое, 
как ожидается, состоится до Рождества. Ма-
рио Монти покинет свой пост за пять меся-
цев до истечения премьерского мандата в 
апреле 2013 года, и в начале будущего года 
в стране пройдут внеочередные выборы.

Монти после встречи с президентом пре-
дупредил, что при новом премьере Италия 
не может позволить себе вернуться в про-
шлое — во времена популизма, поставив-
шего ее на грань катастрофы. Озабочен-
ность в связи с уходом Марио Монти выра-
зил и глава Еврокомиссии Жозе Мануэл Бар-
розу. «Предстоящие итальянские выборы не 
должны поставить под сомнение антикри-
зисные меры. Относительное спокойствие 
на рынках не означает, что кризис уже ми-
новал»,— предупредил Баррозу, дав понять, 
что в Брюсселе не видят альтернативы одоб-
ренному ЕС антикризисному курсу Монти.

Досрочный уход Марио Монти стал вы-
нужденным шагом. Решению «техничес-
кого премьера» покинуть свой пост рань-
ше срока предшествовала утрата его прави-
тельством поддержки парламентского боль-
шинства. Накануне об отказе в доверии ка-
бинету объявила правоцентристская пар-
тия «Народ свободы» (НС) экс-премьера Бер-
лускони, имеющая внушительную фрак-
цию в парламенте. А на следующий день 
о намерении бороться за кресло премьера 
объявил сам Сильвио Берлускони.

«Я всегда включался в гонку, чтобы по-
беждать. Я снова возвращаюсь, руководс-
твуясь чувством ответственности за стра-
ну»,— заявил Берлускони в пятницу, во вре-
мя посещения тренировочной базы при-
надлежащего ему футбольного клуба «Ми-
лан». По версии руководства партии «На-
род свободы», Берлускони согласился воз-
главить партийный список после много-
численных обращений соратников по пар-
тии, убежденных, что лучшей кандидату-
ры на пост лидера правоцентристов не най-
ти. В настоящее время рейтинг партии «На-
род свободы» весьма невысок — 10%. Одна-
ко возвращение Берлускони, по оценке эк-
спертов, способно поднять ее рейтинг до 
30% и сделать победу на выборах 2013 года 
вполне реальной.

На первом этапе антикризисные рефор-
мы «правительства технократов» встрети-
ли поддержку Сильвио Берлускони и его со-
ратников. Однако осенью отношение экс-
премьера к кабинету Монти вдруг измени-
лось. Незадолго до отказа правительству в 
доверии Берлускони заявил, что «политика 
кабинета ведет к продолжению рецессии».

Резкое изменение позиции Берлускони 
произошло после того, как 26 октября суд 
Милана приговорил его к четырем годам 
заключения за финансовые махинации в 
рамках скандального дела медиагруппы 
Mediaset, входившей в его финансовую им-
перию. С учетом закона об амнистии 2006 
года срок заключения был сокращен до од-
ного года. Однако Берлускони стремится 
вообще избежать наказания. Одним из пу-
тей может стать подача апелляций, другим 
— обретение судебного иммунитета в слу-
чае избрания главой правительства.

Подтолкнув ситуацию к досрочным вы-
борам, Сильвио Берлускони убежден, что 
время работает на него. Ведь его адвока-
там не составит труда затянуть исполнение 
приговора до конца будущего года, а после 
получения мандата премьера он снова ста-
нет недосягаем для итальянской Фемиды.

Сергей Строкань

Операция «Быстрые руки»
После обвинительного приговора Сильвио Берлускони снова решил стать премьером

После того как Марио Монти  
(слева) вытянул страну из кризиса, 
Берлускони готов снова оседлать 
итальянскую политику  ФОТО REUTERS

Уго Чавес готов передать  
дело боливарианской революции 
в руки Николаса Мадуро (справа)  
ФОТО AP

Д О С ь Е П О л И т И К О -У Г О л О В Н А я  Б И О Г Р А ф И я  С И л ь В И О  Б Е Р л У С К О Н И

26 января 1994 года медиамагнат Сильвио Берлус-
кони основал правую партию «Вперед, Италия!», 
которая в марте того же года в составе блока  
«Полюс свобод» выиграла парламентские выбо-
ры (43% голосов). 10 мая Сильвио Берлускони 
впервые занял пост премьера. В том же году 
принадлежащий ему холдинг Fininvest заподозрили  
в подкупе офицеров финансовой полиции 
и других нарушениях. Берлускони получил 
33 месяца тюрьмы, но был оправдан апелля-
ционным судом. Тогда же возникли разногласия 
в правящей коалиции, которые 22 декабря вынуди-
ли премьера подать в отставку.

В 1995 году против Берлускони завели дело 
о подкупе судьи, отменившего приватизацию 
пищевого концерна SME, однако он был оправдан. 
В 1996 году предстал перед судом по обвинению 
в незаконном финансировании Соцпартии 
Италии и получил 28 месяцев тюрьмы, но затем 
дело закрыли за истечением срока давности.

В том же 1996 году, 21 апреля, правоцентрист-
ский «Альянс свободы» Сильвио Берлускони проиг-
рал парламентские выборы левоцентристскому 
блоку Романо Проди.

В 1997–1999 годах Берлускони был судим и оправ-
дан по обвинениям в финансовых махинациях 
при покупке кинокомпании Medusa, предостав-
лении группой Fininvest фальшивой отчетности 
и налоговых махинациях при покупке земли.

13 мая 2001 года правоцентристская коалиция 
«Дом свободы» Сильвио Берлускони выиграла 
выборы в парламент, и 9 июня он во второй 
раз стал премьером. В апреле 2005 года коалиция 
«Дом свободы» проиграла местные выборы 
в 11 из 13 регионов, и Берлускони подал в отстав-
ку. Однако президент Карло Адзелио Чампи вновь 
выдал ему мандат на формирование правительства.  
10 апреля 2006 года коалиция Берлускони с разницей 
в 0,1% проиграла выборы левоцентристскому бло-
ку Романо Проди, и 2 мая премьер ушел в отставку.

Одновременно с политической деятельностью в 
2000–2006 годах Берлускони продолжал фигуриро-
вать в качестве персонажа криминальной хроники: 
его обвиняли в подкупе судьи, подкупе свое-
го бывшего адвоката и уклонении от уплаты 
налогов. Однако он всякий раз избегал наказания.

13–14 апреля 2008 года новый блок «Народ сво-
боды» Сильвио Берлускони выиграл парламент-
ские выборы (47%), что позволило ему вновь воз-
главить кабинет министров. Третий срок премьерства 
сопровождали многочисленные скандалы, Берлускони 
пережил более 50 голосований о вотуме недоверия.

В феврале 2011 года против премьера возбу-
дили дело по обвинению в связи с несовер-
шеннолетней проституткой. В ноябре Берлускони 
потерял большинство в парламенте и 12 ноября 
объявил об отставке. 26 октября 2012 года суд 
Милана приговорил его к году тюрьмы по делу о фи-
нансовых махинациях в компании Mediaset. 
Сейчас идет рассмотрение апелляций по делу.
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Курирующий энергетику вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович сегод-
ня, возможно, лично посетит засе-
дание совета директоров «РусГид-
ро», чтобы проконтролировать при-
нятие решения о продолжении до-
пэмиссии компании по правительс-
твенной схеме. В пятницу чиновник 
встретился с руководством и члена-
ми совета директоров «РусГидро», 
поддерживающими отмену разме-
щения акций, но окончательно раз-
решить конфликт не удалось.

Сегодня во второй половине дня на 
заседании совета директоров «РусГидро» 
должна решиться судьба допэмиссии 
122 млрд акций, проводимой для внесе-
ния из бюджета в капитал энергокомпа-
нии 50 млрд руб. и других активов. Со-
вет должен, в частности, рассмотреть 
вопрос о цене размещаемых бумаг. Но, 
по данным источников ”Ъ“, знакомых с 
ситуацией, несмотря на правительс-
твенную директиву, подписанную на 
прошлой неделе и требующую от пред-
ставителей государства поддержать до-
пэмиссию, часть членов совета директо-
ров по-прежнему высказывают сомне-
ния в правомочности этого размещения.

Как уже сообщал ”Ъ“, конфликт в «Рус-
Гидро» начался на прошлой неделе, ког-
да председатель совета директоров ком-
пании, первый вице-президент Газпро-
мбанка Владимир Таций направил ди-
ректорам альтернативные предложения 
по повестке дня следующего заседания. 
Как рассказывали источники ”Ъ“, госпо-
дин Таций предлагал коллегам отказать-
ся от допэмиссии, ссылаясь на процедур-
ные нарушения. Аналогичные аргумен-
ты глава совета представил и ФСФР, кото-
рая тем не менее 3 декабря зарегистри-
ровала допэмиссию. 5 декабря председа-
тель правления «РусГидро» Евгений Дод 
сообщил членам совета директоров, что 
предложения Владимира Тация не были 
согласованы с менеджментом компании 
и приведут к тому, что новое собрание 
акционеров для одобрения допэмиссии, 
на котором настаивал председатель со-
вета, может состояться только в следую-
щем году. Это сорвало бы выполнение 

президентского указа о выкупе допол-
нительных акций «РусГидро» на сумму 
до 50 млрд руб. из бюджета заканчиваю-
щегося 2012 года. (см. ”Ъ“ от 7 декабря).

По данным ”Ъ“, ситуация обсужда-
лась в пятницу на совещании у курирую-
щего энергетику вице-премьера Арка-
дия Дворковича (сторонника действую-
щей схемы докапитализации «РусГид-
ро»), и там, в частности, присутствовали 
господа Таций и Дод. Как рассказывает 
один из источников ”Ъ“, противники до-
пэмиссии изложили господину Дворко-
вичу свои доводы. Претензии касаются в 
том числе того, что часть корпоратив-
ных решений «РусГидро» о допэмиссии 
была принята до появления соответству-
ющего президентского указа. Кроме то-
го, продолжает собеседник ”Ъ“, по мне-
нию части членов совета директоров, 
необходимо провести экспертизу при-
нятых решений, и эта задача поручена 
Росимуществу. Как утверждает источник 

”Ъ“, вице-премьер счел, что на совет 
«РусГидро» оказывают давление. До на-
чала декабря никаких признаков конф-
ликта в энергокомпании не наблюда-
лось, а еще 22 ноября 12 членов совета 

директоров из 13 проголосовали в поль-
зу проведения допэмиссии.

Прописанная в решениях правительс-
тва и указе президента схема докапитали-
зации «РусГидро» предполагает, что ком-
пания получит 50 млрд руб. на необеспе-
ченные финансированием инвестпроек-
ты подконтрольного компании «РАО ЭС 
Востока» (владеет энергоактивами на 
Дальнем Востоке). Альтернативная схема 
предлагалась государственным «Росне-
фтегазом», чей совет директоров возглав-
ляет президент «Роснефти» и бывший ви-
це-премьер Игорь Сечин, курировавший 
энергетику в правительстве Владимира 
Путина. «Роснефтегаз», за несколько лет 
скопивший на своих счетах порядка 
130 млрд руб. дивидендов «Роснефти» и 
«Газпрома», рассчитывал стать ключевым 
инвестором в государственные энерго-
компании («РусГидро», «Интер РАО ЕЭС» и 
др.). Но осенью правительство добилось 
принятия своего варианта, при котором 
часть средств «Роснефтегаза» (50,2 млрд 
руб.) изымается в бюджет и уже затем 
вкладывается в «РусГидро». Эти средства 
были переданы бюджету на прошлой не-
деле, но для выполнения президентского 

указа необходимо успеть разместить до-
пэмиссию «РусГидро» до конца года. Зна-
комый с ситуацией источник ”Ъ“ говорит, 
что задержка корпоративных процедур 
может сорвать эти планы.

Источник ”Ъ“, близкий к совету дирек-
торов «РусГидро», утверждает, что пози-
цию Владимира Тация поддерживает не-
сколько членов совета директоров. Но по-
веренные (члены совета, избранные туда 
по квоте государства — 7 человек из 13, в 
том числе сам господин Таций) обязаны 
голосовать по директиве Росимущества, а 
она предписывает одобрить допэмиссию. 
Собеседник ”Ъ“ не исключает, что часть 
директоров может просто не прийти се-
годня на заседание совета, что ставит под 
угрозу наличие кворума. Мнения источ-
ников ”Ъ“ о том, кто именно в совете вхо-
дит в число сторонников Владимира Та-
ция, и об их количестве, различаются. Тем 
не менее два собеседника ”Ъ“ говорят о 
том, что для контроля за ситуацией на за-
седание совета директоров может при-
ехать Аркадий Дворкович.

Впрочем, при голосовании возможны 
и более сложные ситуации. Устав «РусГид-
ро» предполагает, что по большинству 
вопросов для одобрения или отклонения 
решения требуется согласие большинства 
присутствующих на заседании членов со-
вета директоров. Это означает, что, даже 
если кворум при неявке нескольких чле-
нов совета сохраняется, снижается число 
голосов, дающих большинство. Так, если 
при наличии всех 13 членов совета реше-
ние принимается семью голосами, то при 
явке лишь семи человек для принятия ре-
шения достаточно четырех голосов.

По мнению главы Фонда энергетичес-
кого развития Сергея Пикина, сегодня 
правительство, скорее всего, будет пы-
таться «дожать» ситуацию, поскольку иное 
решение будет выглядеть как слабость 
контроля над отраслью. При отмене до-
пэмиссии решение придется переносить 
на 2013 год, говорит эксперт, и там выбор 
схемы докапитализации нуждающейся в 
средствах «РусГидро» будет зависеть от си-
лы административного ресурса сторон.

Владимир Дзагуто,  
Кирилл Мельников

Аркадий Дворкович  
померяет давление на «РусГидро»
Вице-премьер хочет лично убедиться, что директора энергокомпании не сорвут допэмиссию

 деловые новости

 правила  
 игры

Коммерсантъ   l   Понедельник 10 декабря 2012 №233/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9527,39 (–17,77)
РТС  1471,06 (+4,06)
FTSE 100  5914,40 (+12,98)

DAX 30  7517,80 (–16,74)
DJIA  13155,10  (+81,09)
NASDAQ Composite  2978,04 (–11,23)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 8–10.12.12
Австралийский доллар  32,4627
Английский фунт  49,7330
Белорусский рубль**  35,9663

Датская крона*  53,8154
Доллар США  30,9670
Евро  40,1270

Индийская рупия***  57,1294
Казахский тенге***  20,6103
Канадский доллар  31,2419

Китайский юань*  49,7055
Норвежская крона*  54,7565
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,3724
Новая турецкая лира  17,2903
Украинская гривна*  37,8523

Шведская крона*  46,5963
Швейцарский франк  33,1837
Японская иена***  37,5699

Есть новости, которые и новостями-то назвать сложно — 
это только повод для абстрактных размышлений, но тем 
они и ценны. Например, информация о закрытии Credit 
Suisse российского инвестбанковского подразделения в 
Москве. Группа сокращает до нуля подразделение, в ко-
тором и так числилось 15 человек, да и то не то чтобы со-
кращает, а переводит часть персонала в Лондон, а часть 
переориентирует на другие услуги в Москве. Причина — 
общий план группы по сокращению расходов на неклю-
чевых рынках с сокращением около 4% персонала по все-
му миру. В России, судя по этим цифрам, все в рамках пла-
на. Одновременно с этим в Bloomberg появились ново-
сти об отказе CS и Сбербанка от совместного инвестфон-
да размером до $1 млрд, но закрытие этого проекта 2011 
года на продолжающемся оттоке капитала из РФ весьма 
естественно: ни Сбербанк, ни CS не собирались туда ин-
вестировать более 20% собственных средств.

Тем не менее это новость на фоне самой истории CS в 
России: закрывается, собственно, то подразделение, ко-
торое, по существу и «сделало» бизнес группы в стране. Я 
напомню, кто ассоциировался с инвестбанком, извест-
ным до 2006 года (а в России по инерции и позже) как 
Credit Suisse First Boston. С 1993 по 1995 год это были Бо-
рис Йордан и Стивен Дженнингс: это было время перво-
го этапа «большой приватизации», золотое время для ин-
вестбанкиров. Затем их сменил Алекс Кнастер, а в 1997 
году к нему присоединился и Рубен Аганбегян, да и по-
том имен хватало: история CSFB — это во многом исто-
рия российского инвестбанкинга в лицах. Когда Алекс 
Родзянко пришел в Credit Suisse в 2006 году, это смотре-
лось странно — у него уже было имя. Нет в России круп-
ного предпринимателя, который не бывал бы в офисе 
Credit Suisse, да и чиновники сюда ходили, бывало, как 
на работу. И вот теперь, когда, казалось бы, наступает са-
мое интересное, ожидается новый раунд «большой при-
ватизации» и смена поколений предпринимателей — со-
ответствующее подразделение CS переезжает в Лондон.

Можно, конечно, выдвигать версии «макроэкономи-
ческого» плана. Например, CS не верит в «международ-
ный финансовый центр» в Москве. Компания может 
скептически относиться и к перспективам российского 
экономического роста в течение ближайших лет. Можно 
констатировать и тот факт, что глобализация российско-
го рынка действительно делает излишеством существо-
вание инвестбанковского офиса в Москве: это просто 
пустая трата денег, клиентура или часто бывает в Лондо-
не, или просто там живет. Наконец, можно и предполо-
жить, что умные аналитики CS знают что-то про Россию, 
чего не знаем мы, и готовятся к худшему. Или, напротив, 
к лучшему. Для себя.

Мне по душе другая версия. Она может показаться 
слишком простой и звучать пессимистично, но для меня 
она звучит позитивно. Россия наконец перестала быть 
сумасшедшим местом с дикими рисками и перспекти-
вами, ради которой CS держал здесь инвестбанковский 
офис и в самые тяжелые годы. Она постепенно становит-
ся обычным местом, про которое можно думать, рента-
бельно или нет. Чудес не будет — пора считать.
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kommersant.ru/1894

исчерпали себя, считает завотделом экономполитики

Дмитрий Бутрин

Кризис «старого» инвестбанкинга 
может означать, что Россия  
наконец стала рынком с просчи-
тываемыми перспективами

[1] >
В сентябре департамент подготовил 

новую версию правил. Ведомство полу-
чило 132 замечания к первоначальному 
проекту от участников рынка и независи-
мых экспертов. Только Московская рек-
ламная гильдия, объединяющая практи-
чески всех столичных операторов «на-
ружки», прислала свое заключение на 
100 страницах. По итогам проделанной 
работы все замечания были сняты, конс-
татировали тогда в департаменте. Число 
же разрешенных форматов в итоге сокра-
тилось до 13. Самым заметным стал отказ 
от панелей-кронштейнов — более 
3,5 тыс. конструкций, которые крепятся 
преимущественно к столбам.

К заседанию на этой неделе правила 
вновь были переработаны, следует из 
имеющейся у ”Ъ“ последней версии доку-
мента. В Москве по-прежнему предлага-
ется разрешить 13 форматов, но их пере-
чень изменился. Чиновники отказались 

от размещения рекламы на скамейках и 
пешеходных ограждениях, но зато доба-
вили рекламные поверхности на улич-
ных киосках и общественных туалетах. 
Кроме того, допускаются остановочные 
павильоны, указатели с рекламными мо-
дулями, афишные стенды, тумбы, щиты 
3х6 м, сити-форматы 1,2х1,8 м и ситибор-
ды 2,4х1,8 или 3,7х2,7 м. Из крупных фор-
матов разрешены суперборды 12х4 м и 
суперсайты 15х5 м, а также уникальные 
нестандартные носители (воздушные ша-
ры, аэростаты и т. п.). На крышах можно 
устанавливать конструкции только в ви-
де отдельных букв или логотипов. В пра-
вилах фигурирует еще неизвестный в 
России формат — медиафасады, позволя-
ющие проецировать изображение на сте-
ны зданий.

Все вместе 13 форматов могут разме-
щаться только в одной зоне — между Тре-
тьим транспортным кольцом и МКАД. А, 
к примеру, на территории находящихся 
под охраной ЮНЕСКО Московского 
Кремля, Новодевичьего монастыря и му-

зея-усадьбы «Коломенское» разрешаются 
только афишные стенды, причем исклю-
чительно театральные. После принятия 
новых правил до марта придется демон-
тировать около 7 тыс. конструкций, уточ-
нил в пятницу господин Черников. Опро-
шенные ”Ъ“ операторы предпочли не 
комментировать новые правила до их 
принятия.

• На начало июня в Москве, по данным 
«ЭСПАР-Аналитик», было установлено 
более 17,5 тыс. конструкций (без учета 
небольших форматов). По итогам 2011 
года их владельцы могли заработать 
почти 14,4 млрд руб. Поступления в 
бюджет Москвы от наружной рекламы 
в 2011 году составили около 2,3 млрд руб.
Принятие новых правил позволит к 

марту подготовить на их основе конкрет-
ную схему размещения в столице реклам-
ных конструкций. И уже в соответствии с 
этой схемой с лета 2013 года, когда закон-
чатся сроки договоров по 95% установлен-
ных в Москве рекламоносителей, в сто-
лице будут проходить массовые торги по 

«наружке», заверил господин Черников. К 
концу декабря закончатся сроки догово-
ров уже по 55% конструкций, и сейчас их 
владельцы по негласной договоренности 
с департаментом платят городу штрафы 
за незаконную эксплуатацию носителей 
в размере прежней арендной платы.

Но еще до принятия правил аукцион 
на выбор рекламного подрядчика для 
своих 7,7 тыс. остановочных павильонов 
объявило ГУП «Мосгортранс». Его оста-
новки не имеют подсветки, в новых же 
правилах это обязательное условие. Де-
партамент аукционную документацию 
«Мосгортранса» не согласовал, что не по-
мешало ГУПу назначить торги на 27 дека-
бря. Владимир Черников признался ”Ъ“, 
что пока не знает, как будет решаться эта 
проблема.

Сергей Соболев

Среди наемных менеджеров, рабо-
тающих на владельца «Интерроса» 
Владимира Потанина, оказались 
успешные предприниматели. Как 
выяснил 

”
Ъ“, Сергею Бачину, кури-

рующему девелоперские активы 
миллиардера, принадлежит груп-
па «Агранта». Стоимость ее бизне-
са превышает $300 млн: компа-
ния строит гольф-курорт «Боль-
шое Завидово», владеет более чем 
40 тыс. га сельхозугодий и про-
изводит органические продукты 
под брендом «Органик Маркет». 

В конце ноября стало известно, что 
«Интеррос» Владимира Потанина 
оформляет сделку по передаче 100% 
ЗАО «ПрофЭстейт» в залог ВЭБу, пообе-
щавшему предоставить компании до 
55,7 млрд руб. на строительство в Крас-

ной Поляне к Олимпиаде-2014 горно-
лыжного курорта «Роза Хутор» (см. ”Ъ“ 
от 27 ноября). Активы «ПрофЭстейт» 
были оценены в 21,7 млрд руб. Позже 
источник ”Ъ“, близкий к ВЭБу, сооб-
щил, что оценка была сделана без стро-
ящегося гольф-курорта «Большое Зави-
дово» у Иваньковского водохранили-
ща в Тверской области. Из этого проек-
та «ПрофЭстейт» вышла задолго до 
оформления компанией залогового 
имущества по кредиту ВЭБа, уточнил 
представитель «Интерроса», отказав-
шись называть нового владельца. 

”Ъ“ обнаружил упоминание о «Боль-
шом Завидово» на сайте группы «Аг-
ранта». По данным «СПАРК-Интерфакс» 
на апрель этого года, ООО «Агранта», за-
регистрированное в 2008 году, прина-
длежало Agranta Group Ltd (владеет 

32,72% компании), по 32,63% — у 
Startone Investmetnts Ltd и Atpaka 
Investmetnts Ltd. Еще 2,02% «Агранты» 
напрямую владеет Сергей Бачин — ген-
директор «ПрофЭстейт». Он также воз-
главлял ОПИН — девелоперскую ком-
панию, которая до 2010 года находи-
лась в совместном владении Владими-
ра Потанина и главы ОНЭКСИМа Миха-
ила Прохорова. После раздела бизнеса 
ОПИН отошла господину Прохорову. 

Сергей Бачин сообщил ”Ъ“, что яв-
ляется держателем контрольной доли 
в «Агранте», отказавшись уточнять ее 
размер. Миноритарная доля — у топ-
менеджеров «Агранты», их имена и до-
ли также не раскрываются. По словам 
Сергея Бачина, в «Большом Завидово» 
он был мажоритарным владельцем, а 
«ПрофЭстейт» — миноритарием. «Вла-

димир Потанин решил сконцентри-
роваться на строительстве олимпийс-
ких объектов в Сочи, поэтому он и вы-
шел из ”Большого Завидово“»,— отме-
чает господин Бачин. Условия сделки 
он не раскрывает.

«Большое Завидово» занимает бо-
лее 1 тыс. га, на которых планируется 
построить почти 1 млн кв. м гостинич-
ной и жилой недвижимости, яхт-клуб 
и поля для гольфа. Кроме того, «Агран-
та» строит еще одну рекреационную 
зону — на Рыбинском водохранилище 
в Ярославской области. В этом районе 
у «Агранты» 8,6 тыс. га, из них 1,5 тыс. га 
отведено под будущий курорт, где пла-
нируется построить гостиниц на 3 тыс. 
мест (сейчас здесь открыт отель 
«Mercure Бухта Коприно» на 320 мест). 
«Агранта» также владеет агрохолдин-

гом «АгриВолга», объединяющим в Уг-
личском районе Ярославской области 
15 хозяйств, на балансе которых — 
40 тыс. га. Для сравнения: до кризиса 
самый большой объем сельхозугодий 
в России принадлежал агрохолдингу 
«Разгуляй» — до 500 тыс. га. По словам 
оценщика,  проводившего due 
diligence «Большого Завидово», его сто-
имость достигает 2 млрд руб. ($65 млн). 
Активы «Агранты» без учета рознично-
го бизнеса он оценил в $250 млн.

Поголовье крупного рогатого скота 
ферм «АгриВолги», по собственным 
данным компании, превышает 5 тыс., 
овец — 2 тыс. «Все наши фермы произ-
водят органический продукт (без ис-
пользования пестицидов и химичес-
ких добавок.— ”Ъ“),— говорит госпо-
дин Бачин.— Выпуск только молока 

составляет 5 тонн в сутки». Всю продук-
цию «Агранта» продает через свои ма-
газины «Органик Маркет». Сейчас в 
Москве работает четыре точки под та-
ким брендом, еще столько же заплани-
ровано открыть в будущем году в сто-
лице, Ярославле и Твери. Два магазина 
органической продукции «Био Мар-
кет» есть и у главы финансовой корпо-
рации «Уралсиб» Николая Цветкова. В 
России органическая еда пока остается 
нишевым продуктом. По прогнозам 
объединения поставщиков натураль-
ной продукции «Экокластер», по 2012 
года оборот этого рынка может соста-
вить $100 млн, что на 40% больше, чем 
в 2011 году. Оборот всего мирового 
рынка органической продукции до-
стигает $52 млрд в год.

Халиль Аминов 

Мэрия проведет поверхностный пересмотр

Владимир Потанин вырастил миллионера
Гендиректор компании «ПрофЭстейт» оказался владельцем бизнеса на $300 млн
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В ПРОДАЖЕ С 10 ДЕкАБРЯ

КаК в России 
двадцатилетние  
становятся миллионеРами

Почему нет сПроса 
на российскую землю

что общего у сергея собянина 
с хиПстерами

как советские граждане 
сПасали свои сбережения
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В прошлый вторник Ок «Русал» Оле-
га Дерипаски и холдинг «Интеррос» Вла-
димира Потанина сообщили о достиже-
нии договоренностей по урегулированию 
акционерного конфликта в «Норникеле» 
и приостановке всех связанных с этим 
судебных разбирательств. Совет дирек-
торов алюминиевой компании одобрил 
условия примирения, предложенные хол-
дингом «Интеррос» вечером 3 декабря. 
Зафиксировать их планируется в специ-
альном соглашении — юридически обя-
зывающем документе, подготовленном 
по британскому праву. Третьей сторо-
ной в соглашении станет Роман Абрамо-

вич, который купит 7,3% квазиказначейс-
ких акций «Норникеля». Соглашение ого-
варивает принципы управления компани-
ей. Ее совет директоров будет состоять 
из 13 человек, по четыре места получат 
«Интеррос» и «Русал», три — Millhouse 
Романа Абрамовича. кандидатуры двух 
независимых директоров должны быть 
согласованы «Интерросом» и «Русалом», 
председатель совета выбирается по со-
гласованию с Millhouse. кроме того, Ро-
ман Абрамович также будет контролиро-
вать соблюдение договоренностей сто-
рон при голосовании крупнейшим па-
кетом «Норникеля». каждый из трех ос-
новных владельцев должен перечислить 
по 7,3–7,5% акций ГМк на специальный 
счет в банке-агенте. В итоге там пла-
нируется консолидировать 22% акций. 
В итоге у «Интерроса» должно остать-
ся чуть меньше 22% акций, у «Русала» — 
около 18%, Millhouse передаст пакет 
полностью. В случае возобновления кон-
фликта акционеры могут потерять акции, 
перечисленные на этот счет.

При этом «Русал», «Интеррос» 
и Millhouse договорились, что в течение 
пяти лет не будут «тем или иным спосо-
бом избавляться» от своих акций, «за не-
которыми исключениями». По истечении 
lock-up-периода будет действовать пра-
во «первого отказа»: если кто-либо из ак-
ционеров решит продать свой пакет час-
тично или полностью, то сначала он бу-
дет обязан предложить бумаги двум ос-
тальным сторонам и только после полу-
чения отказа — третьим лицам. Отдельно 
подчеркивается, что соглашение «пред-
полагает определенные меры по обес-
печению стабильности дивидендов, вы-
плачиваемых ”Норникелем“ в 2012–2014 
годах». Различные источники сообщают, 
что компания может выплатить в качес-
тве дивидендов в ближайшие три года 
$9–10 млрд. дмитрий михайлович

тема  
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КРУПНЕЙШИЕ КОМПАНИИ-ПРОИЗВОДИ-
ТЕЛИ НИКЕЛЯ В МИРЕ В 2011 ГОДУ 
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БанКи

Депутаты вступились 
за предоплаченные 
карты

В пятницу в Госдуму был внесен законо
проект, направленный на расширение 
области применения выпущенных бан
ками предоплаченных банковских карт. 
По словам одного из авторов проекта — 
зампреда комитета Госдумы по финан
совому рынку Владислава Резника,— 
действующая редакция закона о нацио
нальной платежной системе (НПС) не 
учитывает специфики осуществления 
операций с такими картами. В частнос
ти, согласно закону все предоплачен
ные банковские карты могут быть эми
тированы только с целью осуществле
ния перевода электронных денежных 
средств. Законопроект позволит ис
пользовать предоплаченные банковс
кие карты в качестве средства для осу

ществления безналичных платежей. По 
данным ЦБ, в настоящее время кредит
ными организациями эмитировано бо
лее 43,3 млн таких карт. «Интерфакс»

Денежные перевоДы

«Быструю почту»  
выслали  
из Азербайджана

Центральный банк Азербайджана (ЦБА) 
дал распоряжение банкам страны пре
кратить сотрудничество с российской 
системой денежных переводов «Быст
рая почта». «Мы провели расследова
ние по поводу возобновления деятель
ности ”Быстрой почты“ на оккупирован
ных территориях Азербайджана (Нагор
ный Карабах.— ”Интерфакс“). После 
этого было принято решение прекра
тить работу ”Быстрой почты“ на террито
рии Азербайджана»,— сказал агентству 
глава департамента коммуникаций ЦБА 
Руфат Аббасов. Как отмечается на сайте 
системы переводов, в Нагорном Кара
бахе у нее действует восемь пунктов 
предоставления услуг. При этом гипер
ссылки на адреса этих пунктов обслужи
вания находятся в разделе «Армения». 
Ранее по аналогичной причине ЦБА от

казывался от сотрудничества с система
ми денежных переводов Migom, Western 
Union, «Лидер» и др. «Интерфакс»

ГосреГулирование

Правительство  
отказалось  
от контроля над ЦБ

Правительство дало отрицательное за
ключение на законопроект, наделяю
щий его полномочиями по контролю над 
Центральным банком (ЦБ). В частности, 
правительству предлагалось передать 
полномочия ЦБ по распоряжению золо
товалютными резервами, а также право 
контролировать денежную эмиссию и 
официальные курсы иностранных валют 
по отношению к рублю. Предложенные 
депутатами полномочия в правительс
тве посчитали излишними. По мнению 
главы аппарата правительства Владис
лава Суркова, подписавшего заключе
ние на проект, это подорвет доверие со 
стороны населения к проводимой де
нежнокредитной политике, что вызовет 
значительный рост спроса на иностран
ную валюту. Кроме того, как отметил в 

отзыве господин Сурков, в случае при
нятия такого закона все активы ЦБ за 
рубежом потеряют иммунитет от прину
дительных мер, что значительно увели
чит юридические риски при размеще
нии золотовалютных резервов ЦБ, а так
же средств резервного фонда и Фонда 
национального благосостояния. Отдел 
финансов

АСВ ищут  
нового главу

Гендиректор Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) может смениться в конце 
этого — начале следующего года, сооб
щил журналистам глава Минфина, пред
седатель совета директоров АСВ Антон 
Силуанов. Как сообщал ”Ъ“ 28 ноября, 
на этот пост претендует депутат Госду
мы Юрий Исаев. Тогда господин Силуа
нов заявлял, что правительство РФ офи
циально не рассматривает вопрос об 
отставке возглавляющего АСВ с момен
та его основания Александра Турбано
ва. В настоящее время в правительстве 
РФ обсуждаются кандидаты на этот 
пост, сообщил вчера Антон Силуанов. 
«Прайм»

По данным крупнейших бюро кредит-
ных историй, доля мошеннических за-
явок на розничные кредиты составля-
ет 0,5–1%. Эти цифры невелики только 
в относительном выражении. В абсо-
лютном значении речь идет о десятках 
и сотнях тысяч невозвращенных кре-
дитов, указывают эксперты.

Статистику о заявках граждан на креди-
ты, имеющих признаки мошенничества, 

”Ъ“ запросил у трех крупнейших бюро кре-
дитных историй — Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), «Эквифакс кре-
дит сервисис» и Объединенного кредитно-
го бюро (ОКБ). Эту информацию в БКИ соби-
рают специальные программные комплек-
сы. По запросам банков они сопоставляют 
обезличенные сведения, указанные клиен-
тами в заявлениях на банковский кредит с 
той информацией, которую клиенты пре-
доставляли банкам ранее. «В настоящее вре-
мя банки ежедневно отправляют в систему 
более 70 тыс. заявок. Система выделяет сре-
ди них 4% подозрительных заявок (16% кли-
ентов из этой категории не вернут кредит) и 

также 1% очень подозрительных заявок (28% 
клиентов из данной категории не вернут 
кредит)»,— сообщил ”Ъ“ гендиректор «Эк-
вифакс кредит сервисис» Олег Лагуткин. По 
данным Объединенного кредитного бюро, 
исследовавшего 15 млн заявлений на кре-
дит, 7% входящего потока заявок являются 
подозрительными. При этом 7% от числа по-
дозрительных заявок (или 0,49% всех заяв-
лений) имеют признаки мошенничества.

«В переводе на абсолютные цифры полу-
чается, что имели признаки мошенничест-
ва более 73 тыс. кредитных заявок»,— отме-
чает заместитель гендиректора ОКБ Нико-
лай Мясников. Но это число мошенничес-
ких заявок условное, поскольку посчитано 
на основе заявлений заемщиков, проверен-
ных банками за последние десять месяцев 
(столько работает этот сервис у ОКБ). «Сколь-
ко всего сомнительных кредитов было вы-
дано по мошенническим заявкам — кор-
ректно рассчитать очень сложно»,— при-
знает он. Тем более что даже процент мо-
шеннических заявок — величина довольно 
волатильная. Так, еще на начало года число 

сомнительных заявок составляло 0,66%, а 
сейчас 0,59%, сообщил гендиректор НБКИ 
Александр Викулин. По мнению участни-
ков рынка кредитных историй, в реальнос-
ти мошеннические заявки исчисляются со-
тнями тысяч.

При этом некоторое уменьшение доли 
заявок, обладающих признаками мошен-
нических, с начала года не спасает банки от 
роста просроченных ссуд. «Мы наблюдаем 
почти трехкратный рост числа мошенни-
ков среди тех, кому уже кредит одобрен,— 
говорит Олег Лагуткин.— Так, если в январе 
таких заемщиков было всего лишь 0,6% от 
общего числа банковских заемщиков, то на 
текущий момент этот показатель вырос до 
1,65%». Причина — слишком агрессивный 
подход банков к наращиванию розничных 
кредитных портфелей. По данным ЦБ на 1 
декабря, потребительские кредиты в годо-
вом выражении выросли на 41%. Показа-
тель закредитованности населения за год 
превысил 18%.

Александра Баязитова,  
Ольга Шестопал

Заявка на мошенничество
Возврату не подлежат сотни тысяч розничных кредитов

В преддверии появления се-
рьезного конкурента на вне-
биржевом рынке — крупней-
ших международных расчет-
ных систем Clearstream и 
Euroclear — Московская бир-
жа снижает тарифы на свои 
услуги для брокеров. Из-за 
особенностей организации 
российских торгов у между-
народных игроков не полу-
чится вступить в тарифную 
войну, даже если бы они это-
го захотели.

В январе 2013 года биржа из-
менит тарифы на рынке облига-
ций, заявила управляющий ди-
ректор биржи по фондовому 
рынку Московской биржи Анна 
Кузнецова. Тарифы по еврообли-
гациям будут унифицированы с 
тарифами по сделкам с рублевы-
ми облигациями, то есть снизят-
ся с 0,013% от объема сделки с 
каждой из сторон сделки до 
0,01%. Кроме того, будут сниже-
ны тарифы режима переговор-
ных сделок (РПС) на 10% (с 2 тыс. 
руб. до 1,8 тыс. руб. за сделку), а 
также тарифы по размещениям с 
0,015% до 0,0125% за сделку в за-
висимости от объема. «Московс-
кая биржа разрабатывает новую 
тарифную модель, которая пред-
полагает в том числе введение 
фиксированной платы за услуги 
информационно-технологичес-
кого сервиса, нового подхода к 
взиманию биржевой комиссии 
и клирингового сбора, а также 
разработку различных тариф-
ных планов и тарификаций по 
сделкам с центральным контра-
гентом и без него»,— сообщили 

”Ъ“ на бирже.
У биржи есть резервы для сни-

жения тарифов. С 1 января 2013 

года участники фондового рын-
ка, в том числе и биржа, осво-
бождаются от уплаты НДС (18%) 
за свои услуги, и за счет высво-
бождающихся средств ММВБ-
РТС сможет предоставить льготы 
брокерам. При этом Московская 
биржа снижала тарифы для учас-
тников торгов на рынке облига-
ций на протяжении всего года, 
указывают эксперты. Так, стои-
мость комиссии за сделку в ре-
жиме переговорных сделок c 
ОФЗ снизилась в 2,5 раза, с 5 тыс. 
руб. до 2 тыс. руб., говорит дирек-
тор департамента активных опе-
раций «Велес Капитала» Евгений 
Шиленков. «Так биржа реагиру-
ет на потребности участников 
рынка и готовится к обострению 
конкуренции, которую ей соста-
вят Clearstream и Euroclear»,— 
считает господин Шиленков. 
Международные расчетные сис-
темы Clearstream и Euroclear на-
чнут напрямую работать на рос-
сийском рынке с запуском цент-
рального депозитария с первого 
квартала 2013 года. Эти системы 
предоставляют сервис по заклю-
чению внебиржевых сделок. В 

ноябре на Московской бирже в 
секторе РПС (аналог внебирже-
вой торговли) было заключено 
7,2 тыс. сделок общим объемом 
800 млрд руб., или 6,5% от всего 
объема сделок с облигациями.

Какие тарифы установят на 
свои услуги Clearstream и 
Euroclear после открытия счетов 
номинального держания в цент-
ральном депозитарии, пока не-
известно. «Сейчас комиссия 
Euroclear и Clearstream по сдел-
ке с еврооблигациями составля-
ет €2, независимо от объема 
сделки»,— говорит представи-
тель крупного банка. Кроме того, 
расчетные системы берут плату 
за хранение бумаг, обслужива-
ние счета и прочие услуги. Как 
пояснили ”Ъ“ в Euroclear, компа-
ния делает скидку на сервис в за-
висимости от объема операций. 
«Чем больше операций вы делае-
те, тем меньше плата за обслужи-
вание,— завили в Euroclear.— 
Обычно стоимость услуг по сдел-
ке с еврооблигациями составля-
ет меньше €1, некоторые сделки 
стоят €0,5». Такой же практики 
придерживается и Clearstream. 

«Стоимость зависит от числа сде-
лок: до 250 сделок — каждая об-
ходится в €2,5, если заключается 
больше 500 тыс. сделок, цена па-
дает до €0,02»,— сообщил ”Ъ“ 
глава отдела бизнес-аналитики 
Clearstream Херш Тегала. Тари-
фы Московской биржи по тор-
гам облигациями в основном ре-
жиме составляют не более 0,01% 
от объема с каждой стороны 
сделки. По статистике биржи за 
ноябрь, всего с корпоративны-
ми облигациями было заключе-
но 25,8 тыс. сделок общим объ-
емом 133 млрд руб., т. е. объем 
средней сделки составил 5,1 млн 
руб. В результате комиссия бир-
жи при заключении такой сдел-
ки превышает 1 тыс. руб. (более 
$32). «Если раньше у биржи не 
было конкуренции на рынке, то 
с нового года бирже придется 
быть более гибкой в тарифной 
политике»,— заключает управ-
ляющий директор «Уралсиб 
Кэпитал» Борис Гинзбург.

Эксперты предполагают, что 
международным расчетным сис-
темам не удастся оставить свои 
тарифы на таком же уровне. «Де-
ло в том, что счета номинального 
держания будут открыты в НРД 
(центральном депозитарии), ко-
торый принадлежит Московс-
кой бирже, поэтому могут быть 
применены меры против де-
мпинга»,— предполагает госпо-
дин Шиленков. Глава НРД Эдди 
Астанин сообщил ”Ъ“, что цено-
вой войны не предполагается. 
«Clearstream и Euroclear для нас 
являются такими же клиентами, 
как и отечественные участники, 
поэтому нельзя выставлять тари-
фы избирательно»,— сказал гос-
подин Астанин. В Euroclear за-
явили ”Ъ“, что банку «необходи-
мо проанализировать послед-
ние изменения в клиринговых 
соглашениях в России, чтобы 
оценить возможное влияние их 
на предложения услуг или на 
стоимость трансакций ОФЗ». «Су-
ществует ряд факторов, которые 
будут влиять на издержки при 
операциях с российскими цен-
ными бумагами, и многие из 
них по-прежнему находятся на 
рассмотрении у соответствую-
щих рыночных и государствен-
ных регуляторов»,— заметил 
господин Тегала.

Петр Руденко,  
Марина Кругликова

Московская биржа меняет тарифный план
С Euroclear и Clearstream она будет конкурировать ценой

Дни рожДениЯ

Сегодня исполняется 62 года 
председателю наблюдательного 
совета банка ВТБ  
Сергею Дубинину

Его поздравляет председатель совета директоров финансовой кор-
порации «Открытие» Борис Минц:
— Уважаемый Сергей Константинович! Примите от меня самые 
теплые поздравления с днем рождения! Ваш профессионализм, 
верность делу и умение брать на себя ответственность за принятые 
решения — пример для всех нас и для будущих поколений финан-
систов. Вы легенда финансового рынка, и нам многому можно у 
вас научиться. Желаю вам долгих лет жизни, процветания, успехов 
и благополучия.

Рубрику ведет Анна Макеева

За 11 месяцев текущего года 
российские банки заработа-
ли 930 млрд руб. чистой при-
были — больше, чем за весь 
прошлый год. Более трети 
этой суммы обеспечил Сбер-
банк, для которого этот год 
также стал рекордным по 
прибыли. Впрочем, учиты-
вая наметившуюся в ноябре 
тенденцию к замедлению 
темпов роста бизнеса круп-
нейшего игрока, прогнозы 
Сбербанка по прибыли на 
следующий год эксперты 
 сочли завышенными.

В пятницу Сбербанк опубли-
ковал отчетность по российским 
стандартам (РСБУ) на 1 декабря. 
Чистая прибыль банка за ян-
варь—ноябрь составила 332 мл-
рд руб. Это больше, чем финансо-
вый результат Сбербанка за весь 
прошлый год (320 млрд руб.). В 
целом по системе, по предвари-
тельным данным ЦБ, банки так-
же превзошли результат про-
шлого года (848,2 млрд руб.), за-
работав за 11 месяцев 930 млрд 
руб. Таким образом, по итогам го-
да прибыль банковского сектора 
может превысить 1 трлн руб.

Чистая прибыль Сбербанка за 
ноябрь составила 35 млрд руб., 
что стало самым большим месяч-
ным результатом с начала года. 
Правда, рост прибыли был обес-
печен не увеличением доходов, а 
сокращением расходов. Опера-
ционные расходы банка в нояб-
ре сократились на 22%, до 

28,8 млрд руб. против 37 млрд 
руб. в октябре. Впрочем, прогно-
зировать дальнейшее снижение 
расходов аналитики не берутся. 
«Операционные расходы в рос-
сийской отчетности — слишком 
волатильный параметр»,— отме-
чает заместитель руководителя 
аналитического департамента 
компании «Совлинк» Ольга Бе-
ленькая. По ее мнению, по ито-
гам четвертого квартала, наобо-
рот, можно ожидать сезонного 
роста расходов.

Отсутствие роста чистых про-
центных и комиссионных дохо-
дов Сбербанка в ноябре обуслов-
лено снижением бизнес-актив-
ности. За месяц объем кредитов 
юрлицам увеличился всего на 
0,3% против роста на 2,4% в октяб-
ре. В целом по системе, по предва-
рительным данным ЦБ, рост кор-

поративного кредитования в но-
ябре составил 0,2%. Розничное 
кредитование в Сбербанке также 
замедляется. Прирост рознично-
го портфеля за ноябрь составил 
1,3% против роста на 2% месяцем 
ранее. Для госбанка это мини-
мальный показатель с февраля 
2011 года, отмечает госпожа Бе-
ленькая. В целом по системе бан-
ки показали более сильный рост 
розничного кредитования — 
2,4%. «Замедляется экономика РФ, 
кроме того, у Сбербанка сильно 
снизился показатель достаточнос-
ти капитала (Н1) — с 15% на нача-
ло года до 12% на 1 ноября, в том 
числе за счет приобретения инос-
транных банков»,— указывает 
аналитик рейтингового агентства 
Moody’s Евгений Тарзиманов.

В ноябре в капитале банка бы-
ли учтены субординированные 

еврооблигации на $2 млрд, кото-
рые позволили увеличить Н1 
банка на 1 декабря до 12,8%. «Но, 
вероятно, появившийся запас 
по капиталу банк будет исполь-
зовать для выдачи кредитов в де-
кабре в период повышенного 
потребительского спроса,— счи-
тает Ольга Беленькая.— Сбер-
банк уже объявил акцию, в рам-
ках которой понизил ставки по 
потребительским кредитам». В 
целом же предпосылок для ак-
тивного роста в следующем году 
у госбанка нет, считают экспер-
ты. Мы прогнозируем рост порт-
феля по корпоративному креди-
тованию в 10%, а по розничному 
— в 20–25%, говорит Евгений 
Тарзиманов. По итогам 11 меся-
цев текущего года Сбербанк уве-
личил корпоративный кредит-
ный портфель на 13,7%, рознич-
ный — на 39,6%. Вряд ли это поз-
волит банку ожидать в следую-
щем году такого же роста при-
были, как в текущем. Поэтому 
обнародованный недавно гла-
вой Сбербанка Германом Гре-
фом прогноз по прибыли на сле-
дующий год в размере $13 млрд 
(401,7 млрд руб. исходя из теку-
щего курса), по мнению Ольги 
Беленькой, выглядит слишком 
оптимистичным. «В текущий мо-
мент реалистичной видится 
прибыль по итогам следующе-
го года порядка $11 млрд»,— 
 полагает она.

Ксения Дементьева,  
Мария Яковлева

Сбербанк  
начал обратный отсчет
Его кредитный бизнес замедляется

Такой способ привлечения 
клиентов, как сезонные ак-
ции, активно используемый 
банками, нашел применение 
и на конкурирующем микро-
финансовом рынке. Впро-
чем, пока общепринятой эта 
практика не является, пос-
кольку спрос на микрозай-
мы по-прежнему существен-
но превышает предложение.

Сразу несколько микрофи-
нансовых организаций (МФО) в 
преддверии новогодних празд-
ников объявили о запуске акций 
для заемщиков — как это делают 
банки. В частности, временное 
снижение ставок по займам 
предлагают МФО «Мигкредит» и 
«Женская микрокредитная сеть». 
Кроме того, эти компании дарят 
клиентам подарки. Готовятся за-
пустить аналогичные новогод-
ние акции МФО «Кредит 911» и 
«Городская сберкасса». Сниже-
ние стоимости микрозаймов в 
рамках акций составит 10–30%. 
Ставки в этих МФО варьируются 
от 36% до 60% годовых.

Цель акций — привлечь боль-
ше заемщиков в сезон высокого 
потребительского спроса. «В хо-
де акции планируется выдать бо-

лее 8,5 тыс. займов — это боль-
ше, чем мы выдаем ежемесяч-
но»,— рассказали в пресс-службе 
«Мигкредита», отказавшись рас-
крыть количество ежемесячных 
выдач. «Мы рассчитываем вы-
дать за счет акции 800 займов 
сверх обычной ежемесячной вы-
дачи — 3 тыс. ссуд»,— говорит 

операционный директор «Кре-
дита 911» Дмитрий Нилов.

До сих пор микрофинансовые 
компании в отличие от банков 
активно не использовали такой 
способ привлечения клиентов. 
«В прошлом году рынок еще не 
структурировался, многие ком-
пании из зарегистрированных в 
реестре приступили к реальной 
деятельности только к концу го-
да,— говорит президент Нацио-
нального партнерства участни-
ков микрофинансового рынка 
Михаил Мамута.— Сейчас на фо-

не усиления конкуренции на 
рынке МФО можно ожидать уве-
личения числа компаний, кото-
рые будут готовы привлекать 
клиентов, временно смягчая тре-
бования к заемщикам или сни-
жая ставки». На конец прошлого 
года в реестре Федеральной 
службы по финансовым рынкам 

была зарегистрирована 1001 
МФО. По данным на 27 ноября те-
кущего года их было уже 2427.

Впрочем, несмотря на двук-
ратный рост числа участников 
микрофинансового рынка, идти 
на послабления клиентам, даже 
временные, готовы не все. «Для 
нашей бизнес-модели проведе-
ние специальных акций неакту-
ально,— рассуждает главный ис-
полнительный директор компа-
нии ”Домашние деньги“ Андрей 
Бахвалов.— Снижение эффек-
тивной ставки без особого ущер-

ба бизнесу — на 20–30% — неощу-
тимо для клиента при еженедель-
ном платеже около 1 тыс. руб.». 
По оценкам участников рынка, в 
ситуации, когда спрос на займы 
по-прежнему превышает предло-
жение, компании, готовые посту-
питься доходностью этого бизне-
са, в меньшинстве. По эксперт-
ным оценкам участников этого 
рынка, при потенциальной пот-
ребности в займах от МФО на 
уровне 320 млрд руб. в прошлом 
году микрозаймов было выдано 
на 35 млрд руб., в текущем ожида-
ется 48 млрд руб. Впрочем, по ме-
ре развития рынка число МФО, 
готовых давать в высокий сезон 
скидки клиентам, будет расти, 
уверены эксперты. «Ведь ново-
годняя скидка или подарок — это 
способ не только привлечь ново-
го клиента, но и сохранить лояль-
ность уже существующего»,— го-
ворит начальник отдела по рабо-
те на финансовых рынках Солид-
банка Федор Тихонов.

Ольга Шестопал

МФО открыли высокий сезон
Перед Новым годом займы подешевели
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Предоставление информации физическими лицами о кредитах в бюро 
 кредитных историй (БКИ) следует сделать обязательным, а не доброволь-
ным, считает заместитель председателя Банка России Михаил Сухов. «Мы 
вполне готовы к тому, чтобы через законодательство начать переход к фор-
мированию кредитных историй из добровольного в обязательный поря-
док»,— сказал он на заседании совета Ассоциации региональных банков 
России. По мнению господина Сухова, для начала можно было бы ограни-
читься обязательным предоставлением информации по кредитам физли-
цам на сумму до 1 млн руб. Это позволило бы решить ряд проблем, связан-
ных с кредитованием физлиц, в том числе по выдаче потребительских 
ссуд, считает он. Сейчас предоставление информации в БКИ для заемщи-
ков добровольное. На сохранении добровольности предоставления такой 
информации настаивали в связи с тем, что необходимо соблюдать коммер-
ческую тайну. «Интерфакс»

  К о н т е К с т  
     З а е м щ и К а м  п р е Д л о ж е н о 

в о й т и  в  и с т о р и ю

Московская биржа опубликовала статистические данные по торгам за но-
ябрь в секторе «Основной рынок». По сравнению с октябрем объем сделок 
по всем инструментам уменьшился на 5,5%, до 17,9 трлн руб. При этом ак-
тивность Банка России, который предоставляет ликвидность в банковскую 
систему через операции репо, слабо изменилась. Общий объем сделок, за-
ключенных ЦБ, составил 9,8 трлн руб., в октябре — 9,7 трлн руб. Всего в ре-
жиме репо в ноябре было заключено сделок на 16,1 трлн руб., в октябре — 
на 16,6 трлн руб. В ноябре по сравнению с октябрем почти на 21% снизился 
объем сделок, заключенных в интересах физических лиц (до 619 млрд руб.). 
Этот результат в 2,3 раза меньше показателя ноября 2011 года и самый низ-
кий показатель активности физических лиц в торгах ценными бумагами 
с февраля 2009 года. Петр Руденко

  К о н ь ю н К т у р а  
     Ч а с т н ы е  и н в е с т о р ы 

с н и ж а ю т  о Б о р о т ы

2427 компаний 
зарегистрировано в реестре  
микрофинансовых организаций ФСФР

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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В En+ поздравили «Мечел» с 

победой в тендере, заявив, что 
теперь «ждут оферту, которую 
по закону должен сделать но-
вый контролирующий акцио-
нер миноритариям порта». По 
оценке источника ”Ъ“, знако-
мого с ситуацией, на выкуп 
только голосующих акций Ва-
нино у миноритариев «Мече-
лу» нужно 5,6 млрд руб., из ко-
торых более 4,6 млрд придется 
на En+. Таким образом, общие 
затраты на покупку порта мо-
гут составить 21,1 млрд руб. В 
самом «Мечеле» от коммента-
риев отказались — «до одобре-
ния сделки правительством».

Участники торгов на услови-
ях анонимности говорят, что 
максимальная рыночная цена 
госпакета Ванино — 5–6 млрд 
руб. «Это понимали все претен-
денты, просто En+ и ”Мечел“ 
оказались готовы переплатить 
за актив»,— отмечает один из 
участников торгов. «Но если 
En+ как совладельца порта по-
нять можно, то настойчивость 

”Мечела“ оказалась неожидан-
ной»,— добавляет собеседник 

”Ъ“. Он отметил, что «Мечел» 
выиграл «с огромным запасом, 
тем самым показав, что порт 
ему очень нужен».

«Мечел» будет использовать 
Ванино для экспорта угля. Но 

пока порт переваливает не-
большие объемы. Так, по ито-
гам 2011 года на уголь и кокс 
пришлось 1,6 млн из 5,9 млн 
тонн общего грузооборота пор-
та. Ванино переваливает также 
глинозем, цветные и черные 
металлы, лес и пиломатериа-
лы, руду, контейнеры, автотех-
нику. Выручка в 2011 году — 
1,56 млрд руб., чистая прибыль 
— 339 млн руб. Порт сейчас не-
дозагружен, а его грузооборот 
падает (по итогам 2011 года — 
на 1,7%). Но резерв для роста 
есть. По данным одного из 
участников торгов, пропуск-
ная способность причального 
фронта Ванино — 8,8 млн тонн. 
А с учетом паромной перепра-
вы — до 13,7 млн тонн. Уголь 
можно переваливать на четы-
рех причалах, при минималь-
ных затратах объемы от теку-
щих легко нарастить до 3,8 млн 
тонн в год.

Через Ванино уголь сейчас 
переваливают «Сибуглемет» и 
«Сибирский антрацит», в не-
больших объемах En+. «Мечел» 
с Ванино не работает. На Даль-
нем Востоке у него есть свой 
порт Посьет, который в 2011 
году перевалил около 4 млн 
тонн угля. В «Мечеле» заявля-
ли, что планируют увеличить 
мощности Посьета вдвое. Кро-
ме того, компания взяла в 
аренду участок в бухте Мучке, 
рядом с Ванино, где хотела 

построить угольный терминал 
на 20–25 млн тонн (первая оче-
редь — 5 млн тонн). «Посьет не 
очень удобно расположен, есть 
серьезные проблемы с пропус-
кной способностью железной 
дороги, что ограничивает его 
развитие. Строительство тер-
минала в бухте Мучке в бли-
жайшей перспективе с учетом 
покупки Ванино не имеет 
смысла, но это хороший ре-
зерв для дальнейшего разви-
тия»,— отметил источник ”Ъ“, 
знакомый с ситуацией. 

Он добавил, что Ванино 
имеет выходы одновременно и 
на Транссиб, и на БАМ. «Можно 
достаточно эффективно нала-
дить доставку угля в порт с мес-
торождений компании, в том 
числе с Эльгинского»,— счита-
ет собеседник ”Ъ“.

Сразу несколько участни-
ков рынка предположили, что 
купить Ванино «Мечелу» помо-
жет один из его азиатских пар-
тнеров. «Вероятно, уже есть до-
говоренности о продаже 25% 

”Мечел-Майнинга“, на эти де-
ньги и покупается порт, через 
который удобно экспортиро-
вать уголь с Эльги»,— считает 
один из участников рынка. 
Еще один источник говорит, 
что партнер может привле-
каться и конкретно под разви-
тие порта, но тоже с прицелом 
на поставки угля в его интере-
сах. Например, южнокорейс-

кая Posco. В ноябре южноко-
рейские СМИ сообщали, что 
«Мечел» предлагал Posco сов-
местно модернизировать тер-
минал в северокорейском пор-
ту Раджин. В Posco подтвержда-
ли интерес к этому проекту. В 
Минтрансе сообщали, что 
Posco хочет строить терминал 
в Советской гавани — рядом с 
Ванино (см. ”Ъ“ от 18 октября). 
В южнокорейской компании 
на запрос ”Ъ“ не ответили.

Алексей Морозов из UBS го-
ворит, что «Мечелу» в любом 
случае был нужен еще один 
угольный терминал — под Эль-
гу. «Решили, что лучше купить 
действующий порт, чем стро-
ить с нуля в Мучке. Но сомнева-
юсь, что сделку могут профи-
нансировать азиатские партне-
ры. Сейчас на рынке нет дефи-
цита угля, чтобы платить та-
кую цену за гарантии поставок 

”Мечела“»,— отмечает эксперт. 
Он добавил, что Ванино может 
быть эффективен и как само-
стоятельный бизнес — за счет 
роста перевалки других гру-
зов. Один из участников торгов 
подтверждает, что на базе Ва-
нино можно сделать один из 
крупнейших многоцелевых 
портов в России с пропускной 
способностью более 50 млн т в 
год, «но это потребует еще не 
менее $850 млн инвестиций».

Евгений Тимошинов,  
Анатолий Джумайло

«Мечел» перевалил за Ванино

«Роснефть» и американская 
ExxonMobil согласовали ус-
ловия разработки залежей 
сланцевой нефти в Запад-
ной Сибири. Контролиро-
вать СП будет российская 
компания, а ExxonMobil 
вложит в проект минимум 
$300 млн. Это уже не пер-
вый подобный проект в от-
расли, но вряд ли нефтяни-
ки смогут на нем зарабо-
тать в ближайшие годы, 
 отмечают эксперты. 

В пятницу «Роснефть» и 
ExxonMobil подписали согла-
шение об опытной разработке, 
в рамках которого компании 
будут вести совместную работу 
по оценке возможностей ком-
мерческой добычи трудноиз-
влекаемых запасов нефти Ба-
женовской и Ачимовской свит 
в Западной Сибири. Согласно 
документу, стороны создадут 
СП для реализации програм-
мы опытных работ и возмож-
ной последующей коммерчес-
кой добычи, в которой «Росне-
фти» будет принадлежать 51%, 
а ExxonMobil — 49%. Амери-
канская компания обязалась 
вложить в проект $300 млн.

«Роснефть» и ExxonMobil 
также согласовали программу 
реализации проекта. Компа-
нии пробурят новые горизон-
тальные и вертикальные сква-

жины, используя гидроразрыв 
пласта, займутся углублением 
уже имеющихся и т. д. Бурение 
начнется в будущем году, про-
грамма рассчитана на два года. 
По ее завершении компании 
выберут наиболее перспектив-
ные участки и начнут добычу 
на них. Срок ввода в эксплуата-
цию не уточняется.

ExxonMobil стала партнером 
«Роснефти» летом 2011 года, 
подписав с госкомпанией со-
глашение о стратегическом со-
трудничестве. В документе был 
прописан ряд проектов, над ко-
торыми компании будут сов-
местно работать в течение бли-
жайших лет. Помимо изучения 
и разработки участков российс-
кого арктического шельфа 
ExxonMobil и «Рос нефть» зай-
мутся трудноизвлекаемой не-
фтью, в том числе сланцевой, 
на территории России, Канады 
и США. Первый шаг в этом на-
правлении был сделан в сентяб-
ре: дочерняя структура «Росне-
фти», заплатив 2 млрд руб., вош-
ла с 30-процентной долей в про-
ект Ex xonMobil в Канаде на 
участке Харматтан. Сейчас аме-
риканская компания добывает 
там 33,5 тыс. тонн нефтяного эк-
вивалента в сутки. Кроме того, 
в соответствии с соглашением 
компаний «Роснефть» должна 
купить у ExxonMobil 30% в про-

екте с трудноизвлекаемой не-
фтью La Escalere в Делавэрс-
ком нефтегазоносном бассей-
не в Западном Техасе (запасы 
по категории С1, по данным 
Wood Mackenze, оценивают-
ся в 424 млн баррелей нефти и 
24 млрд куб. м газа). В целом 
участие российской компа-
нии в этих проектах направле-
но на получение опыта по ис-
следованию и добыче трудно-
извлекаемой нефти, особенно 
сланцевой.

Искать нефть в сланцах дру-
гие российские нефтяники 
также планируют в партнерс-
тве с иностранными компани-
ями. В конце октября о своем 
намерении заявил «Газпром»: 
его дочерняя компания «Газп-
ром нефть» приступит к актив-
ному освоению Баженовской 
свиты на Верхне-Салымском 
месторождении совместно с 
Shell. BP также интересны по-
добные проекты в России, со-
общал в начале декабря глава 
компании Роберт Дадли. Ими 
она может заняться совместно 
с «Роснефтью», крупным акци-
онером которой станет в следу-
ющем году. У «Роснефти» есть 
также договоренность с нор-
вежской Statoil по исследова-
нию отложений сланцевой не-
фти Хадумской свиты в Ставро-
польском крае. В случае обна-

ружения коммерческих запа-
сов компании будут совместно 
разрабатывать залежи. Одной 
из причин оживления нефтя-
ных компаний в отношении 
сланцев стала программа фис-
кальных льгот для трудноиз-
влекаемой нефти, которая на-
чнет действовать в следующем 
году. Нефть с Баженовской, 
Ачимовской и других свит по-
лучит нулевую ставку НДПИ.

Аналитик Sberbank Invest-
ment Research Валерий Несте-
ров отмечает, что российские 
компании из-за отсутствия тех-
нологий не способны зани-
маться добычей трудноизвле-
каемой нефти без иностран-
ных партнеров. Но в ближай-
шие годы за счет подобных 
проектов вряд ли можно будет 
поддерживать уровень произ-
водства углеводородов, гово-
рит эксперт, это инвестиции на 
перспективу. Разработка место-
рождений трудноизвлекаемой 
нефти, по подсчетам аналити-
ка, может потребовать не-
скольких миллиардов долла-
ров. Для иностранных компа-
ний передача технологий рос-
сийским нефтяникам является 
возможностью получить до-
ступ на шельф, считает госпо-
дин Нестеров.

Анна Солодовникова, 
Кирилл Мельников

«Роснефть» пустила Exxon в сланцы
Компании договорились о создании СП в России

КАК РАЗВИВАЛСЯ КОНФЛИКТ ВОКРУГ «НОРИЛЬСКОГО НИКЕЛЯ»

2010 2011 2012

«Русал» подал иск в Лондонский арбитражный 
суд с требованием обязать «Интеррос» 
исполнить партнерское соглашение

АВГУСТ 2010 Г.

«Металлоинвест» провел 
в СД своего представителя 
и встал на сторону «Русала»

МАРТ 2011 Г.

ГМК «Норильский никель»
выкупил 7,71% акций

АВГУСТ-ОКТЯБРЬ 2011 Г.

«Русал» провел в СД 
пять представителей

ИЮНЬ 2012 Г.

Олег Дерипаска выдвинул свою 
кандидатуру в совет директоров

АПРЕЛЬ 2010 Г.

ГМК возглавил топ-
менеджер «Интерроса»

ИЮНЬ 2011 Г.

Олег Дерипаска подал иск 
в прокуратуру Швейцарии по делу 
о возможном отмывании денег 
через buy back

АВГУСТ 2011 Г. «Интеррос» 
и «Русал» 
договорились 
об урегулировании 
акционерного 
конфликта 

ДЕКАБРЬ 2012 Г.

ГМК «Норильский 
никель» выкупил 
9,23% акций

ЯНВАРЬ-АВГУСТ 2011 Г.
ИЮНЬ 2010 Г.

Менеджмент ГМК обвинил «Русал» 
в попытке решения долговых проблем 
за счет дивидендов «Норникеля»

МАЙ 2010 Г.

«Русалу» не удалось добиться 
роспуска совета директоров

ОКТЯБРЬ 2010 Г.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

«Русал» обвинил менеджмент 
в подтасовке итогов 

голосования на собрании 
акционеров

ДИВИДЕНДЫ «НОРИЛЬСКОГО НИКЕЛЯ» ($ МЛРД)

0,50 0,67
1,24 1,69

0,9
1,18 1,13 1,2

2004 20112005 2006 2007 2008 2009 2010

295 ТЫС. Т
НИКЕЛЯ

378 ТЫС. Т
МЕДИ

Палладий 2806 тыс. унций
Платина 695 тыс. унций

ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
«НОРИЛЬСКОГО НИКЕЛЯ»
($ МЛРД, ВЫРУЧКА/ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ)  

ОБЪЕМЫ 
ПРОИЗВОДСТВА 
В 2011 ГОДУ 

2007

2008

2009

2010

2011

17,12/5,28

13,98/–0,56

8,54/2,65

12,78/3,09

14,12/3,63

ГЕОГРАФИЯ
«НОРИЛЬСКОГО НИКЕЛЯ»
ЗАПОЛЯРНЫЙ ФИЛИАЛ (месторождения: Октябрьское, 
Талнахское, Норильск-1). КОЛЬСКАЯ ГМК (месторожде-
ния: Ждановское, Заполярное, Котсельваара, Семилетка).
NORILSK NICKEL FINLAND. NORILSK NICKEL AFRICA
(месторождения: Tati Nickel, Nkomati). NORILSK NICKEL 
AUSTRALIA (месторождения: BlackSwan, 
Cawse, LakeJohnston, Waterloo)

СТРУКТУРА АКЦИОНЕРОВ ГМК «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» (%)

ПОД УПРАВЛЕНИЕМ
 M

ILLHO
USE

Состояния 
по Forbes 
в 2012 году

≤5

≈25

17,7

20,7

7,3

7,3

7,4

25 28,1

≤5

≈25

В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ

ПОСЛЕ 
ЗАВЕРШЕНИЯ 
СДЕЛКИ

НА ПРОДАЖУ
10

НА ПРОДАЖУ
17

АЛИШЕР 
УСМАНОВ

ВЛАДИМИР
ПОТАНИН

РОМАН
АБРАМОВИЧ

ОЛЕГ
ДЕРИПАСКА

$18,1
млрд $14,5

млрд $12,1
млрд 

«РУСАЛ» «ИНТЕРРОС» «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» MILLHOUSE В свободном обращении На балансе компании

18,1

$8,8
млрд

тема 
недели
05.12
Как делят  
«Норильский никель»

[9] > 
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потребительский рынок 2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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350 750
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430
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590
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750
руб. ● 566,50

0,33%

● 17,15

1,0 1,7

1,00

1,14

1,28

1,42

1,56

1,70
тыс. руб. ● 1,53

1,33%

 «фармстандарт» (фБ ммВБ) X5 (REUTERS, LSE)  ETaLon gRoUp (REUTERS, LSE) ГрУППа ПИК (фБ ммВБ)  ГрУППа Лср (фБ ммВБ)

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

 «маГнИт» (фБ ммВБ)

Совладелец Runa Capital Сергей Белоу-
сов вместе с партнерами создал вен-
чурный фонд Quantum Wave Fund 
(Qwave) на $30 млн. Он будет инвести-
ровать в развитие квантовых техноло-
гий и в дальнейшем может вырасти 
до $100 млн. Пока инвесторы уделяют 
мало внимания науке, предпочитая 
финансировать интернет-проекты.

О создании фонда Qwave для практическо-
го внедрения технологических решений в 
области квантовой физики рассказали в Runa 
Capital. Идея Qwave принадлежит старшему 
партнеру Runa Capital, основателю и совла-
дельцу Parallels, Acronis, Rolsen и Acumatica 
Сергею Белоусову. По его словам, с 1970-х го-
дов венчурный капитал перестал инвестиро-
вать в проекты со сложными наукоемкими 
технологиями: сначала инвесторы вкладыва-
ли деньги в программное обеспечение, сей-
час — главным образом в B2C-проекты в ин-
тернете. «Существует множество команд, раз-
рабатывающих и продающих уникальные 
устройства. Их основная проблема в том, что 
они не знают, как масштабировать свои раз-
работки в многомиллионные технологичес-
кие бизнесы»,— пояснил свой интерес Сер-
гей Белоусов.

Штаб-квартира Qwave разместится в Бос-
тоне, возглавит фонд Сергей Кузьмин. на-
чальный объем Qwave составит $30 млн с воз-
можностью докапитализации до $100 млн. 
Среди российских инвесторов — сам Сергей 

Белоусов, его партнер по Runa Capital и соос-
нователь Rolsen и Acronis Илья Зубарев, а так-
же Сергей Кузьмин. В фондировании уже по-
участвовали зарубежные частные инвесто-
ры. Переговоры об инвестициях в Qwave ве-
дутся со многими инвесторами из среды тех-
нологических предпринимателей, говорит 
источник, знакомый с планами фонда.

Qwave будет вкладывать в развитие каж-
дого проекта от $2 млн до $10 млн. Поиск ком-
паний, уже разработавших свои продукты и 
имеющих клиентов, будет вестись по всему 
миру при поддержке ученых из Гарварда, 
Массачусетского технологического институ-
та, университета Пердью и квантовых цент-
ров. Первые проекты в области квантовой 
криптографии и спектроскопии получат фи-
нансирование уже в ближайшее время. «на 
пути к квантовому компьютеру может быть 
изобретено множество полезных устройств и 
материалов»,— говорит Сергей Кузьмин. По 
его словам, в ходе разработок могут появить-
ся безопасные сети передачи данных, суб-

микронные оптические транзисторы и высо-
кочастотная оптическая электроника, новые 
системы для сверхчувствительной томогра-
фии головного мозга, компактные и точные 
часы для систем навигации.

Специализированный фонд под кванто-
вые технологии создается впервые, говорит 
руководитель инвестиционной службы 
«Сколково» Александр Лупачев, напоминая, 
что в марте «Сколково» также профинансиро-
вало создание центра нИОКР по квантовым 
технологиям. Он считает, что потенциал у 
этого направления «очень хороший». По его 
словам, ранее частными инвесторами в этой 
области выступали, как правило, западные 
IT-фонды. «Квантовые технологии из сугубо 
научных и теоретических постепенно пере-
ходят в практическую плоскость, им нахо-
дится коммерческое применение. К приме-
ру, на рынке уже есть компьютеры для сис-
тем шифрования, используемые в банковс-
кой сфере»,— рассуждает господин Лупачев.

Роман Рожков

Как стало известно 
”
Ъ“, 

на российский рынок вы-
ходит один из крупнейших 
одежных ритейлеров Герма-
нии Takko Fashion. В планах 
компании открыть первые 
магазины уже весной 2013 
года, а к лету увеличить их 
количество до 40 точек. Рос-
сия привлекает западные 
бренды более высокими 
темпами роста рынка — 
до 10% в год против 2,4% 
в Европе.

Весной 2013 года немецкий 
одежный ритейлер Takko Fash-
ion хочет открыть в Москве 
пять магазинов, а к середине 
следующего года довести их ко-
личество до 40 в Подмосковье и 
крупных региональных горо-
дах. Об этом ”Ъ“ рассказали бро-
керы торговой недвижимости. 
По их словам, сеть рассматрива-
ет площади метражом 700–
900 кв. м. Ритейлера также ин-
тересуют торговые центры в го-
родах с населением 10 тыс. че-
ловек, указано в его презента-
ции (есть в распоряжении ”Ъ“).

Takko — уже третий между-
народный бренд, работающий в 
нижнем сегменте масс-маркета, 
который проявил интерес к Рос-
сии в этом году. Быстрее немцев 

на российский рынок уже вы-
шел польский ритейлер Mojito, 
выходит итальянская OVS (раз-
витием займется Maratex), отме-
чает представитель Esper Group 
Дарья Ядерная. По ее словам, 
это обусловлено стагнацией за-
рубежных рынков на фоне ста-
бильного, пусть и более медлен-
ного, чем раньше, роста россий-
ского рынка. Так, по данным Es-
per Group, в следующем году 
рост рынка одежды в Европе 
ожидается на уровне всего 2,4%, 
тогда как в России сегмент масс-
маркет в 2012 году обещает по-
казать прирост 9,3%, в 2013 году 
— 6,9%. В 2011 году оборот рын-

ка готовой одежды, обуви и ак-
сессуаров Германии составил 
€24,1 млрд ($32 млрд). Российс-
кий рынок одежды за этот пери-
од достиг $54,12 млрд (на масс-
маркет пришлось 58,1%).

•	 Takko	Fashion,	один	из	круп
нейших	ритейлеров	одежды	
в	Германии,	также	работает	
во	многих	странах	Европы.	
У	компании	около	1700	мага
зинов	в	стране	и	за	рубежом.	
Суммарный	валовый	оборот	
в	2011–2012	финансовом	го
ду	—	€1,247	млрд,	из	кото
рых	на	Германию	пришлось	
€813	млн,	на	другие	рынки	—	
€434	млн.

Помимо стабильного роста 
плюсом российского рынка 
также является низкий уровень 
его консолидации. на топ-10 иг-
роков масс-маркета приходит-
ся только 15,6% оборота этой це-
новой группы. Пятерка самых 
популярных ритейлеров пред-
ставлена Benetton, Sela, Gloria 
Jeans, Zara и Incity. «Узнавае-
мость Takko Fashion в России 
довольно низкая, что потребует 
значительных маркетинговых 
усилий и инвестиций на фор-
мирование имиджа»,— рассуж-
дает госпожа Ядерная. Опросы 
показывают, что потребители в 
бюджетном сегменте соверша-
ют выбор не только на основа-
нии фактора цены, но и весьма 
чувствительны к узнаваемости 
бренда и ассортиментной поли-
тике, формируют лояльность к 
двум-трем маркам и тяготеют к 
ним на протяжении длительно-
го периода, добавляет она. По 
ее мнению, Takko Fashion будет 
конкурировать в основном с 
H&M, Bershka, River Island, New 
Yorker, а также отечественны-
ми брендами — Incity, Oodji. В 
Takko Fashion комментарии не 
предоставили.

Евгения Перцева, 
 Марина Кругликова

Квант прямых инвестиций
Сергей Белоусов запустил новый венчурный фонд на $30 млн

Российский рынок оденут по немецкой моде
немецкая сеть Takko планирует открыть 40 магазинов

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Акционеры X5 Retail Group на внеочередном собрании приняли решение 
внести изменения в устав ритейлера, говорится в сообщении компании.

Если предыдущая версия устава предполагала, что при утверждении 
членов правления и наблюдательного совета общему собранию предостав-
ляется список номинантов, в котором на одну вакансию должно быть как 
минимум два кандидата, то в одобренной акционерами редакции не ис-
ключается, что может быть предложен только один кандидат. В устав также 
вносится изменение о том, что член правления или член наблюдательного 
совета не может участвовать в обсуждении и принятии решений, если име-
ет личный интерес, противоречащий интересам компании.

Необходимость внесения изменений в устав Х5 связана с изменением 
с начала 2013 года голландского законодательства, пояснил ранее пред-
ставитель компании. «Прайм»

 
К о н ъ ю н К т у р а

    X 5  в ы ч е р К н у л а 
л и ч н ы й  и н т е р е с  и з  у с та в а

Менеджмент «Ростелекома» разрабатывает масштабную программу модернизации инфраструктуры, 
стоимость которой предварительно оценивается в сумму порядка $10 млрд.

Проект программы может быть вынесен на рассмотрение совета директоров в конце первого 
квартала следующего года, сообщил вице-президент по стратегическому развитию и повышению 
операционной эффективности «Ростелекома» Михаил Магрилов. По его словам, реализация этой 
программы позволит в два раза сократить затраты на эксплуатацию сети и в два раза уменьшить ко-
личество технического персонала, который сейчас насчитывает 98 тыс. человек. «Интерфакс»

 К о н ъ ю н К т у р а    « р о с т е л е К о м »  г о т о в и т  м о д е р н и з а ц и ю
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trends / онлайн-торговля
Потребители экономят на магазинах
Как европейский кризис играет на руку интернет-торговцам

Нынешний сезон предпраз-
дничных распродаж отме-
чен резким ростом популяр-
ности покупок через интер-
нет. Потребители во всем 
мире все чаще закупают по-
дарки в интернет-магази-
нах, продолжая тенденцию, 
наметившуюся в США не-
сколько лет назад. Да и в це-
лом объем продаж у онлайн-
ритейлеров заметно растет 
скаждым годом. По данным 
исследования Interactive 
Media in Retail Group (IMRG), 
мировой объем интернет-
продаж в прошлом году до-
стиг $961 млрд, что на 20% 
больше по сравнению с 2010 
годом. Аналитики из IMRG 
считают, что глобальный 
объем продаж преодолеет 
отметку $1 трлн уже к 2013 
году. В свою очередь, IBIS 
World Research прогнозиру-
ет рост выручки интернет-
магазинов по всему миру 
около 8,6% в год в течение 
следующих пяти лет.

Еще в конце ноября эксперты 
из исследовательской компании 
Experian Hitwise заявили, что в 
этом году в Великобритании бу-
дет самый настоящий «киберпо-
недельник» — он был намечен 
на 3 декабря и должен был стать 
«самым напряженным днем за 
всю историю интернет-торгов-
ли». А еще эксперты во весь го-
лос заявляли о том, что мир ста-
новится свидетелем того, как не-
когда вполне американская тра-
диция — тот самый «киберпоне-
дельник» — превращается в об-
щемировой тренд. События на-
чала декабря полностью под-
твердили прогнозы экспертов.

«Киберпонедельник»  
затмил «черную пятницу»
В США сезон предпраздничных 
распродаж в этом году начался 
23 ноября. В этом году, по дан-
ным компании Shopper Track, 
объем продаж в США в первый 
день распродаж — «черную пят-
ницу» — снизился на 1,8%, до 
$11,2 млрд. Одной из причин па-
дения стала растущая популяр-
ность интернет-торговли, в част-
ности предрождественского «ки-
берпонедельника». Этот термин 
возник в США несколько лет на-
зад, когда, сопоставив статисти-
ку некоторых крупных компа-
ний, исследователи выяснили, 
что в первый рабочий день пос-
ле Дня благодарения люди начи-
нают на своих рабочих местах 
активно совершать покупки че-
рез интернет. Уже в 2005 году ис-
следовательская компания 
Nielsen зафиксировала в первый 
понедельник после праздников 
27,7 млн посещений интернет-
магазинов, тогда как в предыду-
щую пятницу их было только 
23,9 млн.

В этом году «киберпонедель-
ник» в США пришелся на 26 но-
ября. По данным Националь-
ной федерации ритейла США, в 
этот день за интернет-покупка-
ми «отправились» не отходя от 
рабочего места в общей слож-
ности 129 млн американцев, со-
вершив рекордное количество 
продаж на сумму $1,5 млрд.

Европа следует  
американской  
тенденции
Прогнозы Experian по поводу 
событий 3 декабря и прихода в 
Британию «киберпонедельни-
ка» подтвердились. Первый по-

недельник декабря, действи-
тельно, выдался насыщенным. 
За день Experian зафиксировала 
в общей сложности 112 млн по-
сещений сайтов ритейлеров, 
что на 32% больше по сравне-
нию с 84,6 млн за прошлый год. 
В общей сложности в «киберпо-
недельник» покупатели в Вели-
кобритании потратили на при-
обретения в интернете около 
15 млн часов. В компании 
Deloitte посчитали, что на пред-
рождественские покупки жите-
ли Великобритании потратят до 
£3,5 млрд, что на 17% больше, 
чем в прошлом году. При этом 
обычные розничные продажи 
вырастут всего на 1%.

О росте онлайн-продаж в 
этом году сообщают и участни-
ки рынка. В минувший вторник 
Британский консорциум по 
розничной торговле заявил, что 
в ноябре онлайн-продажи в Ве-
ликобритании выросли на 7,5% 
по сравнению с прошлым го-
дом, в то время как розничные 
продажи — только на 0,4%.

В Германии в этом году также 
отмечается оживление онлайн-
продаж. Причем некоторые ин-
тернет-магазины не ограничи-
лись одним «киберднем»: 
Amazon в Германии увеличил 
срок действия «киберакции» до 
одной недели. С 23 по 30 ноября 
интернет-магазин сделал своим 
пользователям более 1,8 тыс. 
спецпредложений. В общей 
сложности в них вошло 750 тыс. 
товаров, которые можно было 
приобрести с большой скидкой.

На прошлой неделе экспер-
ты из исследовательской компа-
нии GfK заявили, что 91% насе-
ления Германии страны плани-
рует купить рождественские по-
дарки, потратив на них в сред-
нем €285 (в прошлом году сред-
няя стоимость затрат на рождес-
твенские подарки составила 
€161). Общая сумма, по прогно-
зам, могла составить €14,9 мл-
рд, тогда как в прошлом году не-
мцы потратили на подарки 

€13,7 млрд. При этом размер 
планируемых расходов увели-
чивается вместе с возрастом и 
уровнем доходов. Среди наибо-
лее популярных подарков GfK 
назвала книги (44%), игрушки 
(36%), одежду и аксессуары (33%), 
косметику и парфюмерию (27%) 
и денежные подарки (24%). Мно-
гие из этих подарков немцы, 
как и в последние несколько 
лет, будут приобретать через ин-
тернет. С 2011 года объем он-
лайн-продаж увеличился на 
3,4% (см. интервью).

В Испании в этом году состо-
ялся первый в истории день на-
чала онлайн-распродаж, полу-
чивший название eDay. По вре-
мени проведения он совпал с 
американским «киберпоне-
дельником» — 26 ноября — и 
был признан удачным. В акции 
приняли участие около 70 ин-
тернет-магазинов — как испан-
ских (Desigual, Tuenti Movil), так 
и известных компаний из дру-
гих стран (HP, Amazon).

Эксперты считают, что рост 
интернет-продаж в Европе объ-
ясняется желанием европейцев 
не отказываться от покупки по-
дарков и при этом сэкономить 
(см. колонку). Кроме того, ана-
литики отмечают развитие тен-
денции, которая называется 
showrooming, когда покупатели 
тестируют товары в магазинах, 
прежде чем купить их через ин-
тернет за меньшую цену, а так-
же используют смартфоны и 
планшеты для сравнения цен в 
разных магазинах. Видя инте-
рес граждан ЕС к интернет-шо-
пингу, Еврокомиссия выступи-
ла в конце ноября с предложе-
нием создать единый рынок по 
доставке посылок. Ключевым 
пунктом стало обеспечение вза-
имодействия различных сетей 
доставки в пределах ЕС. В качес-
тве новых мер рассматривают-
ся снижение стоимости достав-
ки товаров за границу на терри-
тории Европы, особенно для 
международных операций, осу-

ществляемых при помощи 
электронной коммерции, а так-
же создание максимальных 
удобств для потребителей.

Не только Европа
В Австралии в этом году 20 нояб-
ря прошла первая аналогичная 
«киберпонедельнику» акция 
под названием Click Frenzy. Она 
проводится лишь раз в год — в 
третий вторник ноября. Прав-
да, акция эта более организо-
ванная, чем в других странах. 
Все покупки можно делать 
лишь через официальный сайт 
Click Frenzy, который, кстати, 
просто не выдержал наплыва 
покупателей, в результате чего 
его работа была прекращена на 
три часа. Исполнительный ди-
ректор Национальной ассоциа-
ции розничной торговли Авс-
тралии в начале прошлой неде-
ли заявил, что, несмотря на не-
удовлетворительную работу 
сайта Click Frenzy, ритейлерам 
необходимо продолжать объ-
единяться и создать достойную 
конкуренцию американским 
интернет-компаниям, которые 
отбивают покупателей у мест-
ных онлайн-магазинов.

Как сообщается в докладе 
австралийского управления по 
делам связи и медиа, примерно 
62% интернет-пользователей хо-
тя бы один раз совершили по-
купку в режиме онлайн за пер-
вые шесть месяцев 2011 года. 
При этом среди пользователей с 
наиболее высокими доходами 
(150 тыс. австралийских долла-
ров в год и больше) их количест-
во достигало 86%. Среди основ-
ных причин популярности ин-
тернет-магазинов у австралий-
цев в докладе указаны их удобс-
тво и низкие цены на товары.

Своеобразный аналог евро-
пейских предновогодних рас-
продаж существует даже в Ки-
тае. Местные интернет-ритейле-
ры приурочили день онлайн-
распродаж к уже существовав-
шему в стране празднику под 

названием «день холостяка», ко-
торый в Китае отмечают с сере-
дины 1990-х годов. Традицию 
отмечать этот день начали ки-
тайские студенты, и именно 
они выбрали для него дату — 11 
ноября — из-за количества в 
ней единиц (11.11), символизи-
рующих одиночество. Со време-
нем «день холостяка» стал осо-
бенным праздником для всей 
молодежи. 11 ноября, помимо 
всего прочего, принято бало-
вать себя покупками, что и при-
вело к тому, что «день холостя-
ка» в Китае постепенно превра-
тилось в аналог американского 
«киберпонедельника». Скидки, 
которые в этот день предостав-
ляют интернет-ритейлеры, до-
стигают 70%. В этом году в «день 
холостяка» китайские пользова-
тели потратили около $3 млрд, 
что побило все рекорды преды-
дущих лет.

Эксперты, впрочем, говорят 
о том, что речь идет не только о 
росте популярности интернет-
торговли, но и о куда более серь-
езных изменениях в поведении 
потребителей. По словам главы 
Немецкого торгового союза 
Штефана Гента, будущее не 
просто за онлайн-торговлей, а 
за «соединением (онлайн-тор-
говли.— ”Ъ“) со стационарной 
торговлей, за многоканальной 
торговлей». По его словам, уже в 
2012 году 56% таких многока-
нальных розничных торговцев 
ожидают роста оборота, а ком-
пании, занимающиеся онлайн-
торговлей, все чаще открывают 
стационарные магазины. 

У нас
По данным исследования Сити-
банка, онлайн-шопинг становит-
ся главным новогодним трендом 
для российских представителей 
среднего класса, продолжая де-
монстрировать высокую динами-
ку роста: в 2012 году по сравне-
нию с 2011 годом онлайн-покуп-
ки вырастут на 56% (с учетом де-
кабрьского прогноза). Средний 

размер покупки в интернете со-
ставит более 4,5 тыс. руб. (пре-
вышает показатели 2009 года 
почти в три раза, 2007 года — 
почти в пять раз).

По данным TNS, пользователи 
предпочитают покупать подарки 
к Новому году в интернете, потому 
что их раздражают высокие цены 
в традиционных магазинах (58%), 
потому что хотят избежать стресса 
(около 55%), уберечь себя от по-
купки ненужных подарков из-за 
поспешно принятых решений 
(35%). Средний россиянин потра-
тит на новогодние праздники в 
этом году около 15,5 тыс. руб. 
(на 8,6% больше аналогичного по-
казателя прошлого года), что при-
мерно на €200 меньше, чем в Ев-
ропе, где праздничный бюджет 
составляет почти €600, оценива-
ют аналитики Deloitte.

Несмотря на ежегодный ажио-
тажный спрос в преддверии праз-
дников, у нас в стране традиция 
проведения «киберпонедельника» 
еще не прижилась, констатируют 
российские онлайн-ритейлеры. 
«У нашего ритейла нет какого-то 
одного ”кибердня“, это целый пе-
риод, пик которого приходится 
на конец ноября плюс весь де-
кабрь»,— выражает общее мнение 
коммерческий директор Ozon.ru 
Андрей Чечин. В России, кстати, 
эта сезонность даже выше, чем 
на Западе, говорит гендиректор 
Wikimart.ru Максим Фалдин, он-
лайн-ритейлеры знают: как толь-
ко в Москве выпадет снег, жди 
резкого роста продаж. «Так про-
изошло и в этом году: снег выпал 
29 ноября, наши продажи в этот 
день и во все последующие росли 
очень большими темпами — 30–
50% за неделю»,— отмечает он. 
По раз  ным оценкам участников 
рынка, предновогодний сезон мо-
жет делать интернет-магазинам 
20–30% от общей выручки за год.

От западных потребителей рос-
сияне отличаются тем, что не уме-
ют и не хотят планировать свою 
жизнь: у нас нет необходимого 
опыта, чтобы рождественский пе-
риод как-то закрепился в покупа-
тельском поведении, рассуждает 
гендиректор компании Enter Сер-
гей Румянцев. «Многое в жизни 
наших людей делается в послед-
ний момент и спонтанно. Покупка 
подарков — яркая тому иллюстра-
ция»,— говорит он. Несмотря на 
рост покупательской активности 
к концу декабря, интернет-мага-
зины физически не справляются 
с возрастающим потоком заказов, 
часто доставка приходится уже на 
январь. Главный барьер — недо-
статочно развитая логистическая 
инфраструктура и доставка, счи-
тают в Центре стратегических ис-
следований Enter.

Возможно, стоит создать ка-
кой-либо прецедент, когда ряд ри-
тейлеров, объединив усилия, про-
ведут условный вторник с громад-
ными скидками, которые и будут 
обозначать начало распродаж, по-
лагает господин Румянцев, «глав-
ное, чтобы российские ритейлеры 
почувствовали в этом свою заин-
тересованность». Wikimart как раз 
принял решение эту традицию со-
здавать: в январе компания объ-
явит день тотальных распродаж, 
говорит Максим Фалдин. «Это бу-
дет первый российский ”киберпо-
недельник“, когда на один день на 
все товары на wikimart.ru (а у нас 
их 2 млн) будут объявлены значи-
тельные скидки. Мы анонсируем 
этот день заранее»,— обещает он.

Марина Кругликова,  
Роман Рожков

В период экономического спада бережливые потреби-
тели стараются воспользоваться непрерывными он-
лайн-распродажами и сделать выгодные покупки по-
раньше. В поисках наиболее выгодной цены они не хо-
тят ждать сезонных распродаж после праздников, если 
есть возможность пользоваться круглогодичными рас-
продажами на таких популярных сайтах, как Asos. Так 
все чаще поступают потребители даже в таких странах, 
как Россия, где культура совершения покупок в интер-
нете еще не так развита. Исследование, проведенное 
британским потребительским журналом Which?, пока-
зывает, что в прошлом году 80% взрослых британцев 
приобрели через интернет хотя бы один рождественс-
кий подарок. Новое исследование Analyst Pulse, прове-
денное Euromonitor International, выявило значитель-
ные различия в том, где покупают рождественские по-
дарки респонденты из стран с развивающимся и разви-
тым рынками. Первые из них все еще на 25% реже дела-
ют покупки онлайн и на 10% чаще покупают подарки в 
больших магазинах или торговых центрах.

В то время как онлайн-ритейлеры для привлечения 
покупателей используют такие преимущества, как ус-
коренная или бесплатная доставка, традиционные ри-
тейлеры стараются завлечь потребителей, обещая та-
кие же выгодные цены, как в онлайн-магазинах.

Вероятно, еще большее число европейских ритейле-
ров в конкурентной борьбе с онлайн-торговлей перей-
мут инновационные методы работы у американских 
коллег. Американские магазины, такие как Toys R Us, 
Best Buy и Target, стараются превратить магазины в де-
монстрационный зал своих собственных сайтов, ис-
пользуя приложения для смартфонов, чтобы обеспе-
чить покупателям в торговых залах все преимущества 
онлайн-шопинга.

В Европе жители стран, наиболее пострадавших от 
финансового кризиса, пытаются сокращать расходы. 
Согласно данным ежегодного рождественского иссле-
дования, проводимого консалтинговой компанией 
Deloitte, в списке этих стран лидируют Греция 
(–16,2%), Португалия (–13,5%), Италия (–3,7%) и Испа-
ния (–3,9%). По данным исследования, в этот празд-
ничный сезон ирландские потребители вновь потра-
тят больше всех на покупки, однако уже третий год 
подряд они стараются тратить меньше. Среди взрос-
лых европейцев самыми желанными рождественски-
ми подарками по-прежнему остаются книги и деньги. 
И такие подарки теперь предпочитают потребители 
во всех 15 странах, включенных в исследование. По-
ловина всей суммы, которую потребители планируют 
потратить на рождественские подарки, рассчитана по 
покупку подарков для детей.

Появилось целое новое направление в туристичес-
кой индустрии, когда потребителей доставляют в дру-
гие города или даже другие страны, где они могут за-
няться рождественскими покупками. Многие евро-
пейские потребители по-прежнему не отказывают се-
бе в удовольствии совершить короткую поездку в 
Зальцбург, Будапешт, Барселону или даже в Нью-Йорк 
не только для того, чтобы купить подарки, но и чтобы 
окунуться в предпраздничную атмосферу и настро-
иться на праздник.

В рамках исследования Analyst Pulse около 20% рес-
пондентов сообщили, что в течение последнего года 
искали информацию о том, как провести праздники с 
меньшими затратами. Сегодня не только люди, ограни-
ченные в средствах, стараются сэкономить и сами изго-
тавливают подарки или открытки — дарить сделанное 
своими руками стало модным. Сайт Etsy.com, посвя-
щенный подаркам ручной работы, процветает, а бри-
танский магазин Hobbycraft, например, сообщил о 
том, что в этом году число людей, которые покупают у 
них все необходимое, чтобы сделать украшения для 
праздника своими руками, выросло на 200% по сравне-
нию с 2011 годом.

 вопрос  
 цены

глава отдела по исследованию потребительских рынков 
Euromonitor International

Дафна Кэсриэл-Александер

— Насколько российские 
пользователи повторяют об-
щемировую тенденцию по 
увеличивающимся предново-
годним тратам в онлайне? 
Можно ли говорить о таком 
«кибердне», который прохо-
дит у нас в России?
— Порядка 70% декабрьских про-
даж попадают на две предново-
годние недели. Так что в России 
есть даже «кибернеделя», причем 
так обстоят дела все последнее 
десятилетие. Средний чек поку-
пок, как и все остальные цифры, 
растет — и покупатели приобре-
тают больше, и ритейлеры под-

нимают цены. В каждой товар-
ной категории рост происходит 
по-своему, но в целом от 3% до 
10% роста стоимости товара, а со-
ответственно, и среднего чека.
— В чем причины и предпо-
сылки такого поведения рос-
сиян? Повторяют ли в чем-то 
наши соотечественники пове-
дение западных потребите-
лей? Какие можете выделить 
особенности, присущие толь-
ко нашим людям?
— Уже очень многие люди и в 
России понимают, что в интерне-
те дешевле, чем в офлайне. При 
этом большая часть интернет-по-

купателей России все еще в Мос-
кве и Питере. Последние две не-
дели декабря в этих мегаполисах 
— это сплошные пробки, корпо-
ративы и толпы в общественных 
местах. Продвинутые москвичи 
и питерцы уже ощутили удобс-
тво покупки товара с доставкой, 
да еще и по более выгодной це-
не, чем в офлайн-магазинах. 
Единственное, про что забывают 
покупатели,— автомобили служ-
бы доставки так же, как и осталь-
ной транспорт, стоят в ужасных 
пробках.
— Как готовятся российские 
онлайн-ритейлеры к новогод-
нему сезону? Перенимают ли 
ониз американский опыт, что-
бы стимулировать свои прода-
жи? Ждете ли вы роста он-
лайн-продаж в этот сезон рас-
продаж и почему?
— Важно понимать, что сущест-
венное отличие российского e-
commerce от европейского и тем 
более от американского — от-
сутствие качественной логисти-
ки. Большинство интернет-мага-
зинов продают ровно столько, 
сколько выдерживает их служба 
доставки. Все готовятся к ново-
годним праздникам — увеличи-

вают товарные запасы, ищут до-
полнительных партнеров по до-
ставке, дают перед декабрем от-
дохнуть сотрудникам. Но все рав-
но из-за неадекватной ситуации 
на дорогах, невысокого уровня 
планирования поставок, из-за то-
го, что перед Новым годом обост-
ряется внимание у всех госслужб 
к ритейлу в целом (проверки, 
«маски-шоу» на складах постав-
щиков — подарки-то всем нуж-
ны), количество форс-мажоров, 
срывов доставки, опозданий и 
прочих неприятных для покупа-
теля вещей сильно растет отно-
сительно остального календар-
ного года.

Продажи декабря — это, как 
правило, продажи ноября, умно-
женные на два. Есть магазины, 
для которых декабрь — это ос-
новной источник продаж (до 
80%) от года,— специализиро-
ванные магазины подарков, су-
вениров и т. д. Я уверен, что и в 
этом году мы увидим огромный 
предновогодний бум продаж, и 
весь e-commerce будет работать 
на износ, стараясь не подвести 
своих покупателей.

Интервью взял  
Роман Рожков

«Москвичи и питерцы уже ощути-
ли удобства покупки товара с до-
ставкой, да еще и по более выгод-
ной цене, чем в офлайн-магазинах»

Алексей Кузьмичев,
сооснователь интернет-гипермаркета  
Mallstreet.ru

— Считаете ли вы, что евро-
пейцы, и в частности не-
мцы, начинают все активнее 
покупать через интернет? 
Почему?
— 73% всех немцев пользуются 
интернетом. 70% пользователей 
делают покупки в интернете, 
этот показатель растет. При 
этом растет не только число по-
купателей в интернете, но и час-
тота пользования (89% пользова-
телей выходят в интернет еже-
дневно), число совершенных 
покупок (около 60% совершают 
покупки через интернет мини-
мум раз в месяц) и объемы капи-
таловложений (только около 
40% покупателей в интернете 
тратят менее €40 за заказ).

В 2011 году доля онлайн-тор-
говли, включая продукты пита-
ния, достигала 7% всего оборота 
розничной торговли. На он-
лайн-торговлю приходится бо-
лее 60% оборота дистанцион-
ной торговли.

По оценкам IFH Koeln, только 
в 2011 году онлайн-торговля 
потребительскими товарами 
выросла на 19,5%, до €27,6 млрд. 
IFH прогнозирует, что в 2012 го-
ду оборот онлайн-торговли вы-
растет на €3,4 млрд, примерно 
до €31 млрд. Тем самым рост 
превысит 12%.
— Как вы оцениваете теку-
щую ситуацию с розничны-
ми онлайн-продажами в Гер-
мании?

— Рост значения онлайн-тор-
говли сильно влияет на пове-
дение потребителей и на 
структуру сбыта немецкой тор-
говли. В то время как потреби-
тели все более заинтересованы 
в многоканальных сервисах 
(например, заказ через интер-
нет и получение в стационар-
ном магазине), торговля реаги-
рует на это более сдержанно. 
Это происходит несмотря на 
то, что позитивный эффект 
профессиональных многока-
нальных стратегий очевиден. 
Уже сейчас каждая третья по-
купка в стационарных магази-
нах подготовлена в интернете.

Дополнительным двигате-
лем для онлайн-торговли явля-

ется растущее распростране-
ние и использование смартфо-
нов. Смартфоны как связую-
щее звено между стационар-
ной и онлайн-торговлей не 
только будут получать все боль-
шее значение в будущем, но и 
произведут революцию на 
рынке. Четверть потребите-
лей, у которых есть смартфо-
ны, использовали их для поис-
ка информации о товаре в ин-
тернете перед покупкой в ста-
ционарном магазине. Это не 
гипотетические построения, а 
данные, основанные на ин-
формации о сделках.
— Ждете ли вы роста онлайн-
продаж в этот сезон распро-
даж? Почему?
— По данным Немецкого торго-
вого союза (HDE), оборот роз-
ничной торговли в последние 
два месяца этого года достигнет 
примерно пятой части годового 
оборота, в онлайн-торговле — 
около четверти. HDE ожидает, 
что онлайн-торговля в предрож-
дественский период вырастет в 
2012 году на 14% в сравнении с 
прошлым годом.

Интервью взяла  
Яна Рождественская

Потребители не хотят ждать 
сезонных распродаж  
после праздников

«Ускорению онлайн-бизнеса способствуют  
прежде всего молодые городские профессионалы»

Ханс-Юрген Хайник, 
старший консультант IFH Koeln 

Алина Экштайн,
глава центра по изучению  
онлайн-торговли IFH Koeln

ГДЕ ПОТРЕБИТЕЛИ ПРЕДПОЧИТАЮТ СОВЕРШАТЬ ПОКУПКИ
В ИНТЕРНЕТЕ? (%)    ИСТОЧНИК: EUROMONITOR INTERNATIONAL.  
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На «Красном Октябре» выступила 
южноафриканская группа Die Antwoord. 
Репортаж читайте в следующем номере ”Ъ“

Антимедийная сатира «Последняя иск-
ра жизни» (La chispa de la vida) испанца 
Алекса де ла Иглесиа, режиссера с 
экстравагантными вкусами, расска-
зывает о несчастном случае с незадач-
ливым сотрудником рекламной сфе-
ры, который большую часть фильма 
проводит лежа со стальным штырем 
в голове, зато в центре всеобщего вни-
мания. Ничего нового о цинизме и бес-
человечности гоняющихся за сенсаци-
ями СМИ не узнала из испанской тра-
гикомедии ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Герой «Последней искры» как-то с пер-
вых кадров производит впечатление чело-
века, с которым должны происходить раз-
ные необычные вещи — это подозрение 
закрадывается, когда он поутру откидыва-
ет одеяло на супружеской кровати и стано-
вится видно, что он спит с женой в одежде. 
Вероятно, эта деталь должна отражать всю 
глубину охватившего его творческого кри-
зиса, а может быть, герой не раздевается 
на ночь, чтобы с утра не опоздать на интер-
вью по поводу трудоустройства. Снявшие-
ся в главных ролях Хосе Мота и Сальма 
Хайек очень трогательно играют несусвет-
ную, ничуть не угасшую за долгие годы 
совместной жизни любовь, которая побеж-
дает все,— и даже в наступившие для героя 
трудные времена жена не предъявляет 
претензий, а по-прежнему преданно загля-
дывает мужу в глаза, стараясь всячески 
приободрить. После очередной провалив-
шейся попытки найти работу герой реша-
ет развеяться и найти гостиницу, в кото-
рой они с женой провели медовый месяц, 
чтобы устроить там какой-нибудь носталь-
гический вечер, однако выясняется, что на 
месте гостиницы заканчивается строи-
тельство музея с гигантским амфитеатром. 
Бродя по нему в темноте, герой ухитряется 
упасть с высоты на торчащий откуда-то 
стальной штырь, который аккуратно вхо-
дит ему в затылок. Несчастный остается в 
сознании, может шевелить конечностями 
и разговаривать, однако как ему освобо-
диться и чем это освобождение будет чре-
вато, совершенно непонятно.

Алекс де ла Иглесиа известен преиму-
щественно тем, что два года назад его до-
вольно оригинальному фильму «Печаль-
ная баллада для трубы» минут этак десять 
аплодировал Квентин Тарантино. Можно 
понять, чем автору «Убить Билла» пригля-
нулась испанская история роковой страс-
ти двух клоунов к одной акробатке — в 
«Печальной балладе» было какое-то альмо-
доваровское сюрреалистическое безумие, 

буйство красок, цирковая праздничность, 
смешанная с черным юмором, мизантро-
пией и кровью. В «Печальной балладе» ав-
тор использовал цирк как метафору для 
политического высказывания об испанс-
кой истории. Теперь железный штырь в го-
лове тоже можно интерпретировать как 
ироничный метафорический образ (рек-
ламщик, чья профессия — внедряться в со-
знание потребителя, теперь сам страдает 
от насильственного внедрения в его мозг 
инородного предмета), однако даже это 
вряд ли принесет сколько-нибудь продол-
жительные аплодисменты фильму, где аб-
сурд парадоксальным образом сочетается 
со скукой (между тем как «Печальную бал-
ладу» можно было упрекнуть в чем угодно, 
кроме тоскливости).

Впрочем, герой популярного в Испа-
нии комика Хосе Моты, обаятельный че-
ловек с добрыми глазами и мягкими мане-
рами, совершенно непохожий на тради-
ционное представление о хищном напо-
ристом копирайтере, вызывает безогово-
рочное сочувствие. И хотя человек он ско-
рее хороший, но рекламщик, по-видимо-
му, плохой: вынесенная в название филь-
ма «искра жизни» — это главное, точнее, 
единственное произведение героя, слоган 
для кока-колы, придуманный им давным-
давно. Теперь же каждое напоминание об 

этом моменте наивысшего успеха, кото-
рый никогда не удастся повторить, причи-
няет ему едва ли не больший дискомфорт, 
чем застрявшая в голове арматура, а на 
протяжении фильма разные сочувствую-
щие ему знакомые то и дело восхищаются 
этой слабо мерцающей из прошлого и 
почти уже угасшей «искрой жизни». Ока-
завшись на грани гибели, мученик рек-
ламной сферы, превратившийся в какую-
то коктейльную оливку на зубочистке, 
проявляет чудеса предприимчивости, ко-
торой ему прежде недоставало, и нанима-
ет агента (Фернандо Техеро), который бы 
помог извлечь максимальную материаль-
ную выгоду из его положения, грамотно 
продав согласие героя на интервью. Одна-
ко вскоре становится понятно, что дороже 
всего будет стоить эксклюзивное право 
показать его смерть (которая с большой ве-
роятностью наступит после снятия со 
штыря) и таким образом обеспечить буду-
щее его обожаемой семьи. Кроме Сальмы 
Хайек, создающей совершенно прекрас-
ный, безупречный и при этом не пошло-
мелодраматический образ героической 
женщины, для которой любовь к мужу 
все-таки до последнего остается дороже 
денег, на отцовскую Голгофу приходят де-
ти героя — невыразительная дочка (Нереа 
Камачо) и, наоборот, слишком вырази-
тельный эмо-сын (Эдуардо Касанова), на-
ряженный, как персонаж «Матрицы», в 
черный плащ и ботинки на толстой плат-
форме, которые он клянется выбросить, 
если папа умрет. Хотя ботинки-то уж в пос-
леднюю очередь виноваты, что люди лю-
бят смотреть на чужие страдания и зараба-
тывать на их показе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На острие штыря
«Последняя искра жизни» Алекса де ла Иглесиа

На сцене московского 
Музыкального театра име-
ни Станиславского и Неми-
ровича-Данченко гала-кон-
церт в честь своего 275-ле-
тия дала петербургская Ака-
демия русского балета име-
ни Вагановой. Редкому зре-
лищу дивилась ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

На этот вечер (по крайней ме-
ре, в партер) билетов не прода-
вали: юбилей справляли при-
глашенные гости во главе со 
Светланой Медведевой. Однако 
партер зиял пустыми креслами 
— изрядная часть высоких пер-
сон мероприятие проигнориро-
вала. А зря: подобного зрелища 
Москва не видела никогда. Ре-
жиссер-постановщик концерта 
Юрий Лаптев смешал советс-
кий пафос с искренним прекло-
нением перед императорской 
властью. Каждый из двух актов 
открывали медные трубы и лю-
ди в военной форме: Централь-
ный концертный образцовый 
оркестр военно-морского флота 
имени Римского-Корсакова раз-
ражался то «Торжественной 
фанфарой», то «Коронацион-
ным маршем», то «Гимном вели-
кому городу».

Под раскаты державной ме-
ди на заднике мелькали симуль-
танно скомбинированные ви-
деокадры: крутились стрелки 
курантов; мраморный амур, за-
думчиво подперев щеку, глядел 
на зрителей; Николай II и его се-
мья милостиво обходили при-
ближенных; солдаты времен 
Первой мировой бросались в 
окопы; крутились исполинские 
шестеренки — словом, стреми-
тельно бежало время. Точкой от-
счета служила беглая вязь де-
крета Анны Иоанновны, 4 мая 
1738 года распорядившейся от-
дать в обучение французскому 
танцмейстеру Ланде шесть 
мальчиков и шесть девочек — 
этот день и считается датой ос-
нования петербургской балет-
ной школы. Видеокадры импе-
раторского автографа с приды-
ханием прокомментировал глу-
бокий закадровый голос: «Высо-
чайшей рукой начертано — по-
велеваю». Тут же перед зрителя-
ми возникла и сама императри-
ца в виде гигантского портрета 
от пола до колосников — на ее 
фоне похожие на куколок де-
тишки, одетые в камзолы и пла-
тья с кринолинами, танцевали 
старинный менуэт под скрипку 
«учителя Ланде».

Видеооформление делал бе-
зымянный художник, который 
откликался на названия кон-
цертных номеров с наивным 
буквализмом. Написано «па-де-

де из ”Корсара“» — пускаем по 
кулисам и заднику снасти и па-
руса (даром что речь идет об ин-
тимном свидании в глубине 
грота); сказано «Эсмеральда» — 
значит, химеры от пола до по-
толка (хотя цыганка пляшет в 
покоях знатной соперницы). 
«Венецианский карнавал» тан-
цевали под водой — волны ка-
налов перекатывались по всей 
сцене. В комнатке затрапезного 
отеля, где миловались Манон и 
кавалер де Грие, бурно развева-
лась исполинская розовая зана-
весь, а адских красок сказоч-
ный городок из «Щелкунчика» 
являл собой диковинную смесь 
из минаретов, четвериков пра-
вославных церквей, кремлевс-
ких стен, китайских мостиков и 
куполов мечетей.

Такой концерт можно было 
бы показать и на 225-летии ака-
демии Вагановой: в программе 
(за немногими исключениями) 
отсутствовал даже намек на то, 

что в нашем балете за полвека 
произошли хоть какие-то изме-
нения. Из того, что не смог бы 
увидеть на юбилейном мероп-
риятии Никита Хрущев, было 
адажио из «Летучей мыши» Ро-
лана Пети, чисто исполненное 
выпускниками петербургской 
академии (ныне премьерами 
Венской оперы) Ольгой Есиной 
и Владимиром Шишовым. Еще 
— дуэт из «Манон» Макмиллана, 
который Диана Вишнева пыл-
ко, но не слишком гладко стан-
цевала с латиноамериканцем 
Марсело Гомесом, да убогое «Бо-
леро» в постановке Николая Ан-
дросова, в котором Фарух Рузи-
матов упоенно демонстрировал 
свое не по возрасту ладное полу-
обнаженное тело. Эти отступле-
ния от патриотической линии 
выглядели идеологическим 
просчетом, ведь об отечествен-
ных хореографах—выпускни-
ках Вагановки, ковавших славу 
отечественного балета (хотя бы 
о Льве Иванове, Юрии Григоро-
виче, Олеге Виноградове, в кон-
це концов — Джордже Баланчи-
не, о корнях которого обычно 
не забывают петербуржцы), в 
концерте не напоминали ни 
слова, ни па. Зато о невозвра-

щенцах (Макаровой, Барышни-
кове, Нурееве), бежавших от со-
ветского строя и творческой ру-
тины наподобие той, что пере-
полняла юбилейный гала, за-
кадровый голос, проявив чуде-
са идейной эквилибристики, 
сообщил, что они «волею судь-
бы покинули Ленинград для то-
го, чтобы мир снова узнал рус-
ский балет».

Нынешних петербургских 
звезд мирового уровня пред-
ставляла (помимо Дианы Виш-
невой) лишь Ульяна Лопаткина 
с неизбежным «Умирающим ле-
бедем», которого она танцует 
без всякой сентиментальности, 
но с изысканной патетикой: ка-
жется, что ее Лебедь умирает не 
просто так, а за высокую идею. 
Неожиданностью стала лопат-
кинская Эсмеральда, впервые 
исполненная ею в Москве в вы-
игрышном партнерстве с высо-
ким и стройным Андреем Ерма-
ковым,— правда, балерина пре-
дельно упростила виртуозную 
коду, зато обводки в адажио и 
па-де-бурре в вариации были 
безукоризненны.

Ученики младших и старших 
классов академии Вагановой 
показывались в массовых номе-
рах. И хотя петербургская шко-
ла может похвастаться новей-
шими достижениями (в част-
ности, хореографией Начо Дуа-
то), в программе они отражены 
не были. Судя по нудному «стан-
ку» из «Класс-концерта» Конс-
тантина Сергеева, в Петербурге 
до сих пор царит мода конца 
1970-х: ногами девушки быстро 
шевелить не умеют, зато задира-
ют их как можно выше, на ара-
бесках оттягиваясь на опорной 
ноге. Старшеклассники прыга-
ют «животами», а старшеклас-
сницы мучительно перекаши-
ваются на больших па-де-ша. 
Вращаются дети ни шатко ни 
валко, так что неудивительно, 
что недавняя выпускница ака-
демии Кристина Шафран, ныне 
ведущая балерина музтеатра 
Станиславского, позорно про-
валила па-де-де из «Корсара». 
Что, впрочем, не снимает вины 
с худрука театра и партнера 
Кристины Игоря Зеленского, 
выставившего на всеобщее 
обозрение свою неподготовлен-
ную подопечную.

В целом же юбилейный кон-
церт для сановной публики до-
казал, что традиции для петер-
бургского балета превыше все-
го: созданный 275 лет назад для 
ублажения Анны Иоанновны и 
утверждения превосходства им-
перии на балетном поприще, 
он не изменяет этой цели и по 
сей день. 

ЮБИЛЕЙ БАЛЕТ

Военно-хореографическое училище
Академия Вагановой отметила 275-летие

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Генеральская генетика
Новая галерея портретов в Русском музее

В Михайловском замке, 
одном из филиалов Госу-
дарственного Русского 
музея, состоялось откры-
тие новой постоянной экс-
позиции «Лица России». 
КИРЕ ДОЛИНИНОЙ новые 
залы показались едва ли 
не самым актуальным про-
ектом этого музея за пос-
ледние несколько лет.

Национальная портретная 
галерея всегда дело государс-
твенной важности. Первыми 
это поняли британцы, открыв-
шие таковую в Лондоне в сере-
дине XIX века. Потом были Шот-
ландия, Канада, США, Австра-
лия. То есть народы, которым 
либо (как Британии) не прихо-
дилось в музейном строитель-
стве уповать на свой живопис-
ный гений за неимением оно-
го, либо страны, сильно озабо-
ченные своей сомнительной 
национальной идентичностью, 
эмигрантские по преимущест-
ву. Понятно, что Франция, Ита-
лия или Голландия подобной 
ерундой не занимались.

В России людей как таковых 
не любили всегда. Поэтому в на-
ших широтах портретные гале-
реи все больше подбирались по 
фамильному или узкотеррито-
риальному признаку. В столи-
це Российской империи самой 
большой такой галереей была 
галерея Романовых в Зимнем 
дворце, но с этим форматом как 
раз все всегда было ясно. Куда 
интереснее единственный, мо-
жет быть, крупный сбой в исто-
рии российских портретных 
галерей, который в силу сво-
ей нестандартности дал и дает 
до сих пор эффект совершен-
но оглушительный. Это «Воен-
ная галерея героев 1812 года» 
в том же самом романовском 
Зимнем дворце — 333 портре-
та героев войны с Наполеоном, 
несколько больших, полнофи-
гурных, остальные одинако-
вые, стройными шеренгами в 
пять рядов, погрудные. Два им-
ператора, один король, самые 
знаменитые генералы, просто 
знаменитые генералы, генера-
лы поменьше и те, кто никогда 

бы не выбился в генералы, ес-
ли бы не та война. Мой прямой 
предок был одним из тех гене-
ралов, и в детстве мне нрави-
лось приходить в галерею смот-
реть на него. Я была снобом. 
Снобом я перестала быть, ког-
да вдруг стала смотреть на ли-
ца на других портретах. Иногда 
— читая имена, иногда — прос-
то скользя взглядом. История 
как таковая оказывалась в этот 
момент мне куда яснее, чем на 
страницах учебников. История 
в лицах, известных и неизвест-
ных, с биографией и без. Исто-
рия людей. Социальная антро-
пология. Формальный сравни-
тельный анализ. Все что угод-
но, но только не безликое по-
вествование из дат и неприрод-
ных катаклизмов.

Когда этой весной Русский 
музей открыл первую часть сво-
ей будущей экспозиции «Лица 
России» — про князей, царей и 
императоров,— это был всего 
лишь внятный музейный кунс-
тштюк. Присоединив к нему за-
лы с попами, крестьянами, ме-
щанами, мелкопоместными 
дворянами, разночинцами всех 
мастей, советскими деятелями 
самого разного толка от ударни-
ков до юмористов, музей сфор-
мулировал совершенно ясное 
высказывание. Эта страна, в ко-
торой каток истории проходил-
ся по людям, почти полностью 
изменяя чуть ли не саму гене-
тику своих граждан. При этом 
волнообразно: бандитские ро-
жи петровских шутов отлично 
смотрятся рядом с фотографи-
ями истовых большевиков, мо-
лодые генералы 1812 года ря-
дом с романтическими портре-
тами оттепельных героев, бо-
родатые и мрачно-засаленные 
разночинцы — с андерграун-
дными типажами 1970-х, ну а 
портреты мордатых членов по-
литбюро ЦК КПСС невозмож-
но мысленно не сопоставить с 

физиономиями нынешнего ка-
бинета министров РФ. Послед-
него сравнения, правда, на вы-
ставке нет, но тональность зада-
на так четко, что продолжать ее 
зритель может сколько угодно в 
свое удовольствие.

Среди всех этих портретов 
есть подписанные первыми 
именами русского искусства, 
но, видит бог, это практически 
не имеет никакого значения. 
Лицом к лицу, глаза в глаза — 
такой контакт с историей доро-
гого стоит. Мы живем зачастую 
не поднимая глаз, не желая ви-
деть идущих с нами по одной 
улице или едущих в одном ваго-
не метро. Недаром одним из са-
мых больших эмоциональных 
потрясений прошлого года ста-
ло даже не столько то, сколько 
людей вышло защищать свою 
честь на улицы Москвы, а какие 
у них красивые лица. Это была 
красота истории. Так затянутый 
в футляр 1937 года маленький 
человек хорошел, оказавшись 
в солдатской шинели в окопах 
грянувшей войны. Такая полу-
чилась выставка — о свободе и 
несвободе в лицах. 

 Весной этого года Айдан Салахова 
превратила свою галерею на «Винза-
воде» в мастерскую для себя и своих 
студентов из Академии художеств, 
а заодно объявила о том, что собира-
ется сфокусироваться на творческой 
деятельности. Выставка скульптур, 
видео, живописи и графики в ММСИ 
убедила ВАЛЕНТИНА ДЬЯКОНОВА 
в том, что это был верный шаг.

Название выставки взято из фразы не-
мецкого теолога Рудольфа Отто «Mysterium 
fascinans et tremendum» («тайна восхити-
тельная и ужасающая»), которой он описы-
вал общий для всех религий мира душев-
ный аффект от соприкосновения с потусто-
ронним миром. В случае Айдан речь идет 
о темной стороне женщины и страхах, ко-
торые порождает встреча с изменчивой 
женской сущностью, способной обернуть-
ся и «черной вдовой», и птицей, и рыбой, 
и зубастой вагиной, как в мифах индей-
цев. Куратор выставки турчанка Берал Мад-
ра снабдила этот ряд ассоциаций цитата-
ми из американских феминисток, расска-
зывающих о безграничных способностях 
женщин к конструированию собственно-
го имиджа. Рядом с искусством Айдан, од-
нако, резкий стиль заокеанских мыслите-
лей немного ножом по стеклу. Айдан ни на 
секунду не забывает об аудитории и делает 
вещи достаточно глянцевые и гладкие, что-
бы свести их к популярной в советское вре-
мя сентенции «должна быть в женщине ка-
кая-то загадка». Или к афоризму Оскара Уай-
льда, сравнивающего слабый пол со сфин-
ксом, но без загадки. С другой стороны, в 
них сочетается грация дорогих аксессуаров 
и отсылки к религиозной иконографии — 
смесь не менее взрывчатая, чем иной кон-
церт Мадонны.

Работы для «Fascinans and tremendum» 
Айдан делала три года. Самая впечатля-
ющая часть проекта, что неудивительно, 
скульптуры из каррарского мрамора. Пару 
скульптур зрители не увидели в павильо-

не Азербайджана на Венецианском биен-
нале прошлого года: официальная делега-
ция республики возмутилась то ли излиш-
ней сексуальностью, то ли, наоборот, рели-
гиозностью работ. Их пришлось закрыть 
белым полотном, и акт цензуры вписал-
ся в изначальную идею: для Айдан скры-
тое не менее важно, чем видимое. Собс-
твенно, в этом ее главное отличие от иран-
ки Ширин Нешат, коллеги по современно-
му искусству с восточным колоритом. Не-
шат предъявляет женские лица, перево-
дя скрытое на язык западной фотографии 
с базовым для личности правом на психо-
логию и внутренний мир. Для Айдан жен-
ское (реже — мужское) тело никогда не 

открывается полностью. Из черной тьмы 
выплывают фрагменты, чаще всего руки. 
Иногда тьма становится текучей, как вре-
доносные жидкости из фильмов ужасов. 
Но заглянуть в глаза персонажам Айдан 
зрителю не удастся.

Контраст черного и белого мрамора на-
поминает обо всем и сразу, от квадрата Ма-
левича до порнокабинок в странах разви-
той демократии — темных помещений с 
обязательными салфетками для тех, кто 
уже освободился от бремени собственной 
сексуальности. Айдан, правда, тему соблаз-
на не педалирует. Коллекция жестов ее пер-
сонажей может быть понята как заигрыва-
ние только оптимистами. Скорее работы 
Айдан про дистанцию и дисциплину, на-
поминание о том, что мужчинам не стоит с 
упорством барана лезть в душу или под юб-
ку: там может оказаться стихия невероят-
ной силы, которой безопаснее восхищать-
ся издалека.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Гюльчатай без лица
«Fascinans and tremendum» Айдан Салаховой 
в Московском музее современного искусства

Новая экспозиция 
портретов в Русском 
музее позволяет 
проследить линию 
наследования лучше-
го и худшего в людях 
от петровских времен 
и до наших дней  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА 

Ульяна Лопаткина в 
«Умирающем лебеде» 
— незыблемый символ 
отечественного бале-
та на все времена  

ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Скульптуры Айдан Салаховой 
на персональной выставке 
в Московском музее современного 
искусства уходят от прямого 
взгляда  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Сальма Хайек в фильме Алекса 
де ла Иглесиа «Последняя искра 
жизни» играет роль идеальной 
жены, не поддающейся на уговоры 
циничных телевизионщиков зара-
ботать на медленной смерти мужа  
ФОТО WWW.FILMZ.RU
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спорт

Главный бой года в профес-
сиональном боксе закончил-
ся так, как мало кто ожидал. 
Мэнни Пакьяо, возможно, 
 величайший боец нынешнего 
столетия, на последних се-
кундах шестого раунда про-
ходившего в Лас-Вегасе мат-
ча нарвался на сильнейший 
удар от своего противника — 
Хуана Мануэля Маркеса — 
и очутился в тяжелейшем 
 нокауте.

Шестой раунд боя между 
двумя полусредневесами, в 
чьих послужных списках в об-
щей сложности более десятка 
чемпионских титулов, завое-
ванных в различных весовых 
категориях, войдет, разумеет-
ся, в число тех раундов, кото-
рые и спустя годы регулярно 
появляются в видеоподборках 
важнейших моментов в исто-
рии бокса. Он был в общей 
сложности 42-м в этом феноме-
нальном, растянувшемся на во-
семь лет противостоянии Мэн-
ни Пакьяо и Хуана Мануэля 
Маркеса.

До этого они провели три 
боя. Три боя, так и не ответив-
ших на вопрос, кто из двух жи-
вых легенд — филиппинец 
или мексиканец — лучше, хотя 
официальный «рекорд» был яв-
но в пользу Пакьяо: ничья плюс 
две победы решением судей. 
Но ничью Маркес добыл слиш-
ком героическим способом — 
пережив три нокдауна в пер-
вом раунде, а решения был 
слишком спорными, чтобы 
считать его безусловно проиг-
равшим.

Но вот в этом матче мексика-
нец все-таки проигрывал. Он 
был восхитительным по драма-
тизму, по жесткости. И в треть-
ем раунде, поймав Пакьяо 
встречным правой, Маркесу 
удалось сделать то, чего он ни-
когда в этих битвах не делал,— 
отправить филиппинца в нок-
даун: до сих пор в нокдауне 
оказывался исключительно 
мексиканец, и снимавшиеся за 
падения баллы дорого ему об-
ходились.

Однако после щелчка по но-
су Мэнни Пакьяо, как ни стран-
но, стал драться поувереннее. 

Так драться, что напоминания о 
том, что в большинстве неофи-
циальных рейтингов именно 
его по-прежнему называют луч-
шим среди боксеров, вне зави-
симости от весовой категории, 
уже превратились в довольно 
актуальные. И уж точно гораздо 
лучше, чем дрался в июне в пое-
динке с Тимоти Брэдли, в кото-
ром ему присудили поражение 
с раздельным счетом,— спра-
ведливо, правда, по мнению в 
среднем лишь одного эксперта 
на десять убежденных в выиг-
рыше филиппинца. Но так ведь 
кое-какие поводы сомневаться 
в себе он давал.

Впечатление подкрепляла 
обнародованная уже после то-
го, как все закончилось, статис-
тика. Пакьяо превосходил Мар-
кеса по количеству попавших в 
цель и выброшенных ударов — 
94 из 256 против 52 из 246 у со-
перника за пять раундов. При 
этом визуально его удары был в 
целом чуточку пожестче. Он ли-
дировал на всех трех судейских 
картах с минимальным отры-
вом — 47:46. Он говорил, что 
чувствовал — уже достает Мар-
кеса. А Маркес говорил, что 
чувствовал: если все будет про-
должаться в том же духе, то в 
финальных раундах ему грозит 
беда, нокаута не избежать.

Тикали секунды, отмеряю-
щие время, которое оставалось 
до того момента, когда истечет 
первая половина этого жесто-
кого боя. Пакьяо — картина бы-
ла уже вполне привычной — 
теснил Маркеса. Тот терпел дав-
ление — вроде бы не без труда. 

И вроде бы наскоки в ответ не 
проходили: оппонент легко 
уходил от атак. Через секунду 
должен был звенеть гонг, и тут 
произошло нечто шокирую-
щее. Пакьяо немножко прова-
лился, а откуда-то снизу выле-
тела правая Маркеса. Удар в 
подбородок был коротким и 
фантастически резким. Пакьяо 
рухнул лицом на настил ринга. 
Собственно, уже по его паде-
нию можно было легко пред-
сказать, что это не нокдаун, а 
чистейший, причем глубочай-
ший, нокаут.

Даже странно, что, полежав, 
кажется, не приходя в созна-
ние, на полу пару минут, не ви-
дя склонившуюся над ним пла-
чущую супругу, Мэнни Пакьяо 
сумел все же не просто под-
няться на ноги, но и попробо-
вать объяснить, что случилось. 
Он признавался, что не видел, 
как пробил Хуан Мануэль Мар-
кес, что не ожидал, что в ту се-

кунду, при таком характере боя 
он вообще может пробить на-
столько убийственно четко.

Его противник в это время 
рассказывал, что знал: Пакьяо 
рано или поздно раскроется. И 
надо было ловить свой шанс, 
потому что, если бы он его не 
поймал, получил бы от филип-
пинца порку в концовке. «И да, 
это был совершенный удар!» — 
смаковал свой момент славы 
мексиканец.

А Мэнни Пакьяо заявлял, что 
хочет, чтобы четвертой серией, 
может быть, главный боксерс-
кий блокбастер десятилетия не 
закрылся, чтобы была еще пя-
тая. Хотя многим, видимо, каза-
лось, что после такого крушения 
он будет заявлять о том, что при-
шло время наконец попрощать-
ся с боксом и окончательно уйти 
в политику. С $20 млн в карма-
не, по некоторым данным, зара-
ботанными Пакьяо в Лас-Вегасе.

Алексей Доспехов

ПрофессионаЛьный боКс

Ударник боксерского труда
Хуану Мануэлю Маркесу удалось отправить Мэнни Пакьяо  
в глубокий нокаут

отправив в нокаут  
Мэнни Пакьяо,  
Хуан Мануэль  
(справа) одержал  
самую главную победу  
в своей и так  
блестящей карьере  
ФОТО ReuteRs

российский предприниматель алишер Усманов 
еще четыре года будет руководить Международной 
федерацией фехтования (FIE), которая за первый 
срок его пребывания на президентском посту обре-
ла финансовую стабильность и повысила свою ме-
дийную ценность и привлекательность. на выбо-
рах, которые состоялись в субботу в Москве, госпо-
дин Усманов был единственным кандидатом на 
ключевой пост в федерации, и за него проголосо-
вали 127 делегатов из 130.

В том, что Алишер Усманов уверенно выиграет эти 
выборы, сомневаться было трудно. В конце концов, за 
четыре года под его руководством (до 2008 года госпо-
дин Усманов возглавлял Всероссийскую федерацию 
фехтования и Европейскую конфедерацию фехтова-
ния) FIE и вид спорта в целом действительно добились 
значительных успехов.

Речь в первую очередь идет о финансовой составляю-
щей. В предвыборной программе Алишера Усманова 
«Развитие фехтования в 2013–2016 годах» указана сумма 
сегодняшнего бюджета FIE — 24,534 млн швейцарских 
франков. При прежнем президенте — Рене Роке — он 
был в пять раз меньше, а сама федерация относилась к 
числу беднейших, живя, по сути, лишь на поступления 
от Международного олимпийского комитета (МОК).

Естественным следствием бедности было сокраще-
ние числа стран, в которых фехтование активно разви-
валось. При новом президенте головная структура ста-
ла выделять на нужды национальных федераций (их в 
FIE 146) значительные средства. В программе господи-
на Усманова перечислялись основные направления 
этой стратегии: 3,654 млн швейцарских франков — на 
участие спортсменов из различных государств в круп-
нейших турнирах, 3,483 млн швейцарских франков — 
на организацию соревнований, семинаров, трениро-
вочных лагерей для спортсменов, тренеров и судей, 
2,704 млн швейцарских франков — на обеспечение их 
необходимым оборудованием и инвентарем.

Одновременно в FIE, отмечающей в следующем го-
ду столетие, было создано два фонда. В одном аккуму-
лированы $2,5 млн для призовых выплат на топ-состя-
заниях, в другом, резервном,— $10 млн, гарантирую-
щих финансовую стабильность FIE.

Результаты такой стратегии ярко проявились на 
лондонской Олимпиаде. На ней в фехтовании было 
разыграно десять комплектов медалей — то есть три 
десятка призовых мест в общей сложности. Места на 
подиуме достались представителям 13 стран, золото 
— шести: очень большие цифры. Среди отличивших-
ся в олимпийских состязаниях государств значились, 
например, Венесуэла, Египет, Япония, Норвегия, где 
не существовало вековых фехтовальных традиций. А 
вторую позицию в неофициальном медальном зачете 
вслед за Италией заняла ранее не претендовавшая на 
лидерство Южная Корея.

Второй важный момент, характеризующий пер-
вые четыре года руководства FIE Алишером Усмано-
вым,— это «раскрутка» фехтования. В программе гос-
подина Усманова упоминаются два контракта, кото-
рые FIE заключила с телеканалом Eurosport: первый, 
на €1,2 млн,— на трансляцию чемпионата мира 2010 
года, второй, более чем на €3 млн,— на трансляцию 
турниров в 2011–2012 году. Ранее так широко на круп-
нейших каналах фехтование представлено не было. 
Президент Всероссийской федерации фехтования 
Александр Михайлов рассказывает, что при Алишере 
Усманове FIE начала уделять пристальное внимание 
и другим информационным ресурсам — скажем, со-
вершенствовать свой интернет-сайт.

На ближайшее четырехлетие президент FIE опреде-
лил несколько задач — совершенствование админис-
тративной структуры федерации, подготовки трене-
ров и судей, увеличение финансовой мощи. «Одной 
цели у международной федерации быть не может. 

Есть несколько приоритетных, которые будут опреде-
лять стратегию развития. Никто не может отрицать 
коммерциализации олимпийских видов спорта. Я, бу-
дучи влюбленным в свой вид спорта, стараюсь помо-
гать ему. Нам нужно изменить правила и вернуть фех-
тованию зрелищность и телегеничность»,— сказал 
сам Алишер Усманов на пресс-конференции по ито-
гам конгресса FIE.

В качестве одной из главных целей в его программе 
значилась реализация проекта «12 комплектов наград 
в 2016 году». Имеется в виду довольно давняя идея 
фехтовальщиков расширить свое олимпийское пред-
ставительство. Для Алишера Усманова успех этого 
проекта, несомненно,— вопрос чрезвычайно при-
нципиальный. «На чемпионатах мира в фехтовании 
разыгрывается двенадцать комплектов наград, на 
Олимпиаде — десять. Если мы сумеем убедить МОК, 
то достигнем абсолютного равенства и справедливос-
ти. Сейчас получается, что некоторые спортсмены те-
ряют целый олимпийский цикл, будучи трехкратны-
ми чемпионами мира»,— пояснил он.

И если в середине прошлого десятилетия у МОК 
были безусловно веские основания не идти навстречу 
FIE, то теперь их, кажется, уже гораздо меньше.

Алексей Доспехов

сПортиВная ПоЛитиКа

Алишеру Усманову не нашлось альтернативы
Он будет руководить мировым фехтованием еще четыре года

алишер Усманов (справа) принес своему  
любимому виду спорта финансовое  
благополучие и рывок в плане повышения  
медийной привлекательности   
ФОТО Глеба ЩелкунОва

Минувший уикенд принес го-
товящимся к олимпиаде в со-
чи российским командам ряд 
успехов. В только что открыв-
шемся олимпийском дворце 
«айсберг» российские фигу-
ристы в финале Гран-при, 
как и предполагалось, до-
минировали в парном ката-
нии. отечественные биатло-
нисты отметились серией по-
диумов на этапе Кубка мира 
в австрийском Хохфильцене. 
а в немецком Винтерберге 
продолжил свою удивитель-
ную победную серию бобсле-
ист александр Зубков. его 
экипаж-четверка одержал 
уже четвертую кубковую по-
беду подряд.

фигурное катание
Минувший уикенд был време-
нем «боевых» испытаний для 
арен сочинской Олимпиады. В 
горах проходил этап Кубка ми-
ра по прыжкам с трамплина, 
внизу, во дворце «Айсберг»,— 
финал серии Гран-при по фигур-
ному катанию. Отечественные 
трамплинисты не блеснули. 
Лучшим из них — 14-м — был 
Денис Корнилов. 

В фигурном катании медали, 
естественно, были. Правда, 
только в одной из четырех дис-
циплин. В мужском одиночном 
катании россияне вообще не 
попали в финальную шестерку, 
в танцах дуэты Екатерины Боб-
ровой с Дмитрием Соловьевым 
и Елены Ильиных с Никитой 
Кацалаповым ее замкнули, а у 
женщин пятой была Елизавета 
Туктамышева. Туктамышева, 
правда, может занести себе этот 
турнир в актив. Выступала она 
на нем с травмой колена, прыга-
ла через боль, а в произвольной 
программе между тем уступила 
только победительнице — 
японке Мао Асаде.

Япония увезла из Сочи два 
золота: мужской турнир выиг-
рал Дайсукэ Такахаси, опере-
дивший соотечественника Юд-
зуру Ханью. А танцевальный 
турнир превратился в абсолют-
но предсказуемый поединок 
между двумя сильнейшими дуэ-
тами десятилетия: американцы 
Мэрил Дэвис и Чарли Уайт на 
сей раз обыграли олимпийских 
чемпионов — канадцев Тессу 
Виртю и Скотта Мойра.

В поединок внутрироссийс-
кий превратились состязания 
«парников». Правда, на пьедес-
тал не удалось попасть самому 
опытному из трех представляв-
ших Россию дуэтов — Юко Кава-
гути и Александру Смирнову. 
Зато двум другим досталось зо-
лото и серебро.

Золото — явным, в отсутс-
твие действующих чемпионов 
мира Алены Савченко и Робина 
Шолковы из Германии, фавори-
там — Татьяне Волосожар и Мак-
симу Транькову. А Вера Базаро-
ва с Юрием Ларионовым могут 
считать чем-то вроде победы тот 
факт, что они опередили силь-
ную китайскую пару Пан Цин и 
Тун Цзянь, а в очень чисто отка-
танной произвольной програм-
ме обошли даже Волосожар и 

Транькова — серебряных при-
зеров двух последних мировых 
первенств и, скорее всего, глав-
ную российскую надежду на Со-
чи в фигурном катании. 

бобслей
Из всех зимних соревнований 
уикенда наиболее успешным 
для россиян были те, что состоя-
лись в немецком Винтерберге. 
Там состязались бобслеисты и 
скелетонисты.

Боб-четверка Александра 
Зубкова с  разгоняющими 
Дмитрием Труненковым, Алек-
сеем Негодайло и Максимом 
Мокроусовым, прорвавшись 
сквозь пургу, которая мела над 
трассой в Винтерберге, одержа-
ли уже четвертую кубковую по-
беду подряд — три предыду-
щих были добыты в Северной 
Америке. В первом заезде они 
уступили сотую долю секунды 
немецкой команде Максими-
лиана Арндта, но выиграли 
второй, опередив хозяев этапа 
по сумме на 0,19 сек.

Неплохо показал себя луч-
ший российский экипаж (Алек-
сандра Зубкова в нем разгоняет 
Дмитрий Труненков) и в состя-
заниях двоек. Серебро Винтер-
берга стало его лучшим дости-
жением в сезоне. Впервые на 
пьедестал Зубков и Труненков 
поднялись две недели назад в 
канадском Уислере, где стали 
третьими. Однако там россияне 
выступали на старой машине — 
той, на которой Зубков с разго-
няющим Алексеем Воеводой 
выиграли в 2010 году олимпий-
скую бронзу и золото чемпиона-
та мира. В Винтерберге же Зуб-
ков и Труненков пересели в но-
вый боб, собранный, как и их 
четверка, австрийским механи-
ком Йоханом Валлнером, конт-
ракт с которым Федерация бобс-
лея и скелетона России заклю-
чила до Олимпийских игр в Со-
чи. Причем, кажется, они впол-
не могли бы добиться в Герма-
нии и большего: если бы хозяе-
ва-немцы под надуманным 

предлогом не закрыли трассу в 
первые дни пребывания в Вин-
терберге участников этапа, то 
времени для обкатки нового бо-
ба у российского экипажа было 
бы больше. А так он успел совер-
шить лишь три тренировочных 
заезда. Но и этого минимума 
Александру Зубкову и Дмитрию 
Труненкову хватило для того, 
чтобы обновить рекорд мест-
ной трассы в первой же сорев-
новательной попытке. Однако 
обладатели Кубка мира 2012 го-
да в двойках швейцарцы Беат 
Хефти и Томас Лампартер за 
счет резвого разгона проехали 
на 0,18 сек. быстрее и по сумме 
обошли россиян.

биатлон
Второй этап биатлонного Кубка 
мира получился для сборной 
России неоднозначным. В лич-
ных соревнованиях ее предста-
вители взяли одну награду: 
Дмитрий Малышко примчался 
вторым за словенцем Яковом 
Факом в гонке преследования, 
скакнув на подиум из-за преде-
лов спринтерской десятки. К 
этому серебру добавились две 
бронзы после окончания вче-
рашних эстафет.

С одной стороны, вроде бы 
не такие уж и плохие результа-
ты — по крайней мере, под-
тверждающие мысль о том, что 
российская команда стала не-
множко более конкурентоспо-
собной по сравнению с про-
шлым сезоном, возникшую на 
стартовом этапе сезона в Эстер-
сунде. С другой, придраться то-
же есть к чему. Например, мож-
но обратить внимание на то, 
что на более или менее высо-
кие позиции женщин пока вы-
тягивает исключительно при-
стойная стрельба — со скоро-
стью у всех, включая лидера 
Ольгу Зайцеву, беда.

У мужчин, кроме Дмитрия 
Малышко, по сути, тоже никто 
не блеснул резвостью. Ценность 
же их эстафетной бронзы замет-
но понижает тот факт, что ос-
новные конкуренты выставили 
на вчерашнюю гонку отнюдь не 
сильнейшие четверки, а нор-
вежцы и вовсе добрались до зо-
лота фактически резервным со-
ставом — и при этом имели над 
россиянами подавляющее пре-
имущество.

Алексей Доспехов,  
Валерия Миронова

сочи-2014

Верхушка «Айсберга»
Российские фигуристы взяли в финале Гран-при 
золото и серебро в парном катании

срыв выброса  
не помешал татьяне 
Волосожар и Максиму 
транькову одержать 
победу в первом  
из топ-турниров  
сезона — финале  
Гран-при в сочи   
ФОТО AP

Фигурное катание
Финал Гран-при в Сочи 
Мужчины. 1. Дайсукэ Такахаси — 269,40 
балла. 2. Юдзуру Ханью (оба — Япония) — 
264,29. 3. Патрик Чан (Канада) — 258,66. 

Женщины. 1. Мао Асада (Япония) — 196,80 
балла. 2. Эшли Вагнер (США) — 181,93. 
3. Акико Судзуки (Япония) — 180,77… 5. Ели-
завета Туктамышева (Россия) — 173,75.

Пары. 1. Татьяна Волосожар—Максим 
Траньков — 204,55 балла. 2. Вера 
Базарова—Юрий Ларионов (обе пары 
— Россия) — 201,60 балла. 3. Пан Цин—Тун 
Цзянь (Китай) — 192,81… 6. Юко Кавагути—
Александр Смирнов (Россия) — 178,72. 

Танцы. 1. Мерил Дэвис—Чарли Уайт (США) 
— 183,39 балла. 2. Тесса Виртю—Скотт Мойр 
(Канада) — 179,83. 3. Натали Пешала—Фабьен 
Бурза (Франция) — 170,18... 5. Екатерина 
Боброва—Дмитрий Соловьев — 158,09. 
6. Елена Ильиных—Никита Кацалапов 
(обе пары — Россия) — 156,36.

Скелетон
Этап Кубка мира в Винтерберге (Германия)
Мужчины. 1. Мартиньш Дукурс (Латвия) — 
1.52,71. 2. Александр Третьяков (Россия) 
— 1.52,87. 3. Кристофер Гротер (Германия) 
— 1.53,61… 10. Сергей Чудинов (Россия) 
— 1.54,52.

лыжные гонки
Этап Кубка мира в Квебеке (Канада)
Женщины. Спринт (свободный стиль). 
1. Киккан Рэндалл (США). 2. Майкен 
Касперсен Фалла (Норвегия). 3. Ида 
Ингемарсдоттер (Швеция)… 6. Наталья 
Коростелева… 11. Светлана Николаева… 
12. Евгения Шаповалова… 19. Анастасия 
Доценко (все — Россия).

Командный спринт. 6х1,6 км (свободный 
стиль). 1. США (Джессика Диггинс, Рэндалл). 
2. Германия (Анна Кольб, Дениз Херманн). 
3. Норвегия (Селин Брюнли, Фалла). 

4. Россия-2 (Шаповалова, Николаева) … 
7. Россия-1 (Доценко, Коростелева).

Мужчины. Спринт (свободный стиль). 
1. Эмиль Юнссон. 2. Теодор Петерсон (оба — 
Швеция). 3. Алексей Петухов… 12. Ни-
кита Крюков… 16. Николай Морилов… 
19. Михаил Девятьяров (все — Россия).

Командный спринт. 6х1,6 км (свободный 
стиль). 1. Казахстан (Денис Волотка, Николай 
Чеботько) 2. Россия-1 (Крюков, Петухов). 
3. Норвегия (Андерс Глорсен, Эрик Брандсдаль) 
8. Россия-2 (Ретивых, Морилов).

биатлон
Этап Кубка мира в Хохфильцене (Австрия)
Мужчины.  Спринт. 10 км. 1. Андреас 
Бирнбахер (Германия) — 25.31,1 (0 штрафных 
кругов). 2. Мартен Фуркад (Франция) — 
отставание 0,4 (1). 3. Яков Фак (Словения) 
— 13,7 (1)… 5. Евгений Устюгов — 26,1 
(0). 6. Андрей Маковеев — 27,1 (0)… 
11. Дмитрий Малышко — 36,8 (2)… 
17. Антон Шипулин — 45,1 (1)… 41. Алек-
сей Волков — 1.14,3 (0)… 45. Евгений 
Гараничев (все — Россия) — 1.23,6 (2).

Гонка преследования. 12,5 км. 1. Фак — 
34.14,8 (2 штрафных круга). 2. Малышко 
— отставание 0,9 (1). 3. Фуркад — 8,6 (3)… 
6. Шипулин — 35,8 (2)… 9. Устюгов — 
1.06,8 (3)… 12. Маковеев — 1.28,6 (3). 
13. Гараничев — 1.31,9 (2)… 28. Волков — 
2.15,5 (3).

Общий зачет.  1. Фуркад — 253 очка. 
2. Бирнбахер — 204. 3. Устюгов — 176… 
5. Шипулин — 160. 6. Малышко — 155… 
16. Гараничев — 104… 20. Маковеев — 90.

Эстафета 4х7,5 км. 1. Норвегия (Ларс 
Хельге Биркеланн, Уле Эйнар Бьорндален, 
Вельте Кристиансен, Хенрик Лабе-
Лунн) — 1:17.55,2 (0 штрафных кругов + 
1 дополнительный патрон). 2. Франция — 
отставание 34,5 (0+6). 3. Россия (Шипулин, 
Маковеев, Устюгов, Малышко) — 46,6 (0+9).

Женщины. Спринт. 7,5 км. 1. Дарья 
Домрачева (Белоруссия) — 22.24,7 (1 
штрафной круг). 2. Каиса Макарайнен 

(Финляндия) — отставание 4,7 (1). 
3. Тура Бергер (Норвегия) — 12,9 (1)… 
16. Екатерина Шумилова — 1.02,6 
(0)… 18. Екатерина Юрлова — 1.06,4 
(1)… 25. Ольга Вилухина — 1.26,1 (2)… 
44. Екатерина Глазырина — 2.00,0 (2)… 
52. Ольга Зайцева (все — Россия) — 2.10,2 
(4)… 69. Марина Коровина— 2.47,3 (3).

Гонка преследования. 10 км. 1 (4-я в 
спринте). Синнове Солемдал (Норвегия) 
— 31.13,4 (1 штрафной круг). 2. Бергер 
— отставание 30,2 (2). 3. Макарайнен — 
33,3 (4)… 8. Шумилова — 1.11,7 (1)… 
16. Вилухина — 2.11,3 (2)… 21. Зайцева 
— 2.31,2 (1). 22. Глазырина — 2.31,7 (1)… 
26. Юрлова — 3.07,9 (6).

Общий зачет. 1. Бергер — 282 очка. 
2. Домрачева — 244. 3. Вилухина — 172… 
14. Юрлова — 121… 18. Глазырина — 114… 
21. Зайцева — 97. 

Эстафета 4х6 км. 1. Норвегия (Фани Хорн, 
Солемдал, Хильде Фенне, Бергер) — 1:11.45,1 
(0 штрафных кругов + 5 дополнительных 
патронов). 2. Украина (Вита Семеренко, Валя 
Семеренко, Юлия Джима, Елена Подгрушная) — 
отставание 30,4 (0+4). 3. Россия (Глазырина, 
Зайцева, Шумилова, Вилухина) — 45,4 (0+4).

бобслей
Этап Кубка мира в Винтерберге 
(Германия)
Двойки. 1. Бэт Хефти—Томас Лампартер 
(Швейцария) —1.51,01. 2. Александр 
Зубков—Дмитрий Труненков (Россия) 
—1.51,32. 3. Линдон Раш—Джессе Лумсден 
(Канада) — 1.51,41. Общий зачет. 1. Стивен 
Холкомб (США) — 859 очков. 2. Зубков — 
738. 3. 3. Кори Батнер (США) — 716.

Четверки. 1. Россия (Зубков, Труненков, 
Алексей Негодайло, Максим Мокроусов) — 
1.50,06. 2. Германия (пилот Максимилиан 
Арндт) — 1.50,25. 3. Латвия (пилот Оскар 
Мельбардис) — 1.50,41… 7. Россия-2 
(Дмитрий Абрамович, Петр Моисеев, Дмитрий 
Степушкин, Алексей Пушкарев) — 1.50,76. 
Общий зачет. 1. Зубков — 900 очков. 
2. Холкомб — 788. 3. Арндт — 722.

Зимние виды
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Фехтование 15 ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В последнем туре перед зим-
ним перерывом лидер чемпи-
оната ЦСКА одержал победу 
над «Мордовией» — 2:1, обе-
зопасив себя от атаки «Анжи». 
В первую восьмерку проби-
лось набравшее ход «Дина-
мо», одолевшее в Грозном 
«Терек» — 2:1. А вот «Локомо-
тиву» не удалось продлить по-
бедную серию: железнодо-
рожники на своем поле умуд-
рились проиграть аутсайдеру 
«Волге» — 0:1.

Растеряв в матчах с прямыми 
конкурентами весь свой очко-
вый запас (ничья с «Зенитом» 
1:1 и поражение от «Анжи» 0:2), 
ЦСКА вернулся к делу, которое в 
премьер-лиге у него получается 
лучше всего,— побеждать се-
редняков и аутсайдеров чемпи-
оната. Вчера в заснеженных 
«Лужниках» армейцы обыграли 
— 2:1 — «Мордовию», занимаю-
щую последнее место в турнир-
ной таблице.

Матч для ЦСКА сделал Кэй-
сукэ Хонда. В эпизоде с первым 
голом японец быстрым перепа-
сом с Ахмедом Мусой вспорол 
по центру оборону «Мордовии», 
а потом добил мяч в сетку после 
стелящегося удара Алана Дзаго-
ева. Вторая голевая комбинация 
была особенно ценна. После пе-
рерыва гости, до этого жавшие-
ся к своей штрафной, сравняли 
счет после замечательной ком-
бинации, позволившей Антону 
Бобру закатить мяч в пустые во-
рота. Победа потихоньку уплы-
вала от армейцев. Словом, 
ЦСКА забил в нужное время, ос-
тудив пыл соперника. Резвая 
контратака москвичей быстро 
докатилась до штрафной «Мор-
довии», последовал резкий пас 
низом на Хонду, вокруг которо-
го сгрудились все защитники. 
Однако японец, удивительным 
образом развернув стопу, про-
кинул мяч дальше, практически 
себе за спину, где передачу под-
жидал никем не прикрытый Па-
вел Мамаев, чей удар и принес 
ЦСКА победу. Три очка, добы-
тые вчера в «Лужниках», позво-
лили армейцам уйти на зимний 
перерыв лидером. Впрочем, се-
годня «Анжи» может нагнать 
москвичей, но для этого махач-
калинцам необходимо в Санкт-
Петербурге обыграть «Зенит».

Для «Динамо» окончание фут-
больного года пришлось весьма 
некстати. Тут дело не столько в 
очках и турнирном положении, 
хотя при Дане Петреску москви-
чи с последнего места взлетели 
на восьмое и теперь находятся 
всего в двух баллах от зоны Ли-
ги Европы, попадание в кото-
рую в начале сезона казалось не-
сбыточной мечтой. Дело в игре, 
начавшей проявляться все от-
четливее, и в победах, одержан-
ных над лидерами чемпионата. 
При Петреску бело-голубые сня-
ли скальпы с таких первосте-
пенных команд, как ЦСКА, 
«Спартак», «Рубин» и «Зенит»: 
пусть петербуржцам присудили 
техническое поражение, но в те 
полчаса, которые удалось про-
вести, динамовцы были одно-
значно сильнее и вели в счете. 
Вчера еще одной жертвой «Ди-
намо» стал «Терек», шедший чет-
вертым. Причем грозненцы бы-
ли биты в родных стенах, что 
повышает ценность победы.

В отличие от встреч в Москве 
и Перми, где футболисты игра-
ли при –5°С и –15°С соответс-
твенно, этот матч проходил в са-
мых благоприятных условиях: 
в Грозном светило солнышко, и 
некоторые футболисты даже иг-
рали в майках с короткими ру-
кавами. Возможно, еще и поэто-
му игра получилась крайне ув-
лекательной и событийной — 
команды почти не увязали в 
центре поля. Дополнительного 
жара матчу придал ранний — 
на 12-й минуте — гол форварда 

«Динамо» Кевина Кураньи. «Те-
рек» сломя голову понесся отыг-
рываться и все оставшееся вре-
мя матча провел в ураганном 
темпе. Иначе и быть не могло: с 
кромки поля команду заводил 
чрезвычайно экспрессивный 
тренер Станислав Черчесов, за-
ражавший своей неуемной 
энергией даже болельщиков, а с 
трибуны властной рукой футбо-
листов подгонял глава респуб-
лики Рамзан Кадыров.

В середине второго тайма 
штурм «Терека» увенчался успе-
хом: форвард Аилтон, лучшее 
приобретение последних лет, 
головой подрезал мяч в сетку. 
На счастье динамовцев, они тут 
же вновь вышли вперед благо-
даря великолепному голу Кура-
ньи, после подачи с углового 
головой уложившего мяч под 
перекладину. Минимальное 
преимущество москвичи сбе-
регли до конца встречи и благо-
даря победе выкинули из пер-
вой восьмерки «Спартак», кото-
рый сегодня в Казани сыграет с 
«Рубином».

«Локомотив» завершил фут-
больный год чрезвычайно обид-
ным домашним поражением от 
«Волги», сбившим его с хода: до 
субботней игры железнодорож-
ники выдали серию из трех по-
бед подряд, максимально при-

близившись к зоне Лиги Евро-
пы. Впрочем, главный тренер 
«Локо» Славен Билич не стал се-
товать на невезение, а самокри-
тично признал закономерность 
неудачи: хозяева крайне невы-
разительно сыграли в атаке. 
Нет, у «Локомотива», конечно, 
были моменты, один из кото-
рых вышел просто замечатель-
ным: Фелипе Кайседо вырвался 
один на один с Михаилом Кер-
жаковым, финтом ушел от гол-
кипера, но с острого угла не по-
пал в ворота. Были шансы и у 
мощного форварда «Локо» Даме 

Н’Дойе, которые он создавал се-
бе сам. Один из его ударов про-
шел над «девяткой», второй за-
брал Кержаков. На этом по-на-
стоящему голевые моменты 
«Локомотива» исчерпались. Не 
случайно президент клуба Оль-
га Смородская уже обмолви-
лась, что в зимнее трансферное 
окно будет искать плеймейке-
ра. Поиски игрока этого редко-
го и ценного амплуа «Локомо-
тив» ведет на протяжении двух 
лет и пока безрезультатно.

Единственный гол в матче 
был забит после чудовищной 
ошибки защитника «Локомоти-
ва» Тараса Бурлака (сама «Вол-
га» моменты практически не 
создавала). В концовке первого 
тайма Александр Харитонов 
выполнил самый рядовой на-
вес (по-другому в штрафную 
«Локомотива» проникнуть бы-
ло трудно), и Бурлак не только 
просчитался с прыжком, но и 
забыл за спиной Шамиля 
Асильдарова, ударом головой 
беспрепятственно поразивше-
го ворота. Глядя на оплошность 
молодого напарника по центру 
обороны, маститый Ведран 
Чорлука только развел руками.

Этот вялотекущий матч до 
конца досмотрело считанное 
число болельщиков «Локомо-
тива». Большинство покинуло 
трибуны на исходе первого ча-
са игры. И дело тут не в разоча-
ровании от футбола в исполне-
нии любимой команды. Это 
была спланированная акция 
протеста, организованная фа-
натским движением United 
South в ответ на репрессивные 
меры, принятые руководством 
клуба. Боссы «Локомотива» 
первыми среди команд пре-
мьер-лиги завели черные спис-
ки болельщиков, приостано-
вив действия 118 фанатских 
абонементов. Некоторые бо-
лельщики попали в черный 
список за то, что на прошлом 
домашнем матче вывесили 
баннеры, в которых вполне 
цензурно критиковали руко-
водство «Локомотива».

За пять минут до массового 
исхода фанаты подняли над го-
ловами листовки формата А4 с 
изображением цифры «118» и 
знака бесконечности, намекая 
этим, что в черном списке может 
оказаться любой болельщик, до-
пустивший малейшую провин-
ность. Возможно, именно поэто-
му акцию ультрас «Локомотива» 
поддержали и болельщики с 
центральных секторов.

Петр Кузнецов

«Манчестер Юнайтед» сделал 
важнейший шаг к чемпионс-
тву. Вчера он обыграл своего 
принципиального соперника 
и главного конкурента — 
«Манчестер Сити» — 3:2, вы-
рвав победу в компенсиро-
ванное время. Недовольные 
результатом матча болель-
щики «Сити» забросали игро-
ков «Юнайтед» посторонними 
предметами, в результате че-
го разбили в кровь лицо Рио 
Фердинанду. В чемпионате 
Германии набравшая крей-
серский ход «Бавария» рас-
правилась с аутсайдером 
«Аугсбургом» — 2:0 — и с хоро-
шим настроением готовится 
уйти на зимний перерыв. 

Чемпионат Англии
Центральную встречу 16-го тура 
между лидерами чемпионата — 
«Манчестер Сити» и «Манчестер 
Юнайтед» — в Англии вполне 
логично окрестили матчем года. 
Ведь победа любой из команд 
оказывала серьезное влияние 
на ее перспективы в борьбе за 
титул, учитывая мощность хода 
обоих клубов. Если на старте се-
зона можно было представить, 
что в чемпионскую гонку может 
вмешаться «Челси» и наверняка 
постараются навязать борьбу 
лидерам «Арсенал» с «Тоттенхе-
мом», то четыре месяца спустя 
стало ясно, что лондонские клу-
бы конкуренцию манчестерцам 
составить не в силах.

Делить титул между собой, 
как и в прошлом сезоне, скорее 
всего, снова будут команды из 
Манчестера. И в этом, кстати, аб-
солютно уверен главный тре-
нер «Юнайтед» Алекс Фергюсон. 
«У нас с ”Сити“ уже есть солид-
ный отрыв от остальных клу-
бов. Трудно представить, что 
кто-то из нас провалится и его 
растеряет»,— позабыв о суеве-
риях, заявил он за несколько 
дней до манчестерского дерби. 

Потенциальные чемпионы 
начали матч осторожно, явно 
опасаясь совершить ошибку. 
При этом на протяжении прак-
тически всего первого тайма иг-
роки «Сити» владели ощути-
мым территориальным пре-
имуществом, вот только пользу 
от этого извлек соперник. Дваж-
ды «Юнайтед» поймал «Сити» 
на контратаках, причем дваж-
ды их наконечником оказывал-
ся Уэйн Руни.

Бедственное положение дел 
заставляло игроков «Сити» пос-
ле перерыва идти вперед еще 

напористее. Однако все их ата-
ки сводились к банальным за-
бросам вперед: то на Серхио 
Агуэро, то на Марио Балотелли. 
Итальянец между тем, кроме 
как упущенным моментом в 
первом тайме, когда он с линии 
штрафной отправил мяч на вер-
хний ярус трибун, ничем не за-
помнился, поэтому его замена 
на лучшего бомбардира коман-
ды Карлоса Тевеса выглядела 
вполне логичной. Аргентинец 
сразу же попал в игру. Первый 
ответный мяч Яя Туре вколотил 
в сетку с подачи как раз Тевеса, 
отвоевавшего мяч у соперника 
во вратарской.

Воодушевленные игроки 
«Сити» продолжали нагнетать 
давление. Голкипер гостей Да-
вид де Хеа трудился за двоих, а 
когда он был бессилен, ему по-
крупному везло. К примеру, в 
моменте, когда Давид Силва 
бил в упор. Среагировать на 
мощный удар де Хеа уже не ус-
певал, но на его счастье мяч по-
пал ему в плечо, откуда срико-
шетил в перекладину и ушел 
выше цели. И все же лимит везе-
ния де Хеа исчерпал до того, как 
прозвучал финальный свисток. 
Второй раз испанца «прошил» 
Пабло Сабалета за три минуты 
до конца основного времени.

Но это был не последний гол 
в матче. Точку в нем на второй 
добавленной минуте поставил 
Робин ван Перси, забивший со 
штрафного третий гол «Юнай-
тед». Достойно принять первое 
за 38 матчей поражение на сво-
ем поле болельщики «Сити» не 
смогли: кое-где на трибунах 
вспыхнули стычки со стюарда-
ми, а в игроков соперника тем 
временем полетели посторон-
ние предметы, один из которых 
разбил в кровь бровь Рио Фер-
динанду. Хотя вряд ли это силь-
но испортило настроение игро-
кам «Юнайтед», ведь благодаря 
победе над прямым конкурен-
том они упрочили лидерство в 
чемпионате. От «Сити» их те-
перь отделяют шесть очков. 

Чемпионат Германии
Еще пару недель назад мюнхен-
ская «Бавария» обеспечила себе 
титул зимнего чемпиона Герма-
нии. Для немцев это отнюдь не 
символический титул. Как пра-
вило, команда, захватывающая 
лидерство по итогам первого 
круга, сохраняет его до конца 
первенства. «Баварии» же статус 
зимнего чемпиона должен быть 
особенно приятен, так как на 

этот сезон мюнхенцы делают 
особую ставку: они должны 
свергнуть с трона дортмунд-
скую «Боруссию».

Плацдарм для этого у них на 
зависть. Сыграв в прошлом туре 
вничью (1:1) с действующим 
чемпионом, «Бавария» сохрани-
ла 11-очковый отрыв от дорт-
мундцев, а после субботней по-
беды на классе (2:0) над аутсай-
дером первенства — «Аугсбур-
гом» — увеличила его до 14. Де-
ло в том, что главный конку-
рент мюнхенцев в тот же день 
серьезно пострадал от судейс-
ких ошибок в домашнем матче 
против «Вольфсбурга» (2:3). 

На 35-й минуте встречи при 
счете 1:0 в пользу хозяев глав-
ный арбитр Вольфганг Штарк 
назначил 11-метровый в ворота 
«Боруссии» и удалил с поля ее за-
щитника. Судья усмотрел игру 
рукой у Марселя Шмельцера в 
эпизоде, когда тот выбивал мяч 
из пустых ворот. Однако видео-
повтор момента четко показал: 
игрок хозяев сыграл чисто. Пос-
ле матча Штарк неустанно изви-
нялся и оправдывался перед 
«Боруссией» и ее фанатами. 
«Произошла ошибка воспри-
ятия с моей стороны,— пытался 
найти объяснение он.— Такого 
не должно было произойти. Ре-
шения показать красную карто-
чку и назначить пенальти были 
неправильными». Главный тре-
нер дортмундцев Юрген Клопп 
корил арбитра даже не за назна-
ченный 11-метровый, а за удале-
ние: «Я мог рассчитывать на все, 
включая пенальти. Но красная 
карточка решила исход матча. 
До этого момента мы значитель-
но превосходили соперников».

Тем не менее даже в мень-
шинстве «Боруссия» успешно 
сопротивлялась и даже сравня-
ла счет во втором тайме — 2:2. 
Однако решающий гол дорт-
мундцы пропустили как раз из-
за провала в обороне, где им так 
не хватало Шмельцера. Плей-
мейкер «Вольфсбурга» Диегу от-
личной передачей вывел Баса 
Доста на свидание с Романом 
Вайденфеллером, и нападаю-
щий четко реализовал выход 
один на один с голкипером.

Юрий Угринов

ЧеМпиоНАТ РоССии по ФуТБоЛу

ЦСКА закончил год первым
На перерыв армейцы ушли лидерами

еВРоФуТБоЛ

Манчестерцы решили держаться 
друг от друга подальше
«Юнайтед» выиграл дерби и оторвался от «Сити»

Алишер усманов  
вновь избран президентом 
Международной федерации 
фехтования

Решающий мяч 
в ворота голкипера 
«Манчестер Сити» 
Джо Харта МЮ забил 
в компенсированное 
время   
  фОТО ReuteRs

В центральном матче  
19-го тура чемпионата России  
«Зенит» принимает «Анжи»

Турнирная таблица
	 И	 В	 Н	 П	 М	 O
1. ЦСКА 19 14 1 4 33:17 43

2. «Анжи» 18 12 4 2 33:17 40

3. «Зенит» 18 11 4 3 35:19 37

4. «Кубань» 19 10 2 7 32:21 32

5. «Терек» 19 10 2 7 23:27 32

6. «Рубин» 18 10 1 7 26:18 31

7. «Локомотив» 19 9 4 6 27:21 31

8. «Динамо» 19 10 0 9 28:25 30

9. «Спартак» 18 9 2 7 34:30 29

10. «Краснодар» 19 8 4 7 33:27 28

11. «Ростов» 19 5 5 9 20:25 20

12. «Амкар» 19 5 4 10 19:31 19

13. «Волга» 19 4 5 10 19:30 17

14. «Крылья Советов» 19 4 4 11 18:36 16

15. «Алания» 19 2 5 12 18:31 11

16. «Мордовия» 19 2 3 14 18:41 9

Сегодня встречаются: «Рубин»—«Спартак», «Зенит»—«Анжи».
Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат	Англии
16-й	тур	
«Арсенал»—«Вест-Бромвич» 2:0 (Артета, 26 (пен.), 64 (пен.)). «Астон 
Вилла»—«Сток Сити» 0:0. «Уиган»—«Куинз Парк Рейнджерс» 2:2 (Маккар-
ти, 19, 74 — Нелсен, 26; Джибриль Сиссе, 71). «Сандерленд»—«Челси» 
1:3 (Адам Джонсон, 66 — Торрес, 11, Торрес, 45+3, (пен.); Мата, 49). 
«Саутгемптон»—«Рединг» 1:0 (Панчон, 61). «Суонси»—«Норвич» 3:4 (Ми-
чу, 51, 90+3; Де Гусман, 59 — Уиттакер, 16; Бассонг, 40; Холт, 44; Снод-
грасс, 77). «Манчестер Сити»—«Манчестер Юнайтед» 2:3 (Яя Туре, 60; 
Сабалета, 86 — Руни, 16, 29; ван Перси, 90+2). «Эвертон»—«Тоттенхем» 
2:1 (Пинар, 90+1; Елавич, 90+3 — Демпси,	76). «Вест-Хэм»—«Ливерпуль» 
2:3 (Нобл, 36 (пен.); Джеррард, 43 (автогол) — Глен Джонсон, 11; Джо 
Коул, 76; Шелви, 79).  
Положение	команд	
1. «Манчестер Юнайтед» — 39 очков. 2. «Манчестер Сити» — 33. 3. «Чел-
си» — 29. 4. «Эвертон» — 26. 5. «Тоттенхем» — 26. 6. «Вест Бромвич» — 26. 

Чемпионат	Германии
16-й	тур	
«Боруссия» (Дортмунд)—«Вольфсбург» 2:3 (Ройс, 6; Блащиковский, 61 
(пен.) — Диегу, 36 (пен.); Налду, 41; Дост, 73). «Штутгарт»—«Шальке» 3:1 
(Ибишевич, 2, 38 (пен.); 61 — Марика, 12). «Фрайбург»—«Гройтер Фюрт» 
1:0 (Калиджури, 15). «Аугсбург»—«Бавария» 0:2 (Мюллер, 39 (пен.); 
Гомес, 63). «Нюрнберг»—«Фортуна» 2:0 (Польтер, 27; Фойльнер, 90+1). 
«Айнтрахт»—«Вердер» 4:1 (Майер, 47; Швеглер, 62; Айгнер, 63; Инуи, 
90 — Петерсен, 54). «Гамбург»—«Хоффенхайм» 2:0 (Руднев, 28, 74). 
«Боруссия» (Менхенгладбах)—«Майнц» 2:0 (Ханке, 58; Аранго, 63).  
Положение	команд	
1. «Бавария» — 41 очко. 2. «Байер» — 30 очков (после 15 матчей). 3. 
«Боруссия» (Д) — 27. 4. «Айнтрахт» — 27. 5. «Шальке» — 25. 6. «Штут-
гарт» — 25. 

Чемпионат	Испании
15-й	тур	
«Эспаньол»—«Севилья» 2:2 (Верду, 13 (пен.); Симан, 60 — Ракитич, 24 
(пен.); Негредо, 90+1). «Реал Сосьедад»—«Хетафе» 1:1 (Карлос Марти-
нес, 90+1 —Лафита, 86). «Малага»—«Гранада» 4:0 (Хоакин, 26; Савиола, 

33; Камачо, 75; Санта Крус, 85). «Вальядолид»—«Реал» 2:3 (Манушу, 7, 
22 —Бензема, 12; Озиль, 45, 72). «Осасуна»—«Валенсия» 0:1 (Сольдадо, 
56). «Леванте»—«Мальорка» 4:0 (Мартинс, 43; Наварро, 49; Гарсия 
Сантос, 54; Иборра, 58). «Атлетик»—«Сельта» 1:0	(Адурис, 33).
Положение	команд	
1. «Барселона» — 40 очков (после 14 матчей). 2. «Атлетико» — 34 (14). 
3. «Реал» — 32. 4. «Малага» — 25. 5. «Бетис» — 25 (14). 6. «Леванте» — 24. 

Чемпионат	Италии
16-й	тур	
«Рома»—«Фиорентина» 4:2 (Каштан, 7; Тотти, 19, 45+1; Освадьдо, 89 — 
Ронкалья, 14; Эль-Хамдауи, 46). «Аталанта»—«Парма» 2:1 (Денис, 4; 
Пелузо, 38 — Амаури, 45). «Кальяри»—«Кьево» 0:2 (Палоски, 67; Теро, 
87). «Палермо»—«Ювентус» 0:1 (Лихтштайнер, 50). «Пескара»—«Дженоа» 
2:0 (Аббрускато, 52; Вукушич, 73). «Сиена»—«Катания» 1:3 (Розина, 
10 — Лукас Кастро, 50; Берхессио, 67, 82). «Торино»—«Милан» 2:4 
(Сантана, 28; Бьянки, 80 — Робинью, 40; Ночерино, 53; Паццини, 61; 
Эль-Шаарави, 76).  
Положение	команд	
1.	«Ювентус» — 38 очков. 2. «Наполи» — 33 (после 15 матчей). 3. 
«Интер» — 31 (15). 4. «Лацио» — 29 (15). 5. «Рома» — 29. 6. «Фиоренти-
на» — 29. 

Чемпионат	Франции
16-й	тур	
«Монпелье»—«Аяччо» 3:0 (Утака, 28; Кабелья, 32; Бельанда, 67). 
«Сошо»—«Лилль» 1:1 (Ру, 62 — Микари, 64). «Ренн»—«Брест» 2:2 (Фере, 
62; Алессандрини, 69 — Лезуамье, 71; Бенсхоп, 87). «Нанси»—
«Валансьен» 1:1 (Лотье, 31 — Эдара, 73 (автогол)). «Труа»—«Ницца» 1:1 
(Дарбьон, 31 — Цвитанич, 90+1). ПСЖ—«Эвиан» 4:0 (Ибрагимович, 28; 
Лавесси, 31; Мотта, 84; Гамейро, 86). «Тулуза»—«Бастия» 0:0. «Реймс»—
«Бордо» 0:0. «Марсель»—«Лорьян» 0:3	(Аладьер, 38 (пен.); Корнье, 48; 
Монне-Паке, 70).  
Положение	команд	
1. «Лион» — 31 очко (после 15 матчей). 2. ПСЖ — 29. 3. «Марсель» — 29. 
4. «Сент-Этьен» — 26 (15). 5. «Валансьен» — 26. 6. «Бордо» — 26. 7. 
«Ренн» — 26. 

РеЗуЛьТАТ

Шахматы
Турнир Chess Classic в Лондоне
Шестой	тур.	Магнус Карлсен (Норвегия)—Юдит Полгар (Венгрия) 1:0. Вишва-
натан Ананд (Индия)—Майкл Адамс (Англия) 0:1. Люк Макшейн (Англия)—Га-
вейн Джонс (Англия) 1:0. Левон Аронян (Армения)—Владимир Крамник (Рос-
сия) 0,5:0,5. 
Седьмой	тур.	Накамура—Карлсен 0,5:0,5. Адамс—Макшейн 0,5:0,5. Джонс—
Аронян 0,5:0,5. Полгар—Ананд 0,5:0,5
Положение	участников:	1.	Карлсен — 17 очков. 2.	Крамник — 12 (после 6 пар-
тий). 3. Адамс — 11 (6). 4. Накамура — 9 (6). 5. Ананд — 7 (6). 6. Аронян — 6 (6). 7. 
Макшейн — 5 (6). 8. Джонс — 3. 9. Полгар — 2 (6).

Баскетбол
Евролига
Первый	групповой	этап.	Девятый	тур
Группа	A. «Панатинаикос» (Греция)—«Фенербахче» (Турция) 69:55. «Олимпия» 
(Словения)—«Химки» (Россия) 74:72. «Канту» (Италия)—«Реал» (Испания) 76:70. 
Положение	команд. 1.	«Панатинаикос» — 15 очков. 2.	«Реал» — 15. 3.	
«Химки» — 14. 4. «Фенербахче» — 13. 5. «Олимпия» — 12. 6. «Канту» — 12. 
Группа	В.	«Шалон» (Франция)—«Сиена» (Италия) 108:103 (овертайм). «Проком» 
(Польша)—«Маккаби» (Израиль, Тель-Авив) 79:89. «Альба» (Германия)—«Уникаха» 
(Испания) 63:74. Положение	команд.	1.	«Маккаби» — 16 очков. 2.	«Уникаха» 
— 16. 3.	«Сиена» — 14. 4.	«Альба» — 13. 5. «Шалон» — 12. 6. «Проком» — 10. 
Группа	С.	«Милан» (Италия)—«Жальгирис» (Литва) 65:67. «Анадолу Эфес» 
(Турция)—«Каха Лабораль» (Испания) 76:91. «Цедевита» (Хорватия)—
«Олимпиакос» (Греция) 62:84. Положение	команд.	1.	«Жальгирис» — 16 оч-
ков. 2.	«Олимпиакос» — 16. 3.	«Анадолу	Эфес» — 14. 4. «Каха Лабораль» — 12. 
5. «Милан» — 12. 6. «Цедевита» — 11.
Группа	D.	«Летувос Ритас» (Литва)—«Бамберг» (Германия) 67:62. «Партизан» 
(Сербия)—«Барселона» (Испания) 67:68 (овертайм). ЦСКА (Россия)—«Бешикташ» 

(Турция) 87:72. Положение	команд.	1.	«Барселона»	— 18 очков. 2.	ЦСКА	— 
17. 3.	«Бешикташ» — 13. 4. «Партизан» — 11 4. «Летувос Ритас» — 11. 5. «Бам-
берг» — 11.
Выделенные команды вышли во второй групповой этап — Top-16.

Единая лига ВТБ

Группа	A. «Калев» (Эстония)—«Красные крылья» (Россия) 73:83. УНИКС 
(Россия)—«Астана» (Казахстан) 70:54.
Группа	B. «Нижний Новгород» (Россия)—ВЭФ (Латвия) 82:86. «Жальгирис» 
(Литва)—«Минск» (Белоруссия) 81:57. «Локомотив-Кубань» (Россия)—ЦСКА (Рос-
сия) 61:72. «Триумф» (Россия)—«Нептунас» (Литва) 83:80.

Чемпионат НБА

07.12.	«Индиана»—«Денвер» 89:92. «Филадельфия» «Бостон» 95:94 (овер-
тайм). «Бруклин»—«Голден Стейт» 102:109. «Детройт»—«Чикаго» 104:108. 
«Миннесота»—«Кливленд» 91:73 (Кириленко, 8 очков; Швед (оба — «Мин-
несота»), 7 очков). «Нью-Орлеан»—«Мемфис» 89:96. «Атланта»—«Вашингтон» 
104:95. «Сан-Антонио»—«Хьюстон» 114:92. «Милуоки»—«Шарлотт» 108:93. 
«Юта»—«Торонто» 131:99. «Оклахома-Сити»—«Лос-Анджелес Лейкерс» 
114:108. «Сакраменто»—«Орландо» 91:82. 08.12.	«Портленд»—«Сакраменто» 
80:99. «Чикаго»—«Нью-Йорк» 93:85. «Мемфис»—«Атланта» 83:93. «Хьюстон»—
«Даллас» 109:116. «Кливленд»—«Детройт» 97:104. «Бостон»—«Филадельфия» 
92:79. «Шарлотт»—«Сан-Антонио» 102:132. «Лос-Анджелес Клипперс»—
«Финикс» 117:99. «Майами»—«Нью-Орлеан» 106:90. «Вашингтон»—«Голден 
Стейт» 97:101. 

Гандбол
Чемпионат Европы среди женщин в Сербии
Групповой	этап.	Третий	тур
Группа	А.	Норвегия—Украина 18:17. Сербия—Чехия 28:24. Положение	ко-
манд.	1.	Норвегия — 6 очков. 2. Сербия — 4. 3. Чехия — 2. 4. Украина — 0. 

Группа	B.	Швеция—Франция 17:24. Дания—Македония 37:30. Положение	ко-
манд.	1. Франция — 4 очка. 2. Дания — 4. 3. Швеция — 4. 4. Македония — 0. 
Группа	С.	Хорватия—Германия 16:17. Венгрия—Испания 32:31. Положение	ко-
манд.	1. Венгрия — 4 очка. 2. Испания — 4. 3. Германия — 2. 4. Хорватия — 2. 
Группа	D.	Румыния—Черногория 20:23. Россия—Исландия 30:21. Положение	
команд.	1. Черногория — 6 очков. 2.	Россия — 3. Румыния — 3. 4. Исландия — 0.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
07.12. СКА—«Торпедо» 1:0. ЦСКА—«Динамо» (М) 4:6. «Ак Барс»—«Амур» 4:3. 
«Барыс»—«Динамо» (Мн) 7:2. «Трактор»—«Спартак» 4:0. «Салават Юлаев»—
«Металлург» (Нк) 3:2. «Металлург» (Мн)—«Донбасс» 1:2. «Автомобилист»—
«Динамо» (Р) 1:3. «Югра»—«Северсталь» 3:2. «Авангард»—«Витязь» 4:2. 
«Нефтехимик»—«Сибирь» 2:0. 08.12. «Слован»—«Лев» 2:1. 09.12. «Динамо» 
(Мн)—«Динамо» (Р) 2:1. 

Волейбол
Чемпионат России 
Десятый	тур.	«Зенит» (Казань)—«Белогорье» (Белгород) 3:2 «Динамо» 
(Краснодар)—«Динамо» (Москва) 3:1. «Ярославич» (Ярославль)—«Локомотив» 
(Новосибирск) 0:3.	«Искра» (Одинцово)—«Локомотив» (Харьков) 1:3. «Прикамье» 
(Пермь)—«Губерния» (Нижний Новгород) 1:3. «Кузбасс» (Кемерово)—«Грозный» 
1:3. «Шахтер» (Солигорск)—«Факел» (Новый Уренгой) 0:3. «Газпром-Югра» 
(Сургут)—«Урал» (Уфа) 3:2. 
Положение	команд
Красная	группа.	1. «Факел» — 22 очка. 2. «Губерния» — 17. 3. «Динамо» (К) — 16. 
4. «Динамо» (М) — 14. 5. «Локомотив» (Х) — 14. 6. «Искра» — 13. 7. «Прикамье» — 6. 
8. «Шахтер» — 4. Синяя	группа.	1. «Локомотив» (Н) — 27 очков. 2. «Зенит» — 23. 
3. «Газпром-Югра» — 20. 4. «Белогорье» — 19. 5. «Урал» — 18. 6. «Кузбасс» — 11. 7. 
«Грозный» — 9. 8. «Ярославич» — 7. 

19-й тур
«Ростов»—«Краснодар»	2:3.	Полоз, 26, Ки-
риченко, 56 —Вандерсон, 24, 49; Шипицин, 38
«Локомотив»—«Волга»	0:1. Асильдаров, 39
«Кубань»—«Алания»	0:0.	Удаления: Зелау, 
43 (2 ж. к.); Козлов, 80 (2 ж. к.) — Дудиев, 88
«Амкар»—«Крылья	Советов»	0:2.	Черен-
чиков, 5 (автогол); Елисеев, 38. Удаление: 
Семенов («Амкар»), 40 (2 ж.к.)
«Терек»—«Динамо»	1:2.	Аилтон, 64 — 
Кураньи, 12, 67
ЦСКА—«Мордовия»	2:1. Хонда, 14; Мама-
ев, 71 — Бобер, 54

Благодаря победе над 
«Мордовией», ЦСКА 
(в красно-синей фор-
ме понтус Вернблом) 
уйдет на зимний пере-
рыв лидером чемпио-
ната России    
фОТО ДМиТРия ЛЕБЕДЕВА
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